
Главный банк Азербайджана 
внес изменения в систему норм 

пруденциального (упреждающе-
го, ориентированного на потен-
циальные риски) регулирования 
с целью стабильного и надеж-
ного функционирования отече-
ственного банковского сектора 
в соответствии с современны-
ми тенденциями в оценке пла-
тежеспособности заемщиков. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Запустив регуляторно-надзор-
ные меры с начала этого года, Цен-

тробанк сообщает о высокой зна-
чимости реагирования на приклад-
ные реалии. В рамках новых правил 
будут созданы механизмы креди-
тования, основанные на современ-

ных практических подходах к мето-
дологии анализа банковских заем-
щиков и их финансово-кредитного 
поведения.

Ни одно правительство Ар-
мении не способно вос-

питывать в гражданах своей 
страны конструктивизм, что 
продемонстрировало интер-
вью премьер-министра Нико-
ла Пашиняна информацион-
ному агентству «Арменпресс». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

По сути, это был жиденький 
«ответ» на интервью Президен-
та Ильхама Алиева отечествен-
ным телеканалам. Но послушав, 
а затем перечитав речь Никола 
Пашиняна, у кого-то может сло-

житься образ «идеального голу-
бя мира» - настолько трансфор-
мирована видимая сторона чело-
века. А ведь буквально накануне 
Отечественной войны 2020 года 
Пашинян заявлял, что «Карабах - 
это Армения, и точка», и отправ-
лял мать своих детей Анну Акопян 
с автоматом в руках в окопы окку-
пированного Агдама служить при-
мером «воинской доблести». Экс-
перты соседней страны утвержда-
ют, что она даже некоторое время 
давала указания генералам в Хан-
кенди, как и в каком направлении 
следует отводить так называемые 

«силы самообороны», 90% кото-
рых составляли граждане Армении. 
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Поведенческий скоринг 
Центробанк внедряет новую систему 
оценки платежеспособности заемщиков

Ложные нарративы 
Пашинян, похоже, испытывает некоторые трудности 
с восприятием реальности
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109 Агония власти
Администрация Байдена завершает 
свою симфонию громким, 
но дисгармоничным аккордом

История требует справедливости
Община Западного Азербайджана ответила 
министру иностранных дел Армении
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Против реваншизма 
всем миром
Милли Меджлис призвал 
парламенты иностранных 
государств оказать давление 
на Армению

В НОМЕРЕ

С опорой на собственный интеллект
Конституция - навсегда самый 
главный документ страны, 
в котором заключена идея ее суверенитета
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В понедельник, 6 января, пре-
зидент Франции Эмманю-

эль Макрон, выступая на еже-
годной конференции послов 
в Париже с изложением своих 
внешнеполитических приори-
тетов на 2025 год, вновь прибег-
нул к дезинформации, направ-
ленной против Азербайджана.

Садых БАБАЕВ

В частности, Макрон заявил, что 
Франция в последние месяцы стол-
кнулась с неприемлемым вмешатель-
ством Азербайджана в своих замор-
ских территориях, особенно в Но-
вой Каледонии.

Любопытно, что Франция, пози-
ционирующая себя как бастион де-
мократии и защитница международ-

ного права, никогда не критиковала 
грубые нарушения норм и принци-
пов международного права, поли-
тику этнических чисток, массовые 
убийства и преступления против че-
ловечности, совершенные Армени-
ей против Азербайджана.

Подобные обвинения не что 
иное, как попытка отвлечь внима-
ние сообщества и прежде всего сво-
их граждан от растущих проблем 
внутри самой Франции. Нарастаю-
щее недовольство политикой Пари-
жа на заморских территориях, углу-
бляющийся кризис в правительстве 
и катастрофически низкий рейтинг 
Макрона вынуждают французско-
го лидера прибегнуть к безоснова-
тельным обвинениям. 

Имперские замашки
Макрона преследует собственная тень
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Публикация видеозаписи с вы-
ступлением тридцатилетней 

давности экс-президента Арме-
нии Левона Тер-Петросяна пе-
ред боевиками террористиче-
ской организации «Еркрапа» 
ценный материал, изоблича-
ющий армянский фашизм. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Видеодокумент пролил свет на 
то, кем в действительности является 
Тер-Петросян и какую роль он сы-
грал в оккупации азербайджанских 
земель и проведении на них этниче-
ских чисток в отношении местного 
населения.

В своем выступлении перед тер-

рористами «Еркрапа» Тер-Петросян, 
под руководством которого Армения 
оккупировала 20 процентов терри-
тории Азербайджана, с гордостью 
заявляет о роли «карабахского дви-
жения» в развале Советского Союза 
как триггера необратимых процес-
сов на пространстве бывшего СССР, 
в том числе сепаратистских устремле-
ний в некоторых из союзных респу-
блик. По утверждению первого пре-
зидента Армении, без «карабахско-
го движения» 1988 года не было бы 
Карабаха под армянским контролем. 
И, дескать, именно благодаря этому 
движению Армения и бывший «На-
горный Карабах» решили проблему, 
которую 600 лет армянский народ не 
мог решить. 

Отголоски 600-летней ненависти
Азербайджан требует 
исторической справедливости
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Отчетный период можно 
смело записывать в актив 

национального правительства, 
сумевшего добиться, в частно-
сти, в социально-экономиче-
ской составляющей внутрен-
ней политики впечатляющих 
результатов, несмотря на все-
мирный кризис. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Ускоренное технологическое раз-
витие является необходимым услови-
ем решения долгосрочных задач, сто-
ящих перед любой страной, и Азер-
байджан - не исключение, с учетом 
очевидных региональных и глобаль-
ных вызовов. И хотя особенности на-
пряжения меняются, но как бы ни 
назывались конфликты интересов 
хоть на Украине, хоть на Ближнем 
Востоке, не говоря о Южном Кав-
казе, все это по соседству, а потому 
надо быть прежде всего экономиче-
ски готовыми к превентивной «по-
жарной безопасности». 

Президент Ильхам Алиев, под-
водя итоги минувшего года, в интер-
вью местным телеканалам так опи-
сал объективно созданную ситуа-
цию: «Экономические показатели 
прошлого года, включая темпы раз-
вития, особенно в сравнении с гло-
бальной панорамой, были традици-
онно успешными для нашей страны. 
Так, ВВП вырос более чем на 4%, при 
существенном спаде добычи нефти, 
но мы в первую очередь учитывали 
параметры ненефтяного сектора, 
особенно промышленного производ-
ства, в основе чего лежит продуман-
ная стратегия. Реалии таковы, что 
в результате многолетних реформ, 
прозрачности, борьбы с монополиз-
мом, создания благоприятного инве-

стиционного климата ведущие меж-
дународные рейтинговые агентства 
позитивно выделяют Азербайджан, 
хотя считаю, что они более скром-
но оценивают наше развитие, чем 
мы того заслуживаем. Все это свиде-
тельствует об устойчивой динами-
ке, и я уверен, что темпы сохранят-
ся как в среднесрочной, так и в дол-
госрочной перспективе». 

Тут уместно привести показа-
тельную цифру: Международный 
валютный фонд и Всемирный банк 
лет пять как прогнозируют рост 
отечественного ВВП в лучшем слу-
чае на 2,5%, исходя из мировых трен-
дов на стагнацию, а официальный 
Баку, вопреки оракулам, берет план-
ку чуть ли не вдвое выше показате-
ля, заявленного напичканными тео-
риями глобальными финансистами. 
Причина этого кроется «всего лишь» 
в основательном фундаменте отно-
шений народа и власти. Кстати, без 
четкого институционального подхо-
да может год-другой случиться по-
зитив на паре направлений, а затем 
неуемные ближние и дальние соседи 
заставят бегать по треку гонки во-
оружений, и исключительно нефтя-
ная «игла» будет выглядывать из че-
ковых книжек правительственных 
чиновников. 

Успешный во всем
Прошлый год был удачным 

для развития Азербайджана 

Ильхам АЛИЕВ:

Политическая независи-
мость страны зависит 
от ее экономической не-
зависимости, которая 
наряду с другими фак-
торами позволяет ак-
тивнее реализовывать 
социальные программы
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Мир в регионе - залог успеха
Президент Ильхам Алиев принял специального представителя 
Европейского Союза по Южному Кавказу
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8 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял специального 
представителя Европейского 
Союза по Южному Кавказу Маг-
далену Гроно.

Магдалена Гроно поблагодарила 
за прием главой государства после 
ее вступления в новую должность.

Выразив глубокие соболезнова-
ния в связи с крушением самолета, 
она выразила надежду, что все при-
чины авиакатастрофы будут тща-

тельно расследованы.
Отметив, что Азербайджан явля-

ется важным партнером Евросоюза, 
гостья подчеркнула, что ЕС заинтере-
сован в обеспечении устойчивой ста-
бильности в регионе Южного Кавказа.

Коснувшись значения нашей стра-
ны в контексте региона и за его пре-
делами, Магдалена Гроно в этой свя-
зи подчеркнула важность диалога 
между Европейским Союзом и Азер-
байджаном. Гостья сказала, что Азер-
байджан вносит существенный вклад 
в энергетическую безопасность Ев-

ропы, отметила важность сотруд-
ничества, в частности, в энергети-
ческой сфере.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что сотрудничество меж-
ду Азербайджаном и Европейским 
Союзом имеет богатую историю. 
В этом контексте были затронуты 
вопросы, связанные с энергетиче-
ской, транспортной, инвестицион-
ной, торговой и другими сферами, 
представляющими взаимный инте-
рес для Азербайджана и Европей-
ского Союза.

Глава государства сказал, что наша 
страна и впредь будет продолжать 
усилия для обеспечения прочного 
мира и стабильности в регионе Юж-
ного Кавказа, и отметил, что перего-
ворный процесс между Азербайджа-
ном и Арменией проводится в дву-
сторонней плоскости.

На встрече была подчеркнута 
важность продолжения контактов 
для развития сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и Европейским 
Союзом.

АЗЕРТАДЖ

Мир в регионе - залог успеха
Президент Ильхам Алиев принял специального представителя 
Европейского Союза по Южному Кавказу

8 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял секретаря Выс-
шего совета национальной без-
опасности Исламской Республи-
ки Иран Али Акбара Ахмадиана.

Глава государства сказал, что ви-
зит Али Акбара Ахмадиана в нашу 
страну создает хорошую возмож-
ность для обсуждения перспектив 
развития двусторонних отношений.

Поблагодарив за прием, гость вы-
разил удовлетворение визитом в дру-
жественный и братский Азербайджан.

Али Акбар Ахмадиан передал главе 
нашего государства приветствия Вер-
ховного лидера Исламской Республики 
Иран Аятоллы Сейеда Али Хаменеи 
и Президента Масуда Пезешкиана.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за приветствия, просил пере-
дать и его приветствия Верховному 
лидеру и Президенту Ирана.

Али Акбар Ахмадиан подчеркнул, 
что культурные, исторические, ре-
лигиозные и цивилизационные свя-
зи между Азербайджаном и Ираном 
не имеют аналогов в регионе, и не-
возможно найти две страны со столь 
древними связями.

Он поздравил с освобождением 
Азербайджаном своих территорий от 
оккупации, полным восстановлени-
ем нашей территориальной целост-
ности и суверенитета, и сказал, что 
они очень рады всему этому.

В ходе встречи были обсуждены 
вопросы сотрудничества между Азер-
байджанской Республикой и Ислам-
ской Республикой Иран в политиче-
ской, экономической, транспортной, 
энергетической и других сферах.

Президент Ильхам Алиев сказал, 
что наши народы связаны друг с дру-

гом очень тесными узами, и подчер-
кнул важность развития дружествен-
ных и братских отношений между дву-
мя государствами. Глава государства 
заявил, что наша страна всегда при-
дает особое значение развитию от-
ношений с Исламской Республикой 
Иран во всех сферах. С удовлетворе-
нием было отмечено, что после вы-
боров нового президента в Иране эту 
страну посетили несколько высоко-
поставленных азербайджанских де-
легаций.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил за поздравления в связи 
с полным обеспечением территори-
альной целостности и суверенитета 
Азербайджана, освобождением на-
ших земель от оккупации. Глава го-
сударства подчеркнул, что в пери-
од оккупации Армения полностью 
разрушила эти территории Азер-
байджана, осквернила наши куль-
турные и религиозные памятники, 
в том числе мечети, содержала свиней  

и коров в местах поклонения.
Президент Ильхам Алиев под-

черкнул, что наша страна выступа-
ет за решение региональных вопро-
сов региональными государствами, 
и в этой связи именно Азербайджан-
ская Республика выступила инициато-
ром формата «3+3», носящего харак-
тер регионального сотрудничества. 
Была еще раз отмечена недопусти-
мость привлечения в регион внере-
гиональных внешних сил.

На встрече была затронута важ-
ность развития транспортного кори-
дора Север-Юг и в этом контексте - 
формата трехстороннего сотрудниче-
ства между Азербайджаном, Россией 
и Ираном, отмечалось, что в Азер-
байджане в этом направлении име-
ются большие объемы грузов. Также 
состоялся обмен мнениями по проек-
ту «Аразский коридор» и строитель-
ству в его рамках мостов и дорож-
но-транспортной инфраструктуры 
на реке Араз в направлении пункта 

Агбенд. Было отмечено особое зна-
чение этого проекта с точки зрения 
развития региональных транспорт-
ных связей. Обсуждались проекты 
строительства гидроэлектростанций 
вдоль реки Араз между Азербайджа-
ном и Ираном. Был затронут вопрос 
соединения линий электропередачи 
между Азербайджаном, Россией и Ира-
ном, подчеркнуто наличие большо-
го потенциала для сотрудничества 
в этом направлении.

В ходе беседы было отмечено, что 
отношения между нашими странами 
и впредь будут развиваться на осно-
ве принципов дружбы, братства и до-
брососедства, сообщено, что очеред-
ное заседание азербайджано-иранской 
межправительственной комиссии со-
стоится в ближайшем будущем. Была 
выражена надежда, что в рамках за-
седания представится благоприят-
ная возможность обсудить конкрет-
ные проекты, отмеченные главами 
государств.

Векторы добрососедства
Президент Ильхам Алиев принял секретаря Высшего совета национальной безопасности Ирана

Поддержка в трудную минуту
Президенту 

Азербайджанской Республики  
Его превосходительству 

господину Ильхаму Алиеву
Ваше превосходительство!
С чувством глубокой скорби вос-

принял известие о гибели и ране-
нии большого числа людей в резуль-
тате трагического крушения само-
лета «Азербайджан Хава Йоллары» 
в Казахстане.

Выражаю глубокие соболезно-
вания Вашему превосходительству 
и дружественному азербайджанскому 
народу, желаю упокоения душ погиб-
ших, терпения их семьям. Надеюсь 
на скорое выздоровление раненых.

Уважаемый господин Президент, 
еще раз приношу глубокие соболез-
нования, желаю Вам и дружественно-
му азербайджанскому народу мира, 
спокойствия и стабильности.

С глубоким уважением и почте-
нием

Абдель Фаттах ас-Сиси,
Президент 

Арабской Республики Египет

* * *
Ваше превосходительство!
От имени правительства Госу-

дарства Катар и лично от себя с глу-
бокой скорбью выражаю соболезно-
вания Вашему превосходительству 
и семьям погибших в связи с тра-
гедией, произошедшей в результа-
те крушения азербайджанского са-
молета, желаю скорейшего выздо-
ровления раненым.

Да упокоит Всемогущий Аллах 
души погибших. Пусть они обре-
тут рай!

Шейх Тамим бен Хамад 
Аль Тани,

Эмир Государства Катар  

* * *
Ваше превосходительство!
От имени правительства Госу-

дарства Катар и от себя лично с глу-
бокой скорбью выражаю соболез-
нования Вашему превосходитель-
ству и семьям погибших в связи 
с трагедией, произошедшей в ре-
зультате крушения азербайджан-
ского самолета, желаю скорейшего  

выздоровления раненым.
Да упокоит Всемогущий Аллах 

души погибших. Пусть они обре-
тут рай!

 Шейх Абдулла бен Хамад 
Аль Тани,

заместитель Эмира 
Государства Катар  

* * *
Ваше превосходительство!
От имени Правительства Госу-

дарства Катар и от себя лично с глу-
бокой скорбью выражаю соболезно-
вания Вашему превосходительству 
и семьям погибших в связи с траги-
ческим крушением азербайджанско-
го самолета, желаю скорейшего выз-
доровления пострадавшим в резуль-
тате инцидента.

Да упокоит Всемогущий Аллах 
души погибших. Пусть они обре-
тут рай!

Шейх Мухаммед бен Абдель 
Рахман бен Джасим Аль Тани,

Премьер-министр 
и министр иностранных 

дел Государства Катар

* * *
Президент дружественной Азер-

байджанской Республики, Ваше пре-
восходительство господин Ильхам 
Алиев!

С глубокой скорбью восприняли 
известие о гибели и ранении людей 
в результате крушения пассажир-
ского самолета «Азербайджан Хава 
Йоллары» в Республике Казахстан.

Ваше превосходительство, раз-
деляя Вашу печаль в связи с этим 
трагическим инцидентом, выража-
ем Вам соболезнования. Да упокоит 
Всевышний Аллах души жертв ава-
рии, желаем скорейшего выздоров-
ления раненым. 

С глубоким уважением 

Ахмед Абдулл аль-Ахмед 
ас-Сабах,

Премьер-министр 
Государства Кувейт  

8 января под председательством 
Мазахира Панахова состоялось 
очередное заседание Централь-
ной избирательной комиссии.

Сначала был утвержден прото-
кол заседания комиссии от 6 янва-
ря 2025 года.

Затем было принято решение об 
утверждении члена с совещатель-
ным правом голоса, назначенного 
партией «Ени Азербайджан» в Цен-
тральную избирательную комиссию 
на муниципальных выборах, назна-
ченных на 29 января.

На заседании также были рас-
смотрены обращения, поступившие 
в связи с предстоящими муници-
пальными выборами. В результате 

широкого обсуждения членов ко-
миссии с участием представителей 
медиасубъектов были приняты со-
ответствующие решения по обра-
щениям, которые были всесторонне 
и объективно исследованы в целях 
более эффективного обеспечения 
избирательных прав граждан.

На заседании Центральной из-
бирательной комиссии также была 
представлена информация о ходе 
процессов подготовки к муници-
пальным выборам в соответствии 
с требованиями законодательства, 
доведены до сведения статистические 
показатели по различным вопросам 
и рассмотрены текущие вопросы.

БР

Права избирателей 
будут обеспечены

Состоялось очередное заседание 
Центральной избирательной комиссии

8 января Президент Турецкой 
Республики Реджеп Тайип Эр-
доган позвонил Президенту 
Азербайджанской Республики  
Ильхаму Алиеву.

В ходе телефонного разговора 
состоялся обмен мнениями о дву-
сторонних отношениях между Азер-
байджаном и Турцией, региональ-
ных и глобальных вопросах.

Реджеп Тайип Эрдоган подчер-
кнул, что сотрудничество между на-
шими странами будет развиваться 
во всех сферах на основе принци-
па «Одна нация - два государства». 
Президент Турции заявил, что его 
страна оказывает полную поддерж-
ку достижению устойчивого мира 

в регионе Южного Кавказа и всег-
да будет находиться рядом с Азер-
байджаном.

Президент Ильхам Алиев, в свою 
очередь, сказал, что азербайджано-ту-
рецкие отношения братства, друж-
бы и стратегического союзничества 
развиваются по принципу «Одна на-
ция - два государства», подчеркнул, 
что наши страны всегда находятся 
рядом друг с другом.

В ходе телефонного разговора 
состоялся обмен мнениями о пер-
спективах развития сотрудничества 
между двумя братскими странами 
в 2025 году. Главы государств так-
же затронули вопрос продолжения 
контактов.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Претензии, озвученные мини-
стром иностранных дел Арме-
нии Араратом Мирзояном на 
пресс-конференции, состояв-
шейся 8 января 2025 года в связи 
с Общиной Западного Азербайд-
жана и депортацией азербайд-
жанцев с нынешней террито-
рии Армении в целом, являют-
ся фальсификацией истории со 
стороны Армении.

Пресс-секретарь Министерства 
иностранных дел (МИД) Айхан Гад-
жизаде сказал об этом на конферен-
ции послов, отвечая на вопрос медиа 
о претензиях против Азербайджана.

Он подчеркнул, что вытесне-
ние азербайджанцев с их истори-
ческих земель после массового пе-
реселения в последние двести лет 
армян на Южный Кавказ - истори-
ческий факт. В результате этого поэ-
тапно осуществляемого плана азер-
байджанцы были изгнаны с родных 
исторических земель - территории, 
именуемой сегодня Арменией, где 
они проживали в течение тысяче-
летий, подверглись массовым убий-
ствам и расправам, уничтожены при-
надлежащие нашему народу тысячи 
культурно-исторических памятни-
ков и населенных пунктов, измене-
ны названия более 2000 топонимов. 
Только в 1948 - 1953 годах около 150 
тысяч азербайджанцев в массовом 

порядке и насильственно были де-
портированы со своих историче-
ских земель на нынешней терри-
тории Армении. Одновременно 
в 1987-1991 годах произошла оче-
редная депортация азербайджан-
цев с историко-этнических земель, 
в результате чего более 250 тысяч 
азербайджанцев были изгнаны из 
Армении. Существуют доказываю-
щие все это исторические и юриди-
ческие документы.

«Абсолютно необоснованы также 
претензии министра иностранных 
дел Армении о том, что, якобы, во 
время последней депортации азер-
байджанцам была выплачена ком-
пенсация, что они покинули терри-
тории добровольно. Тот факт, что 

только в 1987-1991 годах как состав-
ная часть политики этнической чист-
ки были убиты 216 азербайджан-
цев, еще раз доказывает то, каки-
ми страданиями и кровопролитием 
сопровождалась политика этниче-
ской чистки против азербайджанцев.

В контексте вышеотмеченного 
Армения преподносит использова-
ние Азербайджаном выражения «Об-
щина Западного Азербайджана» как 
«нарушение международного пра-
ва», «территориальные притязания», 
что является лицемерием. Отрица-
ние официальными лицами Арме-
нии под различными предлогами 
права азербайджанцев на возвра-
щение в родные края, является на-
глядным примером преследуемой 
ими цели «арменизации» азербайд-
жанских территорий и воспрепят-
ствования всеми средствами воз-
вращению азербайджанцев.

Мысли, высказанные бывшим 
президентом Армении Левоном 
Тер-Петросяном и последующими 
армянскими лидерами, преподносив-
шими присутствие азербайджанцев 
в регионе как проблему, заявлявши-
ми, что этническая чистка против 
азербайджанцев и оккупация азер-
байджанских территорий являют-
ся «решением 600-летней пробле-
мы», и проводимая ими политика 
показала, что расистско-шовини-
стское мышление всегда являлось  

сутью идеологии Армении.
Наряду с вышеотмеченным, свя-

занные с международным правом 
утверждения Армении, отказавшей-
ся от вывода своих вооруженных 
сил из Азербайджана после войны 
2020 года, продолжавшей свою ми-
литаристскую политику и незакон-
ную деятельность на территориях, 
где размещались армянские жите-
ли, препятствовавшей их реинте-
грации в Азербайджан, являются 
абсурдными.

Вместо попирания прав предста-
вителей Общины Западного Азер-
байджана, силой изгнанных с родных 
земель на территории нынешней Ар-
мении, и пресечения любыми сред-
ствами диалога с ними армянская 
сторона должна ответить на при-
зывы к диалогу с Арменией с целью 
мирного, достойного и безопасного 
возвращения этой общины. Прак-
тическим показателем отказа Ар-
мении от концепции «этнического 
несоответствия» и «статуса моно-
этнического государства на осно-
ве этнической чистки», выбора ею 
мирного сосуществования может 
стать создание условий для возвра-
щения членов Общины Западного 
Азербайджана на свои историче-
ские земли», - подчеркнул офици-
альный представитель МИД Азер-
байджана.

Отдел политики

Фальсификация истории не пройдет!
МИД: Расистско-шовинистское мышление всегда являлось сутью идеологии Армении
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Страна, которой можно гордиться 
Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью местным телеканалам

- Нигяр Сабиргызы, Общественное 
телевидение: - Господин Президент, 
Вы сказали о COP29. Конечно, COP29 
стала показателем авторитета Азер-
байджана на международной арене. 
Мой вопрос также будет связан с ме-
стом Азербайджана на международ-
ной арене. Известно, что наша стра-
на тесно сотрудничает с рядом меж-
дународных организаций, является 
членом этих организаций, и этот про-
цесс продолжается. Недавно - в кон-
це прошлого года, то есть 19 декабря 
Азербайджан был принят в члены 
еще одной авторитетной организа-
ции - D8. Тем самым эта организа-
ция почти через 30 лет расширила 
свои ряды, приняв в них Азербайд-
жан.  Хотела бы спросить о членстве 
в D8, месте Азербайджана в мировой 
политической системе, то есть что 
это означает для Азербайджана, ка-
кие перспективы открывает для на-
шей страны? 

Президент Ильхам Алиев: - Для 
нас это стало очередным успешным ша-
гом, потому что принятие Азербайд-
жана в эту организацию еще раз пока-
зывает авторитет нашей страны. Вам 
также хорошо известно, что эта ор-
ганизация была создана около 30 лет 
назад по инициативе Турции и состо-
яла из восьми стран. За эти годы но-
вых членов принято не было. Азер-
байджан стал первой страной, при-
нятой в организацию, после решения 
о ее расширении. Конечно, это пока-
зывает авторитет нашей страны, а так-
же нашу роль на международной аре-
не. D8 - самая крупная организация, 
объединяющая мусульманские страны 
с населением более одного миллиар-
да человек, чья экономика составляет 
60 процентов экономики мусульман-
ских стран. Если взять валовой вну-
тренний продукт этой организации, 
то он составляет более 5 триллионов 
долларов. В мире около 60 мусульман-
ских стран, но именно Азербайджан 
был избран новым членом. Конечно, 
для нас это и большая честь, и боль-
шая ответственность. Уже даны все 
указания, чтобы Азербайджан про-
являл активность в этой организации 
и мог вносить свой вклад.

Нашу кандидатуру с первого дня 
поддержала Турция. По приглашению 
Президента Реджепа Тайипа Эрдога-
на я даже однажды участвовал в каче-
стве гостя в саммите D8, проходившем 
в Турции около 7-8 лет назад. С тех пор 
вопрос о членстве Азербайджана был 
внесен в повестку дня. Но, конечно, 
должен был быть консенсус среди всех 
стран-членов, и, наконец, этот консен-
сус был достигнут.

Мы, безусловно, будем находить-
ся в более тесном контакте со стра-
нами-членами. Хотя и на сегодняш-
ний день у нас очень активные отно-
шения со всеми странами-членами. 
Мы опять-таки считаем это решение 
признанием нашего успеха, и, повто-
рюсь, это лишь первый шаг. Главный 
вопрос будет связан с дальнейшей де-
ятельностью D8. Конечно, у нас есть 
свои мысли, своя повестка дня. Нахо-
дясь в постоянном контакте со стра-
нами-членами, мы будем вносить свои 
предложения. Думаю, что вопрос о D8 
как об организации, имеющей огром-
ное влияние, вполне реален. Считаю, 
что раз уже дан старт процессу рас-
ширения, то он не ограничится Азер-
байджаном, и, возможно, будут при-
глашены и другие страны. Разумеет-
ся, эти вопросы будут рассматриваться 
на основе консенсуса.

Азербайджан всегда был достой-
ным членом мусульманского мира. Если 
вы обратите внимание на заявления 
лидеров Организации исламского со-
трудничества, то увидите, что эта ор-
ганизация, объединяющая все мусуль-
манские страны, всегда придержива-
лась очень положительного мнения 
об Азербайджане. Наши шаги, свя-
занные с исламской солидарностью, 
уважение к Исламу в Азербайджане, 
межрелигиозные отношения, прове-
дение многих мероприятий по линии 
мусульманских стран, в том числе IV 
Игр исламской солидарности. Мы по-
стоянно отстаиваем интересы мусуль-
манских стран во всех международных 
организациях, в том числе и в ООН. 
Во всех организациях, если проводят-
ся выборы на руководящую должность 
в какой-либо организации и там есть 
кандидат от мусульманской страны, 
мы обязательно автоматически голо-
суем за этого кандидата. То есть это 
мое указание, и указание, данное один 
раз, повторяю, автоматически выпол-
няется. Мы оказали помощь многим 
мусульманским странам. Правда, мы 
не хвастаемся этим, и когда помога-
ем, то особо это не освещаем. Но даже 
той информации, которая идет в пе-
чать, достаточно, чтобы сказать, что 

мы очень активны и в этой области. 
Мы были в первых рядах и в период 
COVID, и в других вопросах, и в вопро-
се катастрофы, с которой столкнулся 
палестинский народ. После падения 
режима Асада в Сирии и формирова-
ния нового правительства Азербайд-
жан стал второй страной после Турции, 
оказавшей ей гуманитарную помощь, 
и мы готовы оказать любую другую по-
мощь. С этой целью делегация Мини-
стерства иностранных дел Азербайд-
жана недавно посетила Сирию.

То есть мы воспринимаем интере-
сы всех мусульманских стран как свои 
интересы. Возможно, в том числе и по-
этому Азербайджан был избран пер-
вым после принятия политики расши-
рения D8. Конечно, здесь учитываются 
и экономический потенциал, полити-
ческий вес, военная мощь нашей стра-
ны. Принята во внимание наша поли-
тика исламской солидарности, о ко-
торой я говорил. В то же время эта 
организация расширяет свою геогра-
фию. D8 уже расширилась как до Кав-
каза, так и Каспийского региона, и чем 
шире будет наша география, тем шире 
будут наши возможности.

Ни для кого не секрет, что сейчас 
формируется новый миропорядок. Счи-
таю, что мы находимся в начале это-
го процесса, возникает и будет возни-
кать много пробелов. Созданная после 
Второй мировой войны система уже 
утратила свой потенциал. Об этом сви-
детельствуют происходящие во мно-
гих местах процессы, конфликты, во-
йны и другие события. В то же время 
очевиден политический и нравствен-
ный кризис в ведущих западных стра-
нах. То есть ситуацию, с которой се-
годня столкнулся Запад, больше всех 
критикует избранный президент ве-
дущей западной страны. Справедли-
во критикует, потому что эта систе-
ма уже исчерпала себя. Это говорю не 
я. Об этом говорит господин Трамп, 
который через несколько дней станет 
Президентом Америки. Конечно, эти 
пробелы будут еще более расширять-
ся, и здесь нужен новый актор, то есть 
новый серьезный игрок с серьезной 
повесткой дня. К примеру, мы счита-
ем, что Организация тюркских госу-
дарств может стать серьезным центром 
силы в мировом масштабе, потому что 
здесь есть обширная география, че-
ловеческие ресурсы, природные ре-
сурсы, транспортно-коммуникацион-
ные линии и единство. Считаю, что D8 
также может восполнить этот пробел. 
В этих странах, повторяю, проживает 
более 1 миллиарда, возможно, 1 млрд 
300 миллионов человек. 60 процентов 
экономики мусульманских стран со-
средоточено в D8, 60 процентов насе-
ления опять же приходится на стра-
ны D8. Поэтому это возможность. Эту 
возможность нельзя упустить, нельзя 
терять время, и мы становимся членом 
данной организации с этой повесткой 
дня. Думаю, наши идеи и предложе-
ния будут внимательно рассмотрены.

Нигяр Сабиргызы: - Большое 
спасибо. 

Санан Рзаев, телеканал CBC:  
- Господин Президент, наш телеканал 
вещает на русском языке. С Вашего 
позволения, я задам Вам вопрос на 
русском языке. 

Президент Ильхам Алиев: - Ко-
нечно, пожалуйста. 

Санан Рзаев: - Господин Прези-
дент, если говорить о прошлом годе, 
то одним из знаковых событий ста-
ло освобождение четырех сел Газах-
ского района из-под армянской окку-
пации. Обращает на себя внимание, 
что это, если так можно выразиться, 
произошло в результате некого диа-
лога между Иреваном и Баку. Более 
того, на том же участке удалось, да 
и это было даже неожиданностью, 
в сжатые сроки достичь делимитации 
и демаркации определенного участка 
государственной границы. Я бы хо-
тел узнать Ваше мнение: как Вы счи-
таете, что стало залогом успеха, что 
позволило, какие факторы позволи-
ли достичь этого? Потому что у нас 

с Арменией, мягко говоря, очень не-
простая история взаимоотношений, 
и тут вдруг такая история. 

Президент Ильхам Алиев: - Я бы 
сказал, что это произошло в результате 
не диалога, а монолога. Поскольку ясно, 
что диалог с Арменией не удавался на 
протяжении десятилетий. И оккупа-
ционная политика Армении не пред-
полагала какого-либо диалога, они ис-
пользовали переговорный формат как 
ширму для продолжения оккупации. 
И та информация, которая недавно 
появилась в прессе, а именно, фаши-
стские заявления первого президен-
та Армении, еще раз подтверждает то, 
о чем в принципе мы знали уже доста-
точно давно: что Армения не собира-
лась освобождать ни один сантиметр 
азербайджанской территории. Они чув-
ствовали себя, как они считали, доста-
точно комфортно, получая бесплатно 
вооружение на миллиарды долларов от 
одного союзника, политическую и мо-
ральную поддержку - от двух других. 
И таким образом, все три сопредседа-
теля Минской группы ОБСЕ на протя-
жении того периода, за который я от-
вечаю, однозначно были на стороне 
оккупанта. Это я вам говорю как чело-
век, который с 2004 года вел перегово-
ры в рамках Минской группы и встре-
чался с этой «тройкой» большое коли-
чество раз. Поэтому рассчитывать на 
то, что путем диалога мы могли бы по-
лучить эти территории, конечно, мы 
не могли. Равно как и восстановление 
территориальной целостности. 

Думаю, что несколько факторов 
привели к тому, что Армения добро-
вольно, ну, скажем так, доброволь-
но-принудительно вернула эти села. 
Первое - это Отечественная война, ее 
результаты. Второе - это антитеррори-
стическая операция. И думаю, что она 
уже полностью должна была развеять 
все иллюзии армянского руководства 
о том, что кто-то как бы будет проти-
востоять вместе с ними Азербайджа-
ну. Мое последнее требование о четы-
рех газахских селах было выдвинуто 
премьер-министру Армении почти год 
назад, в феврале прошлого года. Эта 
тема всегда была на повестке дня с мо-
мента окончания второй Карабахской 
войны. До этого она не имела никако-
го смысла, поскольку главный вопрос 
оккупации не был решен. Но как толь-
ко было подписано, и даже до того, как 
было подписано трехстороннее Заяв-
ление, эта тема постоянно была на по-
вестке дня, и даже скажу более, в про-
цессе согласования условий заключе-
ния трехстороннего Заявления нами 
тема оккупированных сел Газахского 
района также поднималась. Тогда это 
не удалось сделать по определенным 
причинам, но и мы знали, что в лю-
бом случае мы этого добьемся. Равно 
как и то, что мы вернем полный кон-
троль над всеми территориями. Пото-
му что Заявление 10 ноября 2020 года 
не полностью решало вопрос оккупа-
ции, как мы все хорошо знаем. Поэто-
му действуя в жесткой стратегической 
логике, мы предпринимали шаги по-
следовательно, целеустремленно и на-
стойчиво. Отечественная война, опре-
деленное уточнение условной границы 
между Азербайджаном и Арменией, ан-
титеррористическая операция и четы-
ре села Газахского района. Одно из них 
было оккупировано еще во время Со-
ветского Союза, в 1990 году, три других 
были оккупированы весной 1992 года. 
Так вот, в феврале прошлого года на 
встрече с премьер-министром Арме-
нии в Мюнхене и был поставлен этот 
вопрос в виде монолога. Я рад, что нам 
не пришлось прибегать к другим мето-
дам для того, чтобы эти села вернуть. 
Думаю, что уроки последних четырех 
лет, хоть не полностью еще вызубрены 
армянской стороной, но принимаются 
во внимание. Таким образом, это счи-
таю также и хорошим первым шагом 
в деле не только делимитации, но и де-
маркации границы, что, я думаю, во-
обще уникальный случай, когда дели-
митация и демаркация проходят прак-
тически одновременно.

Таким образом, мы добились спра-
ведливости в этом вопросе, восстано-
вили наши территории. Сейчас мною 
командирована уже давно группа специ-
алистов в эти села. Там вопрос бли-
зости к армянским населенным пун-
ктам и определенные угрозы в случае 
эскалации существуют, поэтому я по-
ручил, чтобы выбрано было наиболее 
защищенное место для строительства 
жилого фонда для жителей этих сел, 
но с тем, чтобы их безопасность была 
обеспечена, потому что, имея такого 
агрессивного соседа, мы в первую оче-
редь должны думать о безопасности 
нашего населения. 

Так что думаю, что процесс был 
максимально прозрачным. Также он 
был позитивно воспринят и новыми 
армянскими покровителями, посколь-
ку и процесс демаркации произошел. 
Ну, и конечно, это должно дать тол-
чок для уточнений по всему периме-
тру границ. Тот протокол, который был 
согласован между армянской и азер-
байджанской комиссиями по делими-
тации и демаркации, как раз и гово-
рит о том, что при уточнении границы 
должны приниматься во внимание мно-
гие факторы: безопасность, коммуни-
кации, населенные пункты, историче-
ские факторы, экологические и т.д. То 
есть существующая условная граница 
между Арменией и Азербайджаном - 
это, во-первых, не догма, и наша пози-
ция была всегда в том, что она требует 
уточнения с учетом тех и многих дру-
гих факторов, о которых я говорил. Ну 
и, насколько я знаю, в этом месяце, во 
всяком случае по нашей инициативе, 
мы предложили, должна состояться 
очередная встреча азербайджанской 
и армянской комиссий по делимита-
ции с тем, чтобы продолжить вопрос 
делимитации. У нас есть наш подход 
по методологии, мы его армянской 
стороне передали, и тот устный от-
вет, который мы получили, мне было 
доложено, говорит о том, что особых 
возражений с их стороны нет. Так что 
поживем - увидим.   

Вафа Агабалаева, REAL TV: - Го-
сподин Президент, усиление Азер-
байджана как независимой страны 
вызывает все больше злобы и гнева 
у его врагов и конкурентов. Ваши ком-
ментарии убеждают в этом. Процес-
сы, запущенные западными кругами, 
на данном этапе, пожалуй, можно на-
звать своего рода «холодной войной». 
Мой вопрос будет связан с новым гос-
бюджетом Азербайджана. Если кон-
кретно, то речь идет о средствах, вы-
деляемых на безопасность и военные 
вопросы. Буквально вчера армянские 
военные подразделения в очередной 
раз обстреляли азербайджанские тер-
ритории. Это снова провокация. Как 
эти новые расходы и средства, выде-
ленные на вопросы безопасности, по-
служат предотвращению реванши-
стских тенденций у наших западных 
соседей, особенно в плане изменения 
их конституции и отказа от притя-
заний на территории своих соседей?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
вы абсолютно правы. Я уже сказал, что 
в Армении следует очень серьезно от-
нестись к итогам Второй Карабахской 
войны и антитеррористической опера-
ции. Происходящий в Армении про-
цесс вооружения, безусловно, является 
новым фактором угрозы для Южного 
Кавказа. Я уже говорил об этом, хочу 
еще раз сказать, что мы не можем быть 
сторонними наблюдателями и бездей-
ствовать. Я неоднократно говорил об 
этом и руководству Армении, что это 
может создать новую угрозу. В то же 
время те, кто сегодня вроде бы стоит 
за Арменией и подстрекает ее к новым 
провокациям против Азербайджана, 
по всей вероятности, не будут стоять 
за ней до конца. Равно как не смогли 
стоять за ней в 2020 году и в последу-
ющий период. Не потому, что они не 
хотят этого, а потому что Азербайд-
жан просто не даст им такой возмож-
ности. Поэтому значительная часть го-
сударственного бюджета Азербайджана 
будет потрачена на военные вопросы 

и вопросы безопасности. Я уже однаж-
ды сказал об этом: на восстановление 
Карабаха и Восточного Зангезура мы 
потратим 4 миллиарда манатов, на ре-
шение военных вопросов и вопросов 
безопасности - 8,4 миллиарда манатов. 
Все могло бы быть совершенно иначе. 
Потому что гонка вооружений в Ар-
мении вынуждает нас, наряду с основ-
ными вопросами, привлекать финан-
совые ресурсы и на военные вопросы. 
Я также сказал, что Армения не смо-
жет конкурировать с нами в гонке во-
оружений. Однако здесь мы должны 
учесть еще один вопрос. Это оружие 
предоставляется Армении либо бес-
платно, либо в кредит. Эти кредиты 
через определенное время списыва-
ются. В том числе и из так называе-
мого Фонда мира Евросоюза. Так на-
зываемого потому, что фонд мира на 
самом деле должен использоваться 
в мирных целях. А их фонд мира на-
правляет средства на вооружение. От-
туда был произведен первый платеж 
и, по имеющейся у нас информации, 
он не последний. 

Еще одним беспокоящим фактом 
является то, что в апреле прошлого 
года впервые в истории была созда-
на очень странная платформа сотруд-
ничества - Америка, Евросоюз и Ар-
мения. Как вы знаете, госсекретарь 
Америки, президент и министр ино-
странных дел Европейской комиссии, 
премьер-министр Армении встрети-
лись в Брюсселе и фактически достиг-
ли договоренности о новом сотрудни-
честве. По имеющейся у нас инфор-
мации, в соглашении, достигнутом 
до этой встречи, был военный ком-
понент, который затем официально 
был исключен, но де-факто продол-
жает там оставаться. Фактически это 
отстранило как Европейскую комис-
сию, так и Соединенные Штаты Аме-
рики из процесса нормализации между 
Азербайджаном и Арменией. Мы уже 
проинформировали их об этом. Если 
какая-либо сторона принимает чью-то 
сторону, она не может быть честным 
посредником. Именно поэтому в про-
шлом месяце просьба американского 
госсекретаря так и повисла в возду-
хе, и Азербайджан не дал согласия на 
трехстороннюю встречу. В том числе, 
как вам известно, в Брюсселе прово-
дилось много встреч по инициативе 
президента Совета Евросоюза. Это-
му уже тоже положен конец. То есть 
мы за формат двусторонних перего-
воров, и, конечно, Азербайджан, как 
сторона этого вопроса,  будет отста-
ивать свою позицию.

Вооружение Армении просто при-
ведет к новой напряженности. Мы не 
хотим этого. Мы хотим мира. Мы хо-
тим, чтобы страница войны была уже 
перевернута. Однако мы видим, что 
и сама Армения, и ее новые покрови-
тели не хотят этого. Они живут реван-
шистскими идеями, и Армения фак-
тически является источником угрозы 
для региона. Независимое армянское 
государство по сути является фашист-
ским государством. Потому что если 
этой страной на протяжении почти 
30 лет руководили носители фашист-
ской идеологии, то они и сформиро-
вали эту страну по своему подобию. 
Посмотрите на расистские и фашист-
ские заявления первого президента Ар-
мении, которые столь же безобразны, 
сколь и опасны. Он преподносит этни-
ческие чистки как источник гордости, 
хвастается изгнанием азербайджанцев 
с их исторических исконных земель. 
Просто этот видеоматериал, как го-
ворится, стал достоянием обществен-
ности сейчас. Но, разумеется, в Арме-
нии знали об этом. Конечно, союзники 
и покровители Армении знали и раз-
деляли эти взгляды. 30-летняя окку-
пационная политика против нас - это 
продукт не только Армении. Это со-
вместный продукт солидарных с ней 
исламофобских, азербайджанофоб-
ских, расистских, ксенофобских кру-
гов, представителей зарубежных стран. 
Мы соседствуем с таким фашистским 
государством, и угроза фашизма не 
исчезает. Вот почему фашизм должен 
быть уничтожен. Его уничтожит либо 
руководство Армении, либо мы. Друго-
го выхода у нас нет. Опять же, 30-лет-
няя оккупация, страдания нашего на-
рода, Ходжалинский геноцид, разру-
шенный и разоренный Карабах - все 
это перед нашими глазами, и кто мо-
жет гарантировать, что это не повто-
рится? Никто! Потому что первые три 
лидера Армении являются носителями 
фашистской идеологии. Как я уже го-
ворил, нынешний руководитель Арме-
нии хочет выставить себя голубем мира. 
Однако посмотрите его выступления 
в 2018-2019 годах, о них сейчас никто 
не хочет вспоминать. Даже его друзья 
во Франции не хотят от него отказать-
ся. То есть эта идеология там живет, 
и ее носителями сегодня являются не 
только сегодняшняя армянская оппо-
зиция, но и власти Армении. Хочу еще 
раз сказать, что мы не будем смотреть 
на это как просто наблюдатели. Арме-
ния должна немедленно остановить 

вооружение. Франция и другие стра-
ны, поставляющие ей оружие, долж-
ны расторгнуть и аннулировать эти 
контракты. Уже поставленное в Ар-
мению оружие должно быть возвра-
щено. Это наше условие. Теперь пусть 
кто как хочет, так и воспринимает это. 
Я говорю свое слово, и они, и те, кто за 
ними стоит, тоже знают, что если мы 
что-то говорим, то относимся к это-
му очень серьезно. Надеюсь, что все 
наши условия относительно мирного 
договора также будут приняты, пото-
му что в них нет ничего экстраорди-
нарного. Упразднение Минской груп-
пы, изменение конституции - без это-
го мирный договор невозможен. Если 
Армении не нужен мирный договор, 
то он не нужен и нам. Мы и без его 
подписания сможем жить и проводить 
свою политику. Но я бы все же посо-
ветовал армянской стороне все хоро-
шо взвесить, в том числе и геополити-
ческие изменения в мире. Их близкие 
друзья с позором сходят с политиче-
ской арены. Вот вчера пришло изве-
стие о том, что близкий друг Армении 
и Пашиняна господин Трюдо был вы-
нужден уйти в отставку. Эта та стра-
на, которая во время и после второй 
Карабахской войны заняла ярую ан-
тиазербайджанскую позицию, и она 
недалеко ушла от Франции. 

Что касается Франции, то что сей-
час там происходит на политической 
арене, видит каждый. Вчера президент 
Франции вновь выдвинул абсурдные 
обвинения против Азербайджана. По-
хоже, господин Макрон не может жить 
без Азербайджана. Его преследует ка-
кая-то мания и он хочет свалить на нас 
все свои грехи. 

Считаю, что если мы стали настоль-
ко сильны, что способны вмешивать-
ся во внутренние дела Франции и что-
то изменить, то мы можем этим толь-
ко гордиться. По сути, это заявление 
является признанием собственной 
беспомощности. Президент страны, 
которую он называет великой, оказы-
вается, страдает от действий страны 
с 10-миллионным населением, располо-
женной далеко - в Кавказском регионе. 
При том, что нам нет никакого дела до 
внутренних дел этой Франции. Просто 
к этому привели ненормальный под-
ход, не адекватная политика. Армения 
должна очень серьезно это взвесить. 
В Америке также закончилась эпоха 
Сороса. Администрация Байдена, по 
сути, управлялась в стиле Сороса. Не-
случайно одним из последних решений 
Байдена было наградить Сороса выс-
шей наградой Америки. То есть эти со-
росовцы фактически теряют свои по-
зиции. Руководство Армении должно 
учесть и это. Должно учесть, что дик-
татура их близкого союзника на Ближ-
нем Востоке - Асада уже отправлена на 
свалку истории, и это продолжится, 
поэтому пусть предпримет правиль-
ный шаг. Мы, Азербайджан, не явля-
емся для них источником опасности. 
Мы хотим мира и сотрудничества на 
Южном Кавказе, хотим, чтобы они нам 
не мешали. Чтобы они не действова-
ли как географическая преграда между 
Турцией и Азербайджаном. Зангезур-
ский коридор должен и будет открыт. 
Чем раньше они это поймут, тем луч-
ше. Мы не можем оставаться в такой 
ситуации. Почему мы должны ездить 
в Нахчыван, являющийся неотъемле-
мой частью Азербайджана, разными 
другими путями? У нас должна быть 
прямая связь, и эта связь не ставит под 
сомнение суверенитет Армении. Они 
просто обязаны выполнить положе-
ния Заявления от 10 ноября. Там все 
отчетливо указано. Уже более четы-
рех лет мы проявляем терпение. Уже 
более четырех лет мы хотим, чтобы 
этот вопрос был решен путем перего-
воров. Сколько мы должны ждать и по-
чему должны ждать? То есть они долж-
ны все это учесть. Я сказал один раз, 
им не следует нас нервировать и они 
должны понять, что здесь право го-
лоса принадлежит нам. Азербайджан 
является ведущей экономикой, веду-
щей военной силой и ведущим госу-
дарством на Южном Кавказе. В совре-
менном мире фактор силы находится 
на переднем плане, и никто не должен 
об этом забывать. 

Вюсал Метлеб:  - Господин Пре-
зидент, в продолжение высказанных 
Вами сейчас мыслей хочу спросить: 
развязанная Арменией гонка воору-
жений и интенсивное вооружение ее 
некоторыми странами, некоторыми 
силами, безусловно, создают серьез-
ные угрозы для безопасности региона. 
Но нас интересует, заботит и другой 
вопрос - вопрос Великого возвраще-
ния и строительно-восстановитель-
ных работ. Не помешает ли этот про-
цесс нашему Великому возвращению, 
не затянет ли он его? 

Президент Ильхам Алиев: - Ко-
нечно, в определенной степени пре-
пятствует, потому что на военные во-
просы и вопросы безопасности выде-
ляются большие средства. 

(Окончание интервью Президен-
та Азербайджана Ильхама Алие-
ва местным телеканалам. Нача-
ло в предыдущем номере)  4
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Страна, которой можно гордиться
Если бы не политика вооружения 

Армении, если бы мы вновь оказались 
лицом к лицу с потенциальной угро-
зой, то могу сказать, что на военные 
вопросы и вопросы безопасности хва-
тило бы не 8,4 миллиарда, а 4 милли-
арда манатов. Конечно же, часть этих 
средств пошла бы на восстановление 
Карабаха, часть - на развитие других 
регионов, часть - на социальные про-
граммы. Но, несмотря на это, наравне 
с военными вопросами, восстановле-
ние Карабаха и Восточного Зангезура 
является для нас одним из важнейших 
приоритетов. В этом году будет выде-
лено по меньшей мере 4 миллиарда 
манатов. Но я считаю, что мы можем 
мобилизовать больше средств. За три 
года мы сумели вернуть бывших пе-
реселенцев в 10 населенных пунктов, 
и в прессе об этом уже сообщалось. 
Более 10 тысяч переселенцев уже обе-
спечены домами и живут в них. В це-
лом, там уже живет около 30 тысяч че-
ловек - работают на различных долж-
ностях, в строительстве, на госслужбе 
и в других сферах.

В наши планы на этот год входит 
возвращение бывших переселенцев 
в еще около 20 населенных пунктов. 
Эти города и села уже выбраны, реа-
лизуются проекты. Во многих селах 
и городах сейчас идут строительные 
работы, и до конца этого года почти 
в 30 населенных пунктах поселятся 
бывшие переселенцы. Основные ин-
фраструктурные проекты мы завер-
шим, наверное, за пару лет. Наиболь-
шие средства идут на эти проекты, по-
тому что строятся более 60 километров 
тоннелей, мосты, электростанции, во-
дохранилища. Мы уже запустили там 
более 30 гидроэлектростанций, про-
ложили железные дороги. То есть все 
это забирает основную финансовую 
нагрузку. Примерно через 2-3 года ос-
новные инфраструктурные проекты 
будут завершены, после чего сумма, 
направляемая на создание жилищно-
го фонда, еще больше возрастет. Но, 
опять-таки, если мы обратим внима-
ние на мировую историю, то увидим, 
что ни одна страна, пострадавшая от 
оккупации и разрушений, не восста-
навливала свои территории такими 
темпами и с таким качеством. То есть 
здесь мы демонстрируем как профес-
сионализм, так и очень серьезный под-
ход. Речь здесь идет не только о мате-
риальных ресурсах. То есть ресурсы 
могут быть, но нужен и человеческий 
потенциал. В последние годы мы вло-
жили большие инвестиции и в подго-
товку кадров, наши технические воз-
можности тоже широки. Значительная 
часть проводимых там работ выпол-
няется азербайджанскими компания-
ми. На втором месте - турецкие компа-
нии. Они участвуют больше в проектах 
строительства тоннелей, мостов, же-
лезных дорог. То есть у нас есть очень 
серьезный технический потенциал, ка-
дровый потенциал, финансовые ресур-
сы и сильная, продуманная политика. 
Должен также сказать, что проекти-
рование и создание всех населенных 
пунктов отвечает высочайшим стан-
дартам. А теперь идите и взгляните на 
любой населенный пункт: какие там 
комфортные дома - как квартиры, так 
и частные дома, вся инфраструкту-
ра, рабочие места. Уже функциониру-
ют два промышленных парка. Пред-
ставьте себе, продукция, производи-
мая в промышленном парке, созданном 
в городе Агдам, сейчас экспортирует-
ся за рубеж. Город разрушен, но здесь 
уже функционируют промышленные 
предприятия, которые экспортируют 
за рубеж свою продукцию. 

Сразу после завершения войны 
я сказал, что мы превратим Карабах 
в рай. По своей природной структуре, 
красоте это действительно рай. Но бла-
годаря современной инфраструктуре, 
населенным пунктам, рабочим местам, 
удобству это действительно станет од-
ним из самых красивых мест в мире. 
Это очень большая география. И Ка-
рабах, и Восточный Зангезур, и в то 
же время расположенная не так дале-
ко от него Нахчыванская Автоном-
ная Республика должны превратить-
ся в единое большое пространство 
с точки зрения экономики, социаль-
ной сферы, «зеленой» энергии и безо-
пасности. Хотя, согласно нашему деле-
нию, это - три региона. В то же время 
эти связанные друг с другом историче-
ски регионы в настоящее время разви-
ваются на основе единой концепции. 
К примеру, в этом году мы начинаем 
разработку генеральных планов го-
родов Нахчыван и Ордубад. В после-
дующие годы приступим к разработ-
ке генпланов других городов Нахчы-
ванской Автономной Республики. Все 
населенные пункты в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре строятся на основе 
единого генерального плана. Это ста-
нет образцом. Впоследствии мы при-
меним это в других регионах нашей 
страны. То есть и применяемая там 
система управления, и инфраструк-
тура, и проекты зеленой энергии ох-
ватят всю страну. Таковы наши пла-
ны. Ограничусь приведением общих 
цифр. Но считаю, что Азербайджан-

ское телевидение и другие СМИ в до-
статочной степени освещают идущие 
там процессы. Конечно, я хотел бы, 
чтобы они освещали еще больше, по-
тому что там каждый день что-то ме-
няется, каждый день что-то строится, 
каждую неделю туда возвращаются 
бывшие переселенцы. Поэтому чем 
больше наша пресса будет интересо-
ваться происходящими там процесса-
ми и освещать их, тем лучше. 

Санан Рзаев: - Господин Прези-
дент, частично в продолжение темы, 
которую подняли коллеги, и того, что 
Вы сказали по поводу Франции: там 
действительно несколько странная, 
удивительная ситуация складывается. 
Опять же вот то выступление прези-
дента Франции, о котором Вы гово-
рите, если очень коротко, получается 
действительно все проблемы Фран-
ции от Азербайджана. Это удивляет. 
Поэтому я хотел бы задать букваль-
но несколько вопросов. Во-первых, 
как глава государства, на текущий год 
с учетом того, что происходит в азер-
байджано-французских отношениях 
все последние годы, мы достигли ка-
кого-то предела ухудшения этих от-
ношений или все еще впереди? Это 
один момент. Второй момент: я про-
сто хочу, чтобы Вы нам чуть шире 
объяснили этот момент. Вы сказа-
ли о реакции президента Франции. 
Вы видите какой-то, - знаете, может 
быть странно звучит, - личностный 
фактор в этом вопросе, какие-то лич-
ные рефлексии французского прези-
дента в отношении того, что касает-
ся Азербайджана. Потому что, знаете 
как, иногда не совсем понятно в чем 
профицит Франции из этой ситуа-
ции. И последний вопрос: потому что 
история азербайджано-французских 
отношений - это такая давняя исто-
рия, там взлеты и падения. Вы со-
гласны с мнением, что Азербайджан 
стал в некотором смысле внутрипо-
литической повесткой во Франции, 
то есть получается, что французский 
политик получается, что он обяза-
тельно должен высказаться по по-
воду Азербайджана? 

Президент Ильхам Алиев: - К со-
жалению, это так. Начну с последнего. 
Если и есть консенсус во французской 
политической сфере, то это консенсус 
только по поводу азербайджанофо-
бии. К сожалению, не только нынеш-
няя власть, но и те, кто претендуют на 
власть, друг от друга особо не отли-
чаются. Достаточно вспомнить неза-
конные поездки в Карабах еще в пери-
од, когда там находились российские 
миротворцы. Это же были оппоненты 
нынешнего французского президента 
-  и мэр Парижа, она, кстати, баллоти-
ровались на выборах, и губернатор ре-
гиона, куда входит Париж, - она тоже 
была соперником президента Макро-
на на выборах, и недавно кратковре-
менно занявший пост премьер-мини-
стра господин Барнье, он тоже там от-
личился. То есть им это нужно было 
отметиться. Где здесь, как говорится, 
корень вопроса, мне трудно сказать, 
но, наверное, какой-то синтез. Исла-
мофобия и, в принципе, ксенофобия 
- это отличительная черта француз-
ского политического класса. Ну, и не 
только. И, кстати, антисемитизм тоже 
- это всем хорошо известно. Плюс, ар-
мянское влияние, армянское лобби. 
Каждый хочет отличиться перед ар-
мянскими общинами и получить каки-
е-то дивиденды - и сейчас, и в будущем, 
и понимает, что нахождение у власти 
носит краткосрочный, а у некоторых 
мимолетный характер. То есть зару-
читься поддержкой на будущее и ска-
зать, что «я свой», - наверное, этот фак-
тор тоже есть. 

Многие, включая, думаю, руково-
дителей правящего класса, восприня-
ли нашу Победу в 2020 году как свое 
поражение. Хотя никаких оснований 
так думать не было. Но почему-то они, 
вот вы говорите в личностном плане, 
именно так это и воспринимали. Это 
я говорю на основании своего опыта 

еще общения с французскими пред-
ставителями. Хотя я всегда пытался 
им объяснить, что это к вам никакого 
отношения не имеет. Мы в принципе 
против вас ничего не имели и ничего 
не делали. Это вы пошли против нас. 
Во время 44-дневной войны, я не пом-
ню сколько раз - шесть или семь, я по-
лучал звонки от президента Франции 
- попытки остановить освободитель-
ную борьбу. Ну и после были попыт-
ки угроз, были угрозы признать «На-
горный Карабах». Сейчас, когда наши 
отношения опустились уже ниже цо-
кольного этажа, могу об этом сказать. 
Но я ответил, что любая страна, - это 
было после ноября 2020 года, - кото-
рая признает так называемый «На-
горный Карабах», сразу же получит 
от нас ноту о разрыве дипломатиче-
ских отношений. Вот это был мой от-
вет. И сразу же тема признания так 
называемого «Нагорного Карабаха» 
сошла с повестки дня. Они, как гово-
рится, пошли другим путем, призна-
ли через Сенат, через парламент, по-
том долго оправдывались, что власть 
к этому не имеет отношения. Ну, в об-
щем, как говорится, старая история. 
Поэтому второй фактор, личностный, 
может быть, хотя у меня в политике 
никогда не было ни симпатий, ни ан-
типатий. То, что я думал, я всегда дер-
жал при себе и никогда не позволял 
даже показать свое отношение к тем, 
кто его заслуживал, я имею в виду не-
гативное отношение. Я думаю, здесь 
еще один из факторов - это полити-
ческая незрелость французского ру-
ководства.  Ведь мне довелось рабо-
тать и общаться с тремя президента-
ми Франции до господина Макрона, 
и отношения между нашими страна-
ми всегда развивались очень успешно. 
Если взять страны-члены Евросоюза, 
наверное, в тот период до нынешней 
власти это были самые активные от-
ношения, и политические, и взаим-
ные визиты, и экономические, и куль-
турные. С 13 городами Франции у нас 
были побратимские отношения. Столь-
ко было культурных мероприятий. 

Но когда я говорю политическая 
незрелость, надо посмотреть на био-
графии -  биографию президента Ши-
рака, опыт его государственной работы, 
в правительстве, в партии, возглавляя 
такой город, как Париж. Опыт работы 
президента Саркози, который также 
прошел большой путь в государствен-
ных структурах, дойдя до одного из 
ключевых министров - министра вну-
тренних дел, что во Франции намного 
шире, чем просто министр внутрен-
них дел в нашем понимании. Или же 
президент Олланд, который возглав-
лял партию, и тоже прошел весь путь 
и добился того, что стал кандидатом 
и президентом. Ну, и биографию ны-
нешнего президента, можно посмо-
треть, и не хочу дальше углубляться. 
Поэтому, я думаю, переоценка своей 
роли и какая-то полная ассоциация 
страны с собой, что не должно про-
исходить. Страна - отдельно, а прези-
дент - отдельно. Если страна великая 
на самом деле, любая, то и президент 
должен стремиться быть похожим на 
нее. Если страна отсталая, а президент 
как бы прогрессивный, он должен под-
тягивать страну, подтягивать до это-
го. Поэтому, думаю, вот эти факторы. 
Но опять же, если и есть личностный 
фактор, то это категорически не было 
инициировано Азербайджаном. 

Есть ли предел падения ниже цо-
кольного этажа? Трудно сказать. Я вам 
скажу еще одну вещь, о которой в прин-
ципе мы никогда не говорили, но ду-
маю, что это все-таки поможет как-то 
выйти из кризиса. На протяжении по-
следних нескольких месяцев мы полу-
чали сигналы от представителей пра-
вительства Франции для установле-
ния контактов, - на моей памяти таких 
было три или четыре, - разных персо-
налий к разным нашим представите-
лям, и всегда ответ был: «Мы готовы». 
Да, мы готовы вот сегодня, но ехать 
никуда мы не будем - ни в Париж, ни 

в Брюссель. Если надо с нами встре-
титься, то здесь можно встретиться, 
в Баку. Каждый раз на каком-то этапе, 
потом опять вакуум, молчание. 

Вот сейчас, недавно очередная та-
кая дипломатическая депеша, скажем, 
вербальная, поступила: опять погово-
рить, обсудить. Опять же мы готовы, 
нам нечего с ними делить, у нас нет ни-
каких претензий, как говорится, к этой 
стране. Главное, чтобы нас не трогали 
и не вмешивались в наши дела, и не 
вмешивались в дела Южного Кавказа. 
Это уже требование, которое мы до-
статочно четко артикулируем. Потому 
что везде, где нынешняя французская 
власть вмешивается, во-первых, везде 
проваливается позорно, а во-вторых, 
несет только интригу. Только интригу. 
Про Африку говорить уже смысла нет, 
все и так, как говорится, на виду. То же 
самое и на Южном Кавказе. В Азер-
байджане практически присутствие 
сведено к нулю, за исключением не-
которых компаний, которые имеют 
долгосрочный контракт. А мы всегда 
уважаем все свои обязательства, по-
этому никогда не экстраполировали 
политические сложности на деятель-
ность компаний. Французские компа-
нии, которые здесь еще работают, они 
не виноваты что у них такая власть. 
То же самое попытка дестабилизация 
в Грузии, очевидно ведь, это ни для 
кого не секрет, это было сделано на-
столько недипломатично и публич-
но, что даже удивительно для стра-
ны с такими дипломатическими тра-
дициями. Ну, а полный контроль над 
Арменией - это уже также реальность. 
Но это не пройдет. Во всяком случае, 
опять же, я сегодня раскрыл чуть боль-
ше, чем обычно делаю, но с учетом ва-
шего вопроса и с учетом того, чтобы 
ниже цоколя мы не опустились, ду-
маю, что будет полезна для всех но-
вая информация. 

Санан Рзаев: - Спасибо. 
  Нигяр Сабиргызы: - Господин 

Президент, мой очередной вопрос бу-
дет связан с отношениями с Ираном. 
Думаю, что Ваше мнение по этому 
вопросу будет интересно всем. В по-
следнее время, в последние несколь-
ко лет ирано-азербайджанские отно-
шения переживают нелегкое время. 
Порой в этой стране демонстриру-
ется непонятное поведение в отно-
шении Азербайджана, что приводит 
к определенной напряженности меж-
ду двумя странами. Буквально не-
сколько дней назад Министерство 
иностранных дел Азербайджана выра-
зило иранской стороне протест в свя-
зи с очередным таким поведением. 
Хотелось бы знать, как Вы оценива-
ете нынешние азербайджано-иран-
ские отношения и какой политики 
ждете в дальнейшем от действующе-
го руководства Ирана? 

Президент Ильхам Алиев: - Го-
ворить об этом несколько преждевре-
менно, так как у нас не было каких-то 
серьезных контактов с нынешним ру-
ководством Ирана. Были определен-
ные контакты между членами прави-
тельств. Они касались больше эконо-
мических и транспортных вопросов. 
Вопросов, которые в принципе отде-
лены у нас от политической повестки 
дня, и мы никогда их не смешивали.

Ухудшение отношений с прежней 
властью опять же произошло не по на-
шей вине. Просто хочу напомнить не-
которые моменты. По окончании вто-
рой Карабахской войны, когда мы уже 
добились визуального наблюдения за 
Лачинской дорогой, мы стали замечать, 
что прибывающие из Ирана бензовозы 
регулярно совершают поездки из Ар-
мении в Карабах. Я дал указание мо-
ему помощнику, и он, связавшись по 
телефону с тогдашним послом Ирана 
в Азербайджане, сказал, что это не-
обходимо остановить. Мы не хотим 
предавать это гласности, просто про-
сим это остановить. Это нехорошо, мы 
видим это, это наша территория. Вы 
занимаетесь здесь незаконными де-
лами. К сожалению, эти действия не 

прекратились, а еще более активизи-
ровались. После этого в качестве вто-
рого шага мы пригласили посла Ира-
на в Министерство иностранных дел, 
где ему была вручена нота протеста, 
и мы обнародовали это.

Вслед за этим произошли как смеш-
ные, так и удручающие события. Они 
прикрепили к иранским бензовозам 
фальшивые армянские номера, яко-
бы это армянские машины. Но на 
них также имелись надписи на пер-
сидском языке. Это нас очень удиви-
ло. Мы начали расследовать, выяснили, 
что один и тот же номер прикрепляет-
ся к нескольким машинам, то есть но-
мер один и тот же, а машины разные. 
Даже этот подлог они совершили на-
столько неаккуратно, что, ей богу, не 
находишь слов. После этого мы уже 
остановили несколько машин, води-
тели были задержаны, и мы увидели, 
что в их дорожных документах запи-
сано: Степанакерт, Армения. То есть 
это было явным неуважением к на-
шей территориальной целостности, 
суверенитету. 

Вслед за этим начались направлен-
ные против нас известные угрозы, уче-
ния, заявления. Мы тоже предприня-
ли адекватные шаги. Если на нашей 
границе проводились какие-то уче-
ния, военные учения, то и мы сдела-
ли то же самое на этой стороне азер-
байджано-иранской границы. То есть 
показали, что никого не боимся, что 
правы мы. Одновременно это сопро-
вождалось оскорбительной кампанией 
в прессе. Видимо, это такой метод ра-
боты некоторых властных кругов. На 
самом деле, оскорбления - это признак 
бессилия. Если ты не можешь чего-то 
добиться, - я имею в виду невоспитан-
ных людей, - то переходишь к оскор-
блениям. То есть оскорбляющий, по 
существу, оскорбляет самого себя. 

После этого с иранской стороны 
поступили сообщения об урегулиро-
вании вопроса и пр. Вслед за этим был 
совершен террористический акт про-
тив нашего посольства, причем это был 
организованный террористический 
акт. Есть много факторов, позволя-
ющих говорить это. Во-первых, в те-
чение почти 40 минут туда не подъ-
ехала ни одна полицейская машина. 
Хотя это произошло в центре столи-
цы. Лицо, совершившее террор, сра-
зу после этого, на следующий же день, 
было объявлено психически больным. 
В то время, как любая медицинская 
экспертиза продолжается несколько 
дней. В день совершения террора  этот 
человек дает интервью прессе. С это-
го события проходит два года. По сей 
день приговор в отношении этого че-
ловека не приведен в исполнение. Все 
это говорит о том, что это было орга-
низовано. Это было демонстрацией 
слабости. Азербайджанская сторона 
предприняла адекватные шаги. Как 
вам известно, мы отозвали всех со-
трудников посольства и после того, 
как получили официальное обеща-
ние, - покойный министр иностран-
ных дел Ирана господин Абдоллахи-
ан, погибший при крушении вертоле-
та, обещал мне, что этот человек будет 
приговорен к смертной казни, - мы 
вернули сотрудников посольства об-
ратно. Но нас вновь обманули, так как 
смертный приговор не был приведен 
в исполнение, а суд направил дело на 
доследование. То есть это был непо-
нятный поступок, совершенный на го-
сударственном уровне, и мы настаи-
ваем на своих требованиях. Нам из-
вестно, что в Иране приговаривают 
к смертной казни и за менее тяжкие 
преступления, причем приговор сра-
зу же приводится в исполнение. Здесь 
же в течение двух лет он не только не 
приведен в исполнение, но даже на-
правлен на доследование. 

Это одна сторона вопроса. Сегодня 
пока сложно анализировать отноше-
ния с новым правительством, так как 
у меня не было личной встречи с но-
вым президентом. Если она произой-
дет и когда произойдет, тогда я смогу 
говорить об этом. 

Что же касается ненависти провин-
циального муллы к нам, то это проис-
ходит не впервые. Этот мулла города 
Ардебиль неоднократно употреблял 
оскорбительные выражения в отноше-
нии Азербайджана, азербайджанско-
го народа, в том числе и меня. Спра-
шивается, как человек, назначивший 
его на эту должность, относится к по-
добному. Он же не по своей воле занял 
эту должность. Нам хорошо извест-
но, кто его назначает. Какова его ре-
акция, поддерживает он это или нет, 
кто принесет извинения Азербайджа-
ну? Извинится или нет?

Чувства сожаления, выраженно-
го в заявлении Министерства ино-
странных дел Ирана, недостаточно. 
Здесь имело место явное оскорбление: 
и президентов Турции и Азербайджа-
на, и наших народов, причем на офи-
циальном мероприятии в прямом эфи-
ре. И просто сожаление? Это, конечно, 
неприемлемо. Поэтому мы считаем, 
что этот провинциальный мулла дол-
жен быть наказан. По крайней мере, 
его следует снять с занимаемой долж-
ности и он должен извиниться перед  

Азербайджаном. Вопрос в этом. 
 Нигяр Сабиргызы: -Большое 

спасибо.              
Гай Шоун: - Господин Президент, 

Азербайджан увеличил экспорт газа 
во многие страны Европы - в Ита-
лию, Грецию, Венгрию и Турцию. 
Могли бы Вы рассказать о Вашем 
видении роли Азербайджана в обе-
спечении энергоресурсов для Евро-
пы в будущем?

Президент Ильхам Алиев: - Да, экс-
порт нашего газа растет, и мы теперь 
расширяем географию поставок газа 
с помощью различных инфраструк-
турных проектов, основным из кото-
рых является Южный газовый кори-
дор, а также его расширения. Благода-
ря новым интерконнекторам, которые 
были открыты в Европе относительно 
недавно, стал возможен доступ к раз-
личным рынкам. 

Как вам известно, когда в 2022 году 
российско-украинская война привела 
к нарушению поставок российского 
газа в Европу, Европейская комиссия 
обратилась к Азербайджану с прось-
бой помочь. В то время президент Ев-
ропейской комиссии приехала в Баку, 
и рядом с этой комнатой мы подпи-
сали меморандум. Мы сказали: «Хо-
рошо, мы готовы вам помочь и уве-
личить, удвоить наши поставки газа 
в Европу». На тот момент объем по-
ставок нашего газа в Европу составлял 
7 миллиардов кубометров, и мы нача-
ли работать в этом направлении. Мы 
начали инвестировать и искать воз-
можности для транспортировки на-
шего газа посредством различных ин-
терконнекторов. С тех пор количество 
стран в Европе, которые теперь полу-
чают наш газ, увеличилось, и сейчас их 
десять. Таким образом, в общей слож-
ности это 12 стран, из которых десять 
- европейские, и восемь из этих десяти 
являются членами ЕС. Мы расширили 
географию и увеличили объем поста-
вок газа.  Для многих стран-членов Ев-
ропейского Союза азербайджанский 
газ теперь составляет около полови-
ны их внутреннего потребления. Это 
действительно серьезная поддержка, 
которую мы оказываем нашим пар-
тнерам в Европе. В будущем мы пла-
нируем расширить географию поста-
вок. Мы уже ведем переговоры с ря-
дом других европейских стран, которые 
расположены вблизи тех, кто уже по-
лучает наш газ. Думаю, это возможно 
в ближайшие годы. 

Но опять же с 2022 года по сей день 
происходят коренные изменения. По-
тому что в то время мы поставляли газ 
только в Грузию, Турцию, Грецию и Ита-
лию - и все. А затем мы добавили Болга-
рию, Венгрию, Румынию, Сербию, Се-
верную Македонию, Словакию, Хорва-
тию и Венгрию. Все это произошло за 
относительно короткий период време-
ни. Так что у нас есть ресурсы, потому 
что наши подтвержденные запасы ра-
стут. Много лет назад они оценивались 
в 2,6 триллиона кубометров, но сейчас 
благодаря новым и ожидаемым буду-
щим открытиям эта цифра возрастет. 
В этом году мы надеемся получить пер-
вый газ в рамках проекта «глубокого» 
газа на «Азери-Чыраг-Гюнешли» (AЧГ). 
И это станет значительным вкладом 
в общую добычу газа. Мы планируем 
работать с партнерами с целью уве-
личения добычи газа на месторожде-
нии «Абшерон» с 1,5 до 5 миллиардов 
кубометров, понимая, что основным 
поставщиком газа по-прежнему оста-
нется «Шахдениз», уровень добычи на 
котором сохранится на текущем уров-
не. Такие перспективные проекты, как 
«Карабах», «Бабек», «Асиман» и другие 
месторождения увеличат наш потен-
циал. Так что сейчас основной вопрос 
- как добраться до новых получателей 
газа. Для этого должны быть дополни-
тельные инвестиции в Европе с целью 
расширения существующих интеркон-
некторов или, возможно, строитель-
ства новых. Но даже сейчас, с постав-
ками трубопроводного газа в 12 стран, 
Азербайджан, я думаю, является одной 
из ведущих стран в мире с такой широ-
кой географией поставок, а в Европе - 
также одной из ведущих стран в плане 
распространения. Потому что геогра-
фия так же важна, как и объем. Ведь 
для некоторых стран даже 1 миллиард 
кубометров имеет огромное значение. 
Поэтому мы относимся к нашим обя-
зательствам с высокой степенью от-
ветственности. Но, конечно, отвечая 
на этот вопрос, я не могу не затронуть 
одну проблему, которая также должна 
быть решена. Мы много инвестируем 
и пытаемся помочь Европейскому Со-
юзу справиться с нехваткой газа. В то 
же время мы сталкиваемся с ситуаци-
ей, когда европейские банки больше не 
финансируют проекты в области ис-
копаемого топлива. С одной стороны, 
они просят нас о дополнительных по-
ставках, с другой  - лишают нас средств. 
Например, Европейский инвестици-
онный банк полностью прекратил фи-
нансирование проектов в области ис-
копаемого топлива. Европейский банк 
реконструкции и развития, насколь-
ко мне известно, все еще имеет очень 
маленькую долю. 
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Страна, которой можно гордиться
Если так продолжится, то средств 

для инвестиций не будет, потому что 
в этом бизнесе корпоративное финан-
сирование составляет примерно 30 про-
центов, а остальная часть средств за-
имствуется.  Так где же мы будем брать 
деньги в долг? Или европейцы хотят 
строить интерконнекторы между со-
бой? Так что это вопрос, который, я ду-
маю, нужно решить. И еще один во-
прос - это график поставок. Потому 
что с переходом на «зеленую» энерге-
тику доля ископаемого топлива в Евро-
пе будет снижаться. И что тогда про-
изойдет? Есть много нерешенных во-
просов, и мы занимаемся ими в рамках 
регулярных консультаций с официаль-
ными лицами Европы. Но если Евро-
пейскому Союзу нужно больше газа от 
нас, то они тоже должны выполнять 
свою часть работы. Мы выполняем 
свою, а им следует выполнить свою.

Нигяр Сабиргызы:  - Господин 
Президент, интересно Ваше отно-
шение к происходящему на Ближ-
нем Востоке. 2024 год запомнился 
войнами в Газе, Ливане, произошел 
всплеск напряженности между Ира-
ном и Израилем, в Сирии был свер-
гнут режим Башара Асада, и в насто-
ящее время на Ближнем Востоке есть 
фактор Турции. С этой точки зрения 
хотелось бы узнать Ваше отношение 
к происходящему в данном регионе. 

Президент Ильхам Алиев: - Да, мы 
очень рады, что в Сирии произошли 
изменения, и в этом плане отношения 
между Турцией и новым правитель-
ством Сирии, конечно же, очень раду-
ют и нас. Потому что Сирия граничит 
с Турцией, и любая страна хочет ви-
деть ситуацию у своих границ стабиль-
ной. В том числе Турция, страдающая 
от террора, террора РПК, справедливо 
требует ликвидации террора по ту сто-
рону своих границ. Не только требует, 
но и добивается этого. Я уже выразил 
свое отношение к этому вопросу. Роль 
Турции в развитии Сирии, конечно же, 
очень значима. После падения режи-
ма Асада я позвонил Президенту Ред-
жепу Тайипу Эрдогану, мы поздрави-
ли друг друга по этому случаю. Я так-
же сказал, что мы готовы быть рядом 
с Турцией, и мы начали это делать. При 
поддержке Турции уже отправлен пер-
вый караван помощи. Потому что без 
поддержки и логистической поддерж-
ки Турции это было бы невозможно. 
В то же время отправка делегации на-
шего Министерства иностранных дел 
туда также произошла при поддерж-
ке Турции. То есть мы хотим внести 
здесь свой вклад, чтобы хотя бы на 
этой границе Турции был положен ко-
нец террору. И считаю, что это будет 
очень серьезным геополитическим из-
менением, приведет к установлению 
мира, стабильности, сотрудничества 
на большой географии. Естественно, 
на всех других границах Турции так-
же не должно быть места терроризму. 
Как союзник Турции мы всегда рядом 
с ней в любой форме, и турецкая сто-
рона знает это. Равно как и Турция 
в любой форме, во всех вопросах на-
ходится рядом с нами, так же и мы 
находимся рядом с ней. Наша Декла-
рация о союзничестве каждый день 
обогащается новыми факторами, и, 
возвращаясь к вашему вопросу о D8, 
отмечу, что больше всех нас поддержа-
ла опять же Турция, и она же нас пер-
вой поздравила. Поэтому то, что в ин-
тересах Турции, и в наших интересах. 
Наша безопасность едина, наши инте-
ресы едины, наше будущее едино. Как 
на Ближнем Востоке, так же и в Евро-
пе, - мы уже в определенной степени 
коснулись этого вопроса, - возника-
ет абсолютно новая ситуация, и здесь 
фактор сильной Турции будет играть 
основную роль. А мы находимся ря-
дом с ней. То есть наша сила приум-
ножится. Большая география, охваты-
вающая Европу, Азию, Южный Кав-
каз, Каспийский бассейн, уже сама по 
себе является серьезным геополити-
ческим фактором. Военная мощь, по-
литическая сила, экономический по-
тенциал, единство. И сегодня нигде 
в мире невозможно увидеть две настоль-
ко привязанные друг к другу страны, 
как Турция и Азербайджан. Поэтому 
мы полны надежд, и изменения в Си-
рии нас чрезвычайно радуют. Во-пер-
вых, из-за Турции, во-вторых, из-за 
нас самих. Потому что на протяжении 
12 лет у нас не было никаких связей 
с Сирией. Наше посольство было от-
туда выведено, и в период Асада Си-
рия всегда была рядом с Арменией. 
Она фактически объединилась с Ар-
менией против нас, достаточно про-
сто посмотреть на письма Пашиняна 
Асаду, направленные им официальные 
делегации - министр иностранных дел, 
спикер парламента и его заместитель. 
Они считали Сирию близким союз-
ником, и этому уже положен конец. 

В израильско-палестинском вопро-
се наша позиция также остается неиз-
менной. Мы всегда были сторонниками 
создания, то есть существования двух 
государств. Создание независимого 
Палестинского государства положит 
конец этому конфликту. Считаю, что 
это должен понимать каждый. Как вам 

известно, мы многие годы оказываем 
Палестинскому государству поддержку 
- и политическую, и моральную, и ма-
териальную. И это продолжается. На 
протяжении долгих лет в Азербайд-
жане функционирует посольство Па-
лестины. Мы тоже открыли свое пред-
ставительство в Палестине и, конечно 
же, чем скорее завершится этот кон-
фликт и в Газе будет объявлено пере-
мирие, тем лучше будет для всех. Мы 
желаем этого и берем здесь за основу 
деятельность Исламской лиги. Пото-
му что это главным образом  вопрос 
арабского мира, и здесь мы разделяем 
позицию организации арабского мира 
- Арабской лиги. Мы активно участво-
вали и будем участвовать во всех ме-
роприятиях Организации исламско-
го сотрудничества. То есть наша по-
зиция совершенно очевидна. 

 Вафа Агабалаева: - Господин Пре-
зидент, наш мир меняется, меняются 
наши города, и, конечно же, меняется 
система управления. Азербайджан, 
являясь частью этого мира, естествен-
но, не остается в стороне от данных 
процессов. Например, глав испол-
нительной власти заменяют специ-
альные представители Президента, 
создаются холдинги, управляющие 
крупными организациями и частны-
ми структурами с единой платфор-
мы, и так далее. Мой вопрос связан 
с Вашим распоряжением. Какова цель 
создания Азербайджанского транс-
портно-коммуникационного холдин-
га (ASCON), и каковы в целом наши 
ожидания от этой структуры?

Президент Ильхам Алиев: - В по-
следние несколько лет в государствен-
ных компаниях стала внедряться но-
вая модель управления. Были созданы 
правления, руководителями которых 
назначены государственные чиновни-
ки. Таким образом, полностью выя-
вились проблемы в государственных 
компаниях. Долгие годы эти компа-
нии, к сожалению, работали не толь-
ко как естественные монополисты, но 
и как убыточные компании. Причин 
тому множество. Основная из них - не-
достатки и нарушения в управлении. 
Для того, чтобы положить этому конец, 
мною было принято решение о созда-
нии новой модели управления во всех 
государственных компаниях - их не-
много, порядка десяти, и мы сразу на-
чали видеть положительные результа-
ты этого процесса. Например, SOCAR, 
долгое время работавшая с убытками 
и постоянно, как говорится, обращав-
шаяся к госбюджету, теперь работа-
ет с прибылью. ЗАО «Азербайджан 
Хава Йоллары», долгие годы работав-
шее с убытком и получавшее дотации 
от государства, сейчас работает с при-
былью, его доходы за прошлый год со-
ставили, если не ошибаюсь, несколь-
ко сотен миллионов манатов, и теперь 
оно само будет покрывать свои потреб-
ности. Так же и Управление железной 
дороги, которое много лет получало 
помощь от государства, а теперь ра-
ботает с прибылью в 100-150 милли-
онов манатов, и другие компании. То 
есть это был первый этап. Этот этап 
оздоровления и кадровых реформ уже 
завершился. Что касается ASCON, ее 
цель - объединить под одним «зонти-
ком» транспортный сектор как еди-
ную платформу. Потому что, несмотря 
на отмеченные мною позитивные из-
менения в управлении, координация 
между транспортными структурами 
была слабой. И принимая во внима-
ние тот факт, что в предстоящие годы 
транспорт и коммуникации будут как 
основным источником наших дохо-
дов, так и одним из факторов усиле-
ния нашего политического веса, мы, 
конечно же, должны были создать здесь 
абсолютно прозрачный и скоордини-
рованный рабочий механизм. Можно 
привести много примеров, например, 
в вопросах грузоперевозок - Каспий-
скому морскому пароходству выгоднее 
перевозить один вид грузов, железной 
дороге - другой. Насколько порт здесь 
играет роль посреднического механиз-
ма? Поэтому преимущество должно 
быть отдано транспортировке тех ви-

дов грузов и таким способом, которые 
наиболее выгодны с точки зрения го-
сударственных интересов. 

Параллельно продолжается процесс 
цифровизации транспортного секто-
ра. В этом направлении также приня-
ты необходимые меры, даны указания, 
в том числе в таможенном оформле-
нии, что позволит отправителю гру-
за постоянно отслеживать его переме-
щение. Здесь также будут устранены 
искусственные препоны, нарушения 
и естественные задержки. Потому что 
мы должны сделать транспортный ко-
ридор Восток-Запад экономически бо-
лее выгодным за счет правильного ре-
гулирования тарифов и устранения 
искусственных препятствий, чтобы 
грузы доставлялись быстрее. Что ка-
сается тарифов, то существует тариф, 
применяемый железной дорогой, есть 
тариф, применяемый международным 
портом, а есть тариф, применяемый па-
роходством, и между ними есть несо-
ответствия. То есть существует мно-
го других деталей, которые создали 
необходимость создания единой си-
стемы, и мы ее создали. Я уверен, что 
формируемая сейчас структура в ско-
ром времени, как говорится, покажет 
свою эффективность. 

Параллельно с этим, налицо и про-
блемы в городском транспорте. Мы 
в свое время реализовали очень круп-
ные проекты для улучшения работы 
городского транспорта и уменьшения 
пробок. Сейчас, наверное,  многие это 
забыли, особенно молодое поколение, 
которое вообще не знает этого. Напри-
мер, чтобы отсюда добраться до горо-
да, приходилось проезжать несколько 
круговых развязок: Мардакянскую, Са-
бунчинскую, круг Кёроглу, Сурахан-
скую. На каждой из них были пробки. 
Дорога аэропорт-город имела всего че-
тыре полосы, фактически три, а вто-
рой дороги, которую мы сейчас назы-
ваем бетонной, вообще не существова-
ло. Перечисление этого может занять 
время. Поэтому в свое время было по-
строено много тоннелей и дорожных 
развязок. Но сейчас мы видим, что ко-
личество транспортных средств про-
должает увеличиваться, люди поку-
пают больше машин, экономическая 
активность растет. Город вновь начал 
задыхаться в пробках. Поэтому мною 
было дано соответствующее поруче-
ние, в том числе и по этому вопросу, 
и сейчас Генеральный план фактиче-
ски подготовлен. Здесь  стоят вопросы  
интеграции автобусного транспорта 
с метрополитеном. В последнее время 
мы ввели в эксплуатацию несколько 
станций метро. Но этого недостаточно, 
и по моему указанию будет построено 
еще 10 станций метро. Места их рас-
положения уже определены, и с это-
го года начнут вкладываться инвести-
ции. Наряду с этим, для реализации 
новых проектов дорожной инфра-
структуры в Баку уже отобраны пер-
вые 7-8 проектов. Были привлечены 
международные специалисты. Каким 
дорогам нам следует отдать предпочте-
ние? Порой открывается новая доро-
га, но это приводит не к уменьшению 
пробок, а наоборот, к их увеличению. 
То есть здесь очень важен международ-
ный опыт, и этот вопрос обязательно 
найдет свое решение. 

Также начался процесс замены го-
родского автобусного парка на элек-
тробусы. Мы уже завезли более 150 но-
вых электробусов, в то же время в этом 
году в Азербайджане будет запущено 
местное производство электробусов. То 
есть работа идет. По предоставленной 
мне информации, первые электробу-
сы местного производства будут пере-
даны в пользование в октябре-ноябре 
этого года, что положительно скажет-
ся на экологии нашего города. Пото-
му что мы знаем, что транспортные 
средства, особенно крупные автомо-
били, являются основным источни-
ком загрязнения воздуха. 

Реализуются и другие проекты. На-
пример, сейчас на наших автомаги-
стралях устанавливаются электронные 
весы. Мы приступили к этому в про-
шлом году и продолжим в нынешнем. 

Электронные весы будут установле-
ны на всех магистралях. Потому что 
происходит следующее: строится но-
вая дорога, но затем некоторые пред-
приниматели загружают свои грузо-
вики так, что они разрушают дорогу. 
Поэтому после установки первых элек-
тронных весов этому был положен ко-
нец, потому что были введены круп-
ные штрафы, и теперь компании, за-
нимающиеся грузоперевозками, сами 
контролируют вес своих грузов, что-
бы избежать штрафов. 

Внедряется и будет внедряться мно-
го новшеств, основанных на современ-
ных технологиях. Азербайджанская 
пресса, наверное, должна больше ос-
вещать эту сферу, потому что это во-
просы, которые справедливо вызывают 
недовольство и беспокойство у людей. 
Поэтому мы отрегулируем эти вопро-
сы. Строительство 10 станций, навер-
ное, займет около пяти лет. Но про-
кладка дорог потребует меньше време-
ни. Азербайджанская общественность, 
естественно, будет постоянно инфор-
мироваться об этих вопросах.

Вюсал Метлеб: - В начале интер-
вью Вы отметили, что мы находим-
ся у истоков формирования нового 
миропорядка. Хотелось бы знать, ка-
ким может быть его влияние на Юж-
ный Кавказ, и к каким сценариям го-
товится Азербайджан?

Президент Ильхам Алиев: - На 
самом деле, мы должны быть актив-
ными участниками данного процесса. 
Мы не должны просто ждать, каким 
будет новый миропорядок. Мы долж-
ны проводить свою работу и приме-
нять свою повестку дня и далее. Пото-
му что Южный Кавказ - это наш реги-
он, и Азербайджан, как ведущая страна 
данного региона, конечно, имеет осо-
бый вес и с точки зрения ответствен-
ности. Мы видим новый миропорядок 
справедливым. Если это можно выра-
зить одним словом, то он должен быть 
справедливым, что, по существу, со-
ответствует и политике, проводимой 
Азербайджаном на протяжении мно-
гих лет. Сейчас нам это видится так: 
суверенитет, независимость, не вме-
шиваться во внутренние дела друг дру-
га, не обострять внутреннюю ситуа-
цию в странах под различными пред-
логами. По существу, все это является 
нашим внешнеполитическим курсом. 
Азербайджан проводит эту полити-
ку на протяжении многих лет. Мы не 
вмешиваемся ни в чьи дела, занима-
емся своим делом. Если кто-то к нам 
обращается, мы стараемся не остав-
лять эти обращения без ответа. Своей 
политикой, инвестированием мы фак-
тически создали новую транспортную 
и энергетическую карту на Южном Кав-
казе. Одна наша сторона тянется че-
рез Каспий в Среднюю Азию, другая 
- в Европу, Азербайджан фактически 
становится незаменимой страной на 
этой обширной географии. Достаточ-
но только взглянуть на карту, чтобы 
каждый увидел: тот, кто хочет наладить 
связь со Средней Азией и западным 
миром, не может обойти Азербайджан. 
То есть они не смогут сделать это без 
нас. И современная инфраструктура, 
стабильность, продуманная политика, 
открытость миру. Мы своими действи-
ями вносим вклад в новый миропоря-
док, потому что порой это в определен-
ной степени остается вне внимания. 
Но я знаю, что шаги, предпринимае-
мые Азербайджаном в последние годы, 
очень серьезно анализируются. Очень 
серьезно. Так как в мировой истории 
не было другой страны, которая соб-
ственными силами восстановила свою 
территориальную целостность, во вся-
ком случае, если взглянуть на недав-
нее и более отдаленное прошлое. Это 
сделали мы, наперекор всем давлени-
ям, угрозам и опасностям. В мире не 
так много стран, способных прово-
дить независимую политику. Вновь 
обратимся к Канаде. По одному толь-
ко слову Трампа премьер-министр Ка-
нады ушел в отставку. Но ведь Кана-
да добывает в 10 раз больше нефти, 
чем Азербайджан - 300 миллионов 
тонн, а ее население составляет все-

го 40 миллионов человек. То есть 300 
миллионов тонн. Разве 300 миллиона-
ми тонн нельзя обеспечить потребно-
сти 40 миллионов человек, даже если  
нет других отраслей экономики? По-
смотрите, в каком плачевном состоя-
нии находится их экономика, что она 
может рухнуть, если Америка введет 
против них дополнительную пошли-
ну. И когда Трамп говорит, что Кана-
да должна стать 51-м штатом, а госпо-
дин Трюдо - губернатором, то это, ко-
нечно, может считаться троллингом. 
Но на самом деле в этих словах, воз-
можно, есть логика.

То есть, о чем я говорю, посмотри-
те на европейские страны: насколько 
они зависимы от центров силы, порой 
- от других факторов. Так что, стран, 
способных проводить независимую 
политику, немного. Поэтому наша по-
литика в этой области по праву еще 
больше повышает симпатию к нам, 
и я уверен, когда новый миропорядок 
будет полностью сформирован, то бу-
дет учитываться в том числе и пози-
ция Азербайджана, по меньшей мере, 
на Южном Кавказе и в Каспийском 
бассейне. И мы должны быть гото-
вы к этому.

Конечно, я не могу сказать, как пой-
дет данный процесс в мировом мас-
штабе. Это, наверное, еще не полно-
стью установлено. Но это неопровер-
жимо, и считаю, что в скором времени 
мы увидим это. Я уже неоднократно 
говорил об этом: если каждая страна 
займется своими внутренними дела-
ми, то не будет ни войн, ни конфлик-
тов, ни противостояний. Пусть каждая 
страна занимается своим делом в пре-
делах своих границ и не вмешивает-
ся во внутренние дела других стран. 
Возможно, такой мир выглядит фан-
тастическим, потому что исторически 
империалистические силы следовали 
принципу «разделяй и властвуй», пол-
ностью управляя колониями, разгра-
бляли всех их богатства и создавали 
для себя государства. Но этому дол-
жен быть положен конец. Отвратитель-
ной практике колониализма необхо-
димо положить конец, и считаю, что 
при новом миропорядке этот вопрос 
также будет принят во внимание. Но 
еще больше я считаю, что суверени-
тет стран должен быть неприкосно-
венным и должен защищаться, никто 
не должен вмешиваться ни в чьи дела. 
Нам удалось добиться этого. Никто 
не может вмешиваться в наши дела. 
Были попытки? Да, были. Будут? Навер-
ное, будут. А результат был? Не было 
и не будет. Но на наших глазах мно-
гие страны подвергаются внешнему 
вмешательству, что фактически под-
рывает их моральный и генетический 
код. Слабым странам навязываются 
чуждые, негативные ценности. Гово-
ря о слабости, страна не может быть 
слабой. Страна считается слабой, если 
у нее слабый лидер. Поэтому мы го-
товы к этой работе со своей повест-
кой дня, и она у нас есть. Наша поли-
тика это уже показывает, и, повторяю, 
наш вклад  в это дело будет весомым.

Вафа Агабалаева: - Господин Пре-
зидент, наверное, этот вопрос будет 
в тему. Наметилась странная тенден-
ция - все ждут 20 января, когда прой-
дет инаугурация Трампа. Считается, 
что после этого будут реализованы 
какие-то процессы. Как Вы упомя-
нули в интервью агентству «Россия 
сегодня», Вы видите Трампа в одной 
лодке с нами. В Вашем ответе на один 
из вопросов, заданных в рамках Шу-
шинского медиафорума, прозвучали 
положительные месседжи, связан-
ные с Трампом, который в то вре-
мя был еще кандидатом в президен-
ты. Считаете ли Вы, что Джо Байден 
изменил мир настолько, что Трампу 
придется сложно?

Президент Ильхам Алиев: - Мо-
жет быть. Но в то же время господин 
Трамп приходит к власти с совершен-
но новой повесткой дня, и в его пер-
вый срок никаких проблем в америка-
но-азербайджанских отношениях не 
было. Напротив, они были очень по-
зитивными, и нам удалось добиться 
прогресса по многим направлениям. 
Главная ошибка администрации Бай-
дена в отношении Азербайджана за-
ключалась в том, что она принесла аме-
рикано-азербайджанские отношения 
в жертву американо-армянским отно-
шениям. То есть подходила к Азер-
байджану сквозь призму армяно-а-
зербайджанских или американо-ар-
мянских отношений, и достигнутые 
до этого хорошие результаты оста-
лись в тени. Это первое.

Во-вторых, по отношению к Азер-
байджану была продемонстрирова-
на несправедливая позиция, особен-
но в вопросе Карабаха. Эта позиция 
была несправедливой и основывалась 
на двойных стандартах. Я многократ-
но говорил американским представи-
телям и говорил это открыто, в прессе: 
«Вы целиком и полностью поддержи-
ваете территориальную целостность 
Украины, вооружаете ее, выделяете 
миллиарды денег. Мы восстановили 
свою территориальную целостность. 
Так за что вы хотите нас наказать? От-
ветьте на это». Но ответа не последо-

вало. На самом деле ответ очевиден: 
двойные стандарты.

В то же время я считаю, что одной 
из ошибок администрации Байдена 
было то, что она своими действиями 
сильно подорвала доверие к Америке. 
Например, если вернуться к вопросу 
Афганистана. Азербайджан был одной 
из первых стран, которая присоедини-
лась к миссии в Афганистане, напра-
вила туда военный контингент и не-
однократно увеличивала его, а также 
решила столь важные для США транс-
портно-логистические вопросы. Ког-
да мы им были нужны, 907-я поправ-
ка, то есть санкции, была отменена. 
Как только США перестали в нас ну-
ждаться, поправку задействовали за-
ново. Как это понимать? Это называ-
ется неблагодарностью и никак ина-
че. Простая неблагодарность! О каком 
доверии может идти речь? О каком 
долгосрочном сотрудничестве мож-
но говорить?

Как я уже отметил, награждение 
Сороса столь высокой наградой со-
рвало все маски. То есть это была со-
росовская власть - как в период Бай-
дена, так и в течение восьми лет до 
Трампа. Именно поэтому в наших от-
ношениях не было никакого прогрес-
са. Мы заложили основу для серьез-
ного сотрудничества с США при ад-
министрациях Клинтона и Джорджа 
Буша-младшего. Оно продолжилось 
и при Трампе. Поэтому есть надеж-
ды. Еще в июле, на Шушинском фо-
руме, когда никто не знал, кто выи-
грает, а кто проиграет, знаменитые 
дебаты между Трампом и Байденом 
еще не состоялись, я высказал свою 
человеческую позицию с учетом ин-
тересов Азербайджана, отметив, что 
Трамп продвигает ценности, разде-
ляемые нашим обществом. Он про-
пагандирует семейные ценности, мо-
ральные ценности. Достаточно посмо-
треть на его семью. Сейчас я не хочу 
говорить о чужих семьях, но эта тема 
и так получила широкий обществен-
ный резонанс.

Кроме того, как еще можно назвать 
ложь администрации Байдена? Когда 
сначала дают обещания, а затем эти же 
обещания нарушают и ведут себя как 
ни в чем не бывало? Поэтому надеж-
ды не только азербайджанского об-
щества, но и всех стран заключают-
ся в том, что этой безнравственности 
и бездуховности будет положен конец. 
А общества, построенные на тради-
ционных ценностях, такие как Азер-
байджан, избавятся от такого внеш-
него влияния. Это первое.

Во-вторых, повторюсь, в заявле-
ниях господина Трампа звучат очень 
четкие и ясные сигналы. Сейчас, по-
жалуй, невозможно проанализировать 
их все. Но могу сказать, что азербайд-
жанская общественность разделяет 
большинство из них. То есть отсюда 
и такие большие надежды. Вот поче-
му я сказал, что есть надежды, боль-
шие надежды. В том числе появится 
возможность приблизиться к амери-
кано-азербайджанским стратегиче-
ским отношениям. Думаю, что в слу-
чае заинтересованности обеих сторон 
мы сможем поднять американо-азер-
байджанские отношения на стратеги-
ческий уровень.

Санан Рзаев: - Господин Прези-
дент, у меня будет вопрос по поводу 
отношений Азербайджана и Евро-
пейского Союза. Эти отношения, как 
показывает история, неоднородны, 
там есть разные моменты. В прошлом 
году поменялся состав Европейского 
парламента, который просто печата-
ет резолюции по Азербайджану. Есть 
сравнительно недавно уже сформи-
рованный новый состав Еврокомис-
сии, в которой некоторые люди еще 
остались, некоторые - уже ушли. Вы 
отметили несколько моментов. Такие 
противоречивые моменты. С одной 
стороны Европейский Союз - в сум-
ме наш крупнейший торговый пар-
тнер, имеются в виду члены Евро-
пейского Союза, с другой стороны 
-так называемый Фонд мира, кото-
рый планирует накачивать Армению 
деньгами для оружия или непосред-
ственно оружием. С другой стороны, 
Вы, отвечая на вопросы коллег, ска-
зали по поводу энергетического сек-
тора, что мы поставляем им газ. Им 
нужен газ. Но с другой стороны - эти 
же представители Европейского Со-
юза, так называемая гражданская 
миссия, разглядывают нашу страну 
в бинокль. Все это достаточно про-
тиворечиво. Я хотел бы узнать, како-
вы Ваши ожидания в текущем году 
с точки зрения Азербайджана и Ев-
ропейского Союза? Что будет пере-
вешивать - эти негативные сторо-
ны или позитивные? И что является, 
на Ваш взгляд, главным противоя-
дием в этой ситуации? Потому что 
может сложиться впечатление, что 
этот фонд, эти так называемые на-
блюдатели, их просто затаскивают 
сюда, чтобы испортить наши отно-
шения с Брюсселем. 

Президент Ильхам Алиев: - Труд-
но сказать, как будут развиваться наши 
отношения с Европейской комиссией. 
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Страна, которой можно гордиться
Но должен сказать, что прошлый 

год - это был год, полный разочаро-
ваний. Поскольку именно в прошлом 
году Европейский Союз принял одно-
значно сторону Армении в процессе 
нормализации. Масса фактов, кото-
рые вы также хорошо знаете. Конечно 
же, не укрепило, а наоборот, подорва-
ло доверие то, как была продлена так 
называемая наблюдательная миссия 
Европейского Союза. Ведь когда мы 
требовали, чтобы это было с нами 
согласовано, это не потому что у нас 
какие-то завышенные амбиции, про-
сто потому, что само создание этой 
миссии и ее посылка на нашу грани-
цу были согласованы с нами, лично 
со мной в октябре 2022 года в Праге. 
Если тогда мы договорились о том, 
что это будет два месяца, 40 человек, 
значит так оно и должно было быть. 
Я когда договариваюсь, даже на сло-
вах, я всегда выдерживаю эти догово-
ренности. Но в данном случае в Ев-
ропе посчитали, что они вправе эти 
договоренности нарушать. Но потом 
без всякого уведомления, без всяко-
го согласования с нами они эту мис-
сию не то, что продлили, увеличили, 
да еще и пригласили страну - не чле-
на Европейского Союза, по существу, 
подорвав доверие. Ну а потом эти, как 
говорится, постыдные демонстрации 
биноклевых действий, когда они на-
девают какие-то полувоенные одеж-
ды, сапоги и ходят туда, как какие-то 
бойцы. Не хочется, как говорится, по-
казывать, с какой скоростью они мо-
гут бежать оттуда, если кто-то слу-
чайно чихнет на азербайджанской 
территории, но просто уже руки че-
шутся. Поэтому мы до них довели, 
что прекратите эти биноклевые шоу, 
и они потом обходятся уже, как го-
ворится, без... Хотя недавно Прези-
дент одной европейской страны по-
зволил себе вот такое хамское пове-
дение - рассматривать Азербайджан 
в бинокль. А что он не увидел здесь, 
в Баку, когда был за неделю до этого 
и попросил встречу со мной? Если 
ему надо было посмотреть, я бы его 
отправил в Карабах, он бы посмо-
трел бы на горы. Это же, понимае-
те, демонстрация. Это же не просто. 
Это отношение. Смотришь в бинокль 
как на врага. Если так вы относитесь 
к Азербайджану, ну, а как мы можем 
относиться? Я уже не говорю о де-
структивной роли бывшего верхов-
ного представителя по иностранным 
делам. Но и не только. Масса была ра-
зочарований. 

Теперь что будет дальше - я не 
знаю. Комиссия новая, хотя некото-
рые персонажи старые. Но все-таки 
это новая комиссия, и какое будет от-
ношение к Азербайджану и к его на-
циональным интересам, такое же от-
ношение будет к ним. Если будет нор-
мальное, конструктивное, я думаю, мы 
сможем вернуться в конструктивное 
русло. То, чего добился Европейский 
Союз в прошлом году, то, что он был 
полностью отстранен от процесса нор-
мализации азербайджано-армянско-
го трека. Дальше если будет продол-
жение, как говорится, процесса пич-
канья Армении вооружением через 
так называемый Фонд мира, с нашей 
стороны будут адекватные действия. 

Я еще не говорю о постыдном 
поведении Европарламента. Кста-
ти, и новый состав особо не отли-
чается от старого. Та же самая азер-
байджанофобия и та же самая агрес-
сия, совершенно не мотивированная. 
Мы вообще о них не вспоминаем, ни 
об этом Европарламенте, ни о депу-
татах, даже не знаем, кто эти люди. 
Но они сделали борьбу с Азербайд-
жаном смыслом своей жизни. Я еще 
не говорю про Парламентскую Ас-
самблею Совета Европы, которая нас 
дискриминировала буквально через 
три месяца после того, как мы восста-
новили суверенитет, и именно поэ-
тому. А если, как они говорят, за на-
рушение мнимых прав человека, то 
это они могли бы сделать в течение 
20 лет. Почему же не делали? Значит, 
это причина. 

Я как-то сказал, что мы сдвинули 
слишком большие глыбы, и даже, мо-
жет быть, большего объема, чем нам 
может показаться. И в данном слу-
чае это не только сугубо локальный 
конфликт, который был разрешен во-
преки желанию многих европейцев, 
и не только европейцев. Они хотели 
держать нас в зависимом положении, 
приезжать сюда, читать нам лекции, 
участвовать, ездить, мониторить. Все-
го этого мы их лишили. Но мы пред-
лагаем нормальные отношения: да-
вайте будем сотрудничать нормально, 
двусторонне. Мы от вас  не зависим, 
от вас ничего не ждем, в вашу семью 
не ломимся, тем более, что вы никог-
да не примите страну с мусульман-
ским населением, говоря откровен-
но. Давайте будем хорошими соседя-
ми, будем сотрудничать, пожалуйста, 
торговать, продавать, покупать, тех-
нологии приобретать. 

К сожалению, вся их деятельность 
привела к тому, что мы свернули все 
программы с Евросоюзом. Все твин-
нинговые программы свернуты, все 
гранты Евросоюза заморожены, те, 
которые легальные. Есть частично 
нелегально, привозятся сюда день-
ги через границу, в основном через 
Грузию, опять же через подручные 
соросовцам структуры, но это уже 
не так, и потом наши правоохрани-
тельные органы это отслеживают. 
Ну, а легальные гранты - мы отказа-
лись, потому что они были направ-
лены на создание своих платформ на 
нашей территории с далеко идущи-
ми планами, в основном ориенти-
рованными на молодежь. И то, что 
мы, к сожалению, видим, что неко-
торые представители азербайджан-
ской молодежи встали на путь преда-
тельства, чистого предательства, кол-
лаборационизма с армянством - это 
тоже в результате промывания моз-
гов, через вот такие так называемые 
грантовые программы, финансиру-
емые NED (Американской National 
Endowment for democracy) и EED 
(Europеan Endowment for democracy). 
Даже здесь вы видите какой клон, на-
звание одно, просто здесь National, 
а здесь Europеan. Вот этого они до-
бились, а дальше будет продолжать-
ся так, будет еще больше возводить-
ся стена. А как они будут осущест-
влять свою политику по сближению 
со странами Центральной Азии. Как? 
Через Россию будут коммунициро-
вать? Сомневаюсь. Может быть, че-
рез Иран? Тоже сомневаюсь. Тоннель 
пророют под Азербайджаном? Навер-
ное, тоже нет. Поэтому надо просто 
трезво к этому относиться и ценить, 
ценить Азербайджан как надежного 
партнера, который ничего плохого 
никогда ни против Европы, ни про-
тив какой-либо европейской страны 
не делал. Только отвечал и будет от-
вечать. Добром на добро, а на недо-
бро, как говорится, той же монетой. 

Нигяр Сабиргызы: - Господин 
Президент, с Вашего позволения, 
хочу задать несколько иной вопрос. 
Только что Вы сказали, что никто не 
сможет вмешиваться в наши дела. 
Конечно, неопровержимый факт за-
ключается в том, что благодаря Ва-
шей решимости Азербайджан пре-
вратился сегодня в силу не только 
в нашем регионе, но и во всем мире. 
Как Вы отметили, Макрон не мо-
жет жить без Азербайджана, счита-
ет Азербайджан силой и обвиняет 
нас во вмешательстве во внутренние 
дела Франции. Или же Президент 
России несколько дней назад изви-
нился перед Азербайджаном в связи 
с известной авиакатастрофой. Впер-
вые Российское государство изви-
нилось перед другим государством. 
Многие не верили в это, но это про-
изошло. Все это является показате-
лем силы Азербайджанского госу-
дарства. Все понимают, осознают, 
что с ним необходимо считаться. Ка-
кое это чувство - быть Президентом 
небольшого в географическом от-
ношении, но победоносного и силь-
ного государства?

Президент Ильхам Алиев: - Как 
вам сказать, во-первых, это большая 
ответственность. Прежде всего, имен-
но так я отношусь к своей должно-
сти, ежедневно, ежечасно, днем и но-
чью. Во-вторых, - это большая честь. 
Конечно, я очень радуюсь, особен-
но в последнее время. В последние 
четыре года у меня совершенно дру-
гая жизнь. У всех у нас другая жизнь, 
все мы живем, просыпаемся, ездим 
за рубеж с совершенно другим на-
строением. Жить, работать, поддер-

живать международные контакты, 
являясь представителем, особенно 
руководителем страны-победитель-
ницы, - это совершенно особое чув-
ство. В частности, если учесть, что 
в течение 17 лет мы находились в аб-
солютно другом состоянии, мы были 
правы, но нас считали неправыми. 
В течение всех этих 17 лет вне вни-
мания общественности было много 
моментов, которые вызывали глубо-
кое возмущение, огорчали, обижали 
человека. Несправедливость, потому 
что, как бы это сказать, несправедли-
вость - это и есть самая большая не-
справедливость.

Сегодня в основе развития, про-
исходящего повсюду, в каждой сфере, 
лежат хорошее настроение, спокойная 
жизнь нашего общества, чувство уве-
ренности в себе. Я знаю, что азербайд-
жанский народ стоит за мной. А азер-
байджанский народ знает, что я стою 
за ним. Это особое чувство. Многим, 
наверное, не довелось испытать его. 
В частности, для человека, руководив-
шего страной в оба периода, это, на-
верное, уникальный опыт. Хотя про-
шло четыре года, полностью осознать 
это пока трудно. Я, наверное, более 
100 раз побывал на освобожденных 
землях, и каждый раз, направляясь 
туда, говорю себе те же слова, пере-
живаю ту же радость. Словно впер-
вые приехал туда. То есть как вы, так 
и я. Конечно, чувство ответственно-
сти и гордости. Мы живем в такой 
стране, где действительно в первую 
очередь можем гордиться своей стра-
ной, и своим народом.

Нигяр Сабиргызы: - Большое 
спасибо, благодарю.

Вафа Агабалаева: - Господин Пре-
зидент, недавно мне случайно попа-
лось одно Ваше интервью. Вы дали 
его, когда только пришли к власти. 
Там была такая фраза: «Когда я при-
шел к власти, я действительно ве-
рил, что в мире есть справедливость, 
закон, и он работает, но со време-
нем понял, что это не так». Я хоте-
ла бы затронуть один момент: Азер-
байджанское государство благода-
ря Вам всегда поддерживало малые 
и островные государства. Азербайд-
жанские телеканалы снимают репор-
тажи в этих регионах. Крупные меди-
асубъекты молчат, скрывают прав-
ду, а азербайджанские телеканалы 
снимают в странах на западе Афри-
ки, разрушенных неоколониальной 
политикой, на островах, на Корси-
ке, в Новой Каледонии. Представи-
тели простого народа, - я передаю 
Вам слова, которые слышала, - гово-
рят, что они благодарны Азербайд-
жанскому государству и его лидеру. 
Поверьте, каждый из них знает Вас. 
В связи с этим у меня вопрос: какие 
цели мы ставим перед собой на сле-
дующем этапе в борьбе с неоколо-
ниальной политикой, и будем ли мы 
продолжать эту миссию?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
это будет продолжаться. Азербайд-
жанское общество уже обозначило 
свою позицию, и деятельность Бакин-
ской инициативной группы с каждым 
годом расширяется, растет. Я повто-
рюсь: если этот процесс начался по 
определенным причинам, то сегод-
ня он уже стал частью нашей жиз-
ни. Встречаться с представителями 
этих регионов, слышать их пробле-
мы из первых уст, видеть в их глазах 
тоску и угасшую надежду - это одно-
временно и тяжело, и очень знакомо. 
Потому что мы тоже долгие годы на-
ходились в похожей ситуации. В пе-
риод, когда мы не были независимы-
ми, мы жили мечтой о независимо-
сти, по крайней мере, большая часть 

нашего общества. Мы добились не-
зависимости и сразу же подверглись 
оккупации, это произошло даже рань-
ше. Эта несправедливость была ча-
стью нашей жизни, и мы избавились 
от нее благодаря воле нашего народа. 
Но эти народы фактически не имеют 
доступа к средствам массовой инфор-
мации. Их запугивают, против них 
уже сложилась система несправед-
ливости. И число сторон, организа-
ций, которые хотят встать на их за-
щиту, крайне мало. Потому что, по-
вторюсь, я это уже говорил, никто не 
хочет головной боли, никто не хочет 
столкновений с большими государ-
ствами, которые, по крайней мере, та-
ковыми себя считают. Но мы это де-
лаем и будем делать. Пока эта прак-
тика колониализма продолжается, 
мы будем рядом с этими народами. 
Это уже воспринимается азербайд-
жанским обществом как моральный 
долг. И как вы отметили, наши теле-
каналы, посещая эти регионы и зна-
комясь с положением людей на месте, 
еще раз видят эту горькую картину.

Честно говоря, лет, может, десять 
назад я и сам не так много знал об этих 
регионах. Но информация, вскрывша-
яся после этого последнего урагана, 
снова глубоко потрясла меня. Ока-
залось, что на территории, считаю-
щейся Францией, 70-75 процентов на-
селения живут в условиях бедности. 
Почему это должно происходить во 
Франции? Президент Франции при-
езжает туда и говорит: «Если бы не 
Франция, вы жили бы в десять ты-
сяч раз хуже». Куда уж хуже? Семьде-
сят пять процентов населения живут 
в бедности, 30-40 процентов жило-
го фонда находится в аварийном со-
стоянии. Если это Франция, то, ока-
зывается, Франция - бедная страна. 
Просто удерживать эту территорию 
как стратегический пункт, грабить ее 
природные ресурсы, угнетать наро-
ды, подвергать их ассимиляции, ли-
шать их идентичности, языка, куль-
туры - это варварство. Это не дела-
ет чести ни одной стране.

До последних лет все это скрыва-
лось. Никто об этом не говорил, ни-
кто никуда не приглашал людей из 
этих регионов. Когда там начались 
справедливые протесты, посмотри-
те, с какой жестокостью Франция их 
подавила: 13 человек погибли, тысяча 
человек арестованы. Их отправили из 
этих регионов на основные террито-
рии Франции. Поэтому мы, конечно, 
как государство заявляем о своей по-
зиции. Но наши неправительствен-
ные организации, безусловно, долж-
ны продолжать эту работу.

Гай Шоун: - Господин Президент, 
могу ли я задать Вам еще один во-
прос на английском языке? Спаси-
бо. Вы говорили о важности того, 
чтобы страны занимались своими 
делами. Мы также увидели некото-
рые признаки того, что будущая ад-
министрация Трампа может сделать 
в области внешней политики. Счи-
таете ли Вы, что это означает, что 
глобализация, как мы ее понима-
ли, исчерпала себя?

Президент Ильхам Алиев: -  Ду-
маю, что даже до этого, если вы обра-
тите внимание на последние несколько 
лет, мы не так часто слышим о глоба-
лизации. Это была своего рода тен-
денция, может быть, лет десять-пят-
надцать назад. Но она не сработала. 
Потому что многие страны выступали 
против этого. И для многих стран не 
было ясно, что это означает. Глобали-
зация означает расширение торговли 
или глобализация означает объеди-
нение всех в одно целое, если можно 
так выразиться? Поэтому мы всегда 

выступали против этого и говорили 
об этом открыто, даже в те времена, 
когда глобализация считалась глав-
ным трендом западной политики. Но 
и до избрания президента Трампа этот 
вопрос более или менее не стоял на 
повестке дня. Однако я уверен, что 
он будет полностью устранен, пото-
му что глобализация не сработала. 
Многие люди даже не понимали, что 
это значит. И это использовалось как 
инструмент проникновения и созда-
ния платформ для доминирования, 
а на самом деле - для промывания 
мозгов молодому поколению. Пото-
му что основной мишенью глобали-
зации было именно молодое поколе-
ние. Это был продуманный подход, 
чтобы сделать их так называемыми 
«гражданами мира». Люди без куль-
туры, без национальности, без наци-
онального самосознания, без наци-
ональной гордости, которые просто 
становились бы чем-то вроде роботов 
в руках тех, кто держит пульт управле-
ния. Так что я уверен, что время гло-
бализации уже прошло, закончилось.

Гай Шоун: - Благодарю.
Вюсал Метлеб: - Господин Пре-

зидент, мы работаем уже почти три 
часа. Если коллеги не возражают, 
давайте примем это как последний 
вопрос. На самом деле, возможно, 
в этом есть и символический смысл 
- оставить эту тему напоследок. Мы 
успешно завершили первую мис-
сию - освобождение наших земель, 
и сейчас реализуем вторую - Вели-
кое возвращение, восстановление 
и строительство. Вы неоднократно 
отмечали, что мы не можем эксплу-
атировать эту Победу, эту тему. Мы 
не можем жить в состоянии эйфо-
рии от этой Победы. А сейчас оче-
видно, что мы стоим перед третьей 
миссией. Речь идет о возвращении 
западных азербайджанцев на зем-
ли своих предков. Насколько реаль-
ны эти перспективы в нынешних 
условиях?

Президент Ильхам Алиев: - Зна-
ете, это зависит от нас. Чем активнее 
мы будем, тем более обнадеживаю-
щим будет это направление. Конеч-
но, в период оккупации Карабаха мы 
не могли заниматься этим вопросом 
активно. Однако я внес эту тему в по-
литическую повестку еще лет десять 
назад, и по моей рекомендации азер-
байджанские ученые в то время на-
чали создавать научные труды. Была 
создана большая научная работа об 
Иреванском ханстве, о жизни запад-
ных азербайджанцев в прошлом, их 
заселении того региона, были изданы 
исторические карты. Мы уже тогда 
видели это, поскольку это было наше 
справедливое желание. Но, еще раз 
говорю, всему свое время, и сейчас 
настал момент, когда мы начинаем 
серьезнее заниматься этим вопро-
сом. В первую очередь, несколько об-
щественных организаций, действу-
ющих в Азербайджане и представ-
ляющих западных азербайджанцев, 
объединились в единую структуру. 
Община Западного Азербайджана, 
ее деятельность, в том числе на меж-
дународном уровне, усовершенство-
валась, были налажены контакты со 
многими международными органи-
зациями, и этот вопрос уже включен 
в международную повестку. Потому 
что это важно. Этот вопрос уже вошел 
как в международный лексикон, так 
и в международную повестку. В даль-
нейшем, конечно, деятельность как 
неправительственных организаций, 
так и государства будет направлена 
на то, чтобы западные азербайджан-
цы смогли вернуться на земли сво-
их предков, в села и города, где они 

жили, и поселиться там. Это требо-
вание соответствует всем междуна-
родным нормам и принципам.

Особенно если учесть, что нынеш-
няя территория Армении - это исто-
рические земли азербайджанцев, ко-
торые когда-то составляли абсолютное 
большинство на этих землях. Сегодня 
мы говорим, что 300 тысяч западных 
азербайджанцев должны вернуться 
в те регионы. Но в целом число тех, кто 
покинул эти земли и сегодня живет 
в различных регионах Азербайджана, 
включая их потомков, в несколько раз 
превышает 300 тысяч. Взгляните на 
карты Российской империи XIX века. 
Там видно, что все топонимы имеют 
азербайджанское происхождение. Или  
на карты Российской империи начала 
XX века. Там также все названия го-
родов имеют азербайджанское про-
исхождение. Там вы не увидите озеро 
под названием «Севан». Там написа-
но «Гёйча». Когда мы говорим, что это 
наши исторические земли, мы гово-
рим правду. Даже первый фашистский 
президент Армении в своем недавно 
обнародованном в прессе выступле-
нии сам признал, что в трех районах 
азербайджанцы составляли большин-
ство. В Зангезуре азербайджанцы со-
ставляли большинство. Да. Не про-
сто большинство, а были села, полно-
стью населенные азербайджанцами. 
В XX веке мы трижды подвергались 
депортации, и каждый раз это приво-
дило к большим потрясениям. В ноя-
бре 1920 года Западный Зангезур был 
отделен от Азербайджана и присое-
динен к Армении. Двумя годами ра-
нее, к сожалению, Азербайджанская 
Демократическая Республика пода-
рила город Иреван Армении, и по-
сле этого наш народ пережил мно-
го страданий. Поэтому пришло вре-
мя, чтобы Армения создала условия 
для возвращения западных азербайд-
жанцев на земли их предков. Конеч-
но, мы ожидаем от руководства Ар-
мении четкой и соответствующей 
международному праву позиции по 
этому вопросу. Пока они предпочи-
тают молчать. Хотя мы неоднократ-
но поднимали этот вопрос и ждем от 
них конкретного ответа. Когда и на 
каких условиях азербайджанцы смо-
гут вернуться в эти регионы? Особен-
но если учесть, что большинство сел, 
где проживали азербайджанцы, сей-
час полностью пустуют, там никто не 
живет, и возвращение туда не будет 
большой проблемой, то есть не нуж-
но будет никого оттуда переселять. 
Просто нужно обеспечить гарантии 
безопасности. Их право на прожи-
вание там должно быть признано, и, 
конечно, должны быть созданы ус-
ловия для их деятельности. То есть 
наше требование заключается в этом, 
и я надеюсь, что настанет день, ког-
да западные азербайджанцы вернут-
ся на свои родные земли.

Считаю, что было бы хорошо, если 
бы премьер-министр Армении принял 
представителей Общины Западного 
Азербайджана. Насколько я знаю, они 
готовы поехать в Иреван. Пусть при-
мет их, выслушает их проблемы из их 
уст. Они были несправедливо изгна-
ны оттуда. Они имеют полное право 
вернуться туда. Если он этого не сде-
лает, то о какой европейской демокра-
тии может идти речь? Ведь Армения 
сегодня позиционирует себя как стра-
на, идущая по пути европейской де-
мократии. Пусть покажет это нагляд-
но. В то же время я считаю, что ОБСЕ 
также должна выразить свою пози-
цию по этому вопросу. Мы ожидаем 
позиции и от Европейской комиссии. 
То есть просто закрывать на это гла-
за - это неверный шаг. Это серьезная 
проблема. Это вопрос восстановления 
прав сотен тысяч людей. Это вопрос 
прав человека. Это вопрос справед-
ливости. Это также покажет, что ны-
нешнее руководство Армении не яв-
ляется фашистским, потому что три 
президента были фашистами. Есть их 
заявления, доказательства их деяний, 
участия всех троих в Ходжалинском 
геноциде и многого другого. Если ны-
нешний премьер-министр - демократ, 
и он друг президента Франции Ма-
крона, которая вроде считается «ос-
нователем» европейской демократии, 
пусть продемонстрирует это, пусть 
позволит. То есть наше требование 
заключается в этом, и требовать это-
го - это не значит выдвигать терри-
ториальные претензии. Просто нуж-
но подойти к этому с точки зрения 
прав человека. И мы не снимем этот 
вопрос с повестки дня, хотя нам по-
ступают такие предложения. Но пусть 
все знают - и Армения, и те, кто сто-
ит за ней, - что этот вопрос не будет 
снят с повестки дня до тех пор, пока 
азербайджанцы не вернутся в Запад-
ный Азербайджан, включая Западный 
Зангезур, в условиях безопасности.

Вюсал Метлеб: - Благодарим, го-
сподин Президент, большое спасибо 
за интервью.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо, благодарю вас.

АЗЕРТАДЖ 5



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 7Бакинский рабочий
четверг, 9 января 2025 года

Успешный во всем
Даже так называемая абсолютная 

демократия, а по сути анархия, может 
зашкалить настолько (как в Париже, 
например), что коммунальщики или 
транспортники, нефтяники и врачи 
откажутся от выполнения договор-
ных обязательств, а внешний долг мо-
жет перерасти критическую планку 
в… 3 трлн евро. Не удивляйтесь, но 
хваленая «колыбель демократии» на-
столько погрязла в долговой трясине, 
что даже Эмманюэль Макрон, про-
фессиональный банкир, решил от-
пустить финансовые паруса на волю 
ветров геополитики. 

Иная картина в Стране огней - 
как пояснил внутренней аудитории 
глава государства (кстати, зарубеж-
ным «методистам» не грех обучить-
ся мастерству баланса между права-
ми человека и соблюдением нацио-
нальных интересов), именно порядок 
во всем, включая последовательные 
экономические реформы, финансо-
вую прозрачность, борьбу с монопо-
лиями и благоприятный инвестици-
онный климат, сделали возможным 
поступательное развитие на десяти-
летия вперед. 

Президент Ильхам Алиев во вре-
мя интервью очертил еще пару по-
казательных направлений, чтобы 
не быть голословным: «В минувшем 
году страна значительно нарастила 
финансовые резервы, несмотря на ре-
кордный уровень бюджетных расхо-
дов - например, реализованы десят-
ки затратных социальных программ, 
выделены крупные средства на вос-
становление Карабаха. Тем не менее 
налицо оптимизация, позволившая 
существенно нарастить валютные 
резервы, доведя их уровень до $72 млрд 
- это очень высокий показатель для 
страны с населением 10 млн человек. 
Мы входим в число лидеров и по соот-
ношению внешнего долга к ВВП (всего 
7,2%, хотя в большинстве развитых 
стран с триллионными бюджетами 
он превышает размер внутреннего 
валового продукта). Именно поэто-
му я считаю, что мировые рейтин-
говые агентства должны продемон-
стрировать более справедливую пози-
цию по отношению к Азербайджану». 

То, чего добился официальный 
Баку в социально-экономическом 
развитии, - результат не одной пя-
тилетки упорного труда. Но вспом-
ним, сколько усилий приложил об-
щенациональный лидер Гейдар Алиев 
хотя бы для того, чтобы переформа-
тировать мышление граждан, стар-
шее поколение которых не мыслило 
само существование без социализ-
ма. Достаточно сказать, что в период 
с июня 1993 по май 2003 года по его 
личной инициативе было принято бо-
лее 70 законов, подписано свыше сот-
ни указов и распоряжений, утверж-
дены 30 государственных программ 
по приведению экономического укла-
да в соответствие с мировыми стан-
дартами. Но самое главное, великий 
стратег, особенно гордый подписани-
ем «Контракта века», еще более гор-
дился тем, что нефтедоллары были 
искусно превращены в человеческий 
капитал и использованы в целях все-
стороннего развития гражданского 
общества. 

Выверенная концепция, заложен-
ная общепризнанным патриархом ге-
ополитики, в целом сохранена его не-
повторимым духовным наследником 
- Президентом Ильхамом Алиевым, 
сумевшим творчески переработать 
ее применительно к реалиям расша-
танного миропорядка, что позволи-
ло превратить Азербайджан в гавань 
стабильности. Помнится, в день пер-
вой инаугурации 31 октября 2003 года 
глава государства назвал высшей це-
лью своей политической программы 
полное и безоговорочное восстанов-
ление территориальной целостности 
и суверенитета Азербайджана в рам-
ках международно признанных гра-
ниц, заверив народ, что вскоре мы бу-
дем жить в самостоятельной, богатой 
и могущественной стране, за корот-
кое время добившись всесторонне-
го развития. «В частности, большое 
внимание будет уделено ненефтяно-
му сектору - заработают новые за-
воды и фабрики, сократится уровень 
бедности и безработицы. Готовит-
ся план мероприятий по развитию 
предпринимательства, программа 
экономического развития, которая за 
относительно короткое время позво-
лит превратить Азербайджан в бога-
тое государство. Для этого у нас есть 

все возможности: природные ресур-
сы, человеческий потенциал, а глав-
ное - воля народа, позволяющая кон-
солидировать и объединить наши 
общие усилия на пути достижения 
великой и благородной цели», - с уве-
ренностью заявил в тот памятный 
день Президент, словно ненароком 
заглянув в сегодняшний календарь. 

Политическая программа главы 
государства уже реализована на все 
сто: создав новое поколение патри-
отичных граждан и осуществив эко-
номическую трансформацию, он со-
здал Железный кулак единства народа 
и власти, который привел нас к осво-
бождению всех оккупированных тер-
риторий, а затем вырвал с корнем со-
рняки сепаратизма. 

Не скроем, достижение череды 
исторических побед стало возмож-
ным также благодаря реализации ос-
новных программ социально-эконо-
мического развития страны. И сегод-
ня глава государства может доводить 

до сведения общественности реляции, 
обращаясь не к прошлому, а к буду-
щему. «Политическая независимость 
страны зависит от ее экономической 
независимости, которая наряду с дру-
гими факторами позволяет активнее 
реализовывать социальные програм-
мы. В Азербайджане с 1 января этого 
года минимальная зарплата достиг-
ла 400, минимальная пенсия - 320 ма-
натов, при среднем росте примерно 
15%, что в разы опережает темпы 
инфляции, и это полностью отра-
жает суть нашей социальной поли-
тики, рассчитанной на помощь наи-
менее защищенным слоям населения. 
Считаю, что граждане с каждым го-
дом должны жить лучше. И в обще-
стве, и в политике, и в семье все долж-
но быть справедливо, и для нас всегда 
важны общепринятые принципы», - 
четко и доступно для всех сформули-
ровал Президент Ильхам Алиев век-
тор стратегических предпочтений. 

И тут есть целый ряд новшеств, 
которые при желании можно не про-
сто увидеть, но и потрогать руками, 
достаточно сесть в автобус и съездить 
в Карабах, об освобождении которого 
лет пять назад общество строило ви-
тиеватые предположения. А уже сегод-
ня невозможно подводить итоги ми-
нувшего года без фактора возрожде-
ния региона площадью в 15 тыс. кв. 
км, где активно продолжается про-
цесс восстановления и заселения тер-
риторий, освобожденных от оккупа-
ции. В течение последних 48 месяцев 
с тех пор, как глава государства за-
кладкой фундамента Дороги Побе-
ды из Физули в Шушу дал старт Ве-
ликому возвращению, ни в Шуше, ни 
в Агдаме, Джебраиле, Зангилане, Ла-
чине, а теперь в Ханкенди, Ходжалы 
и других больших и малых населен-
ных пунктах ни на секунду не замол-
кает строительная техника. Рабочие 
бригады работают посменно, не по-
кладая рук, чтобы ускорить возвра-
щение людей, истосковавшихся по 
родной земле. 

И процесс Великого возвраще-
ния, конечно же, продолжается - не-
полных 2,5 года назад с села Агалы 
Зангиланского района начался руче-
ек пионеров переселения, сегодня же 
число людей, проживающих на осво-
божденных от оккупации террито-
риях, достигло 34 тыс. человек. Ко-
нечно, эта цифра может показаться 
мизерной в сравнении с 750 тыс. тех, 
кто в результате этнической чистки 
со стороны армянских вандалов по-
кинул родные очаги. Однако срав-
нивать нужно не с какими бы то ни 
было цифрами вообще, а с леденя-
щим кровь «лунным пейзажем» - 
картинами пустошей и окаменело-
стей, в которые превратились в пе-
риод оккупации некогда цветущие 
города и села Карабаха и Восточного 
Зангезура. А потому 34 тыс. вернув-
шихся за четыре года после Победы 
в «умные» населенные пункты, рас-
полагающие всеми бытовыми и куль-
турными удобствами, продвинутой 

инфраструктурой, - это залог нашей 
всеобщей основательной уверенно-
сти в том, что в скором времени по-
всюду в упомянутых регионах жизнь 
забьет ключом. 

Особо хочется отметить прошло-
годнее возвращение коренных жите-
лей в Ходжалы - современную Хатынь. 
Но то была деревня, а это целый го-
род, в котором армянские фашисты 
совершили самый гнусный и крова-
вый акт геноцида за всю историю Ка-
рабахской войны, истребив 613 мир-
ных граждан, среди них 63 ребенка, 
106 женщин и 70 стариков. Полто-
ра года назад, 20 сентября 2023 года 
в результате точечной антитеррори-
стической операции этот населенный 
пункт, как и все города и села бывшей 
НКАО, был очищен от вооруженных 
бандитов, а 15 октября там, наряду 
с другими городами, лично Президен-
том Ильхамом Алиевым был поднят 
государственный флаг Азербайджа-
на. И уже 28 мая прошлого года в го-
род вернулись первые двадцать се-
мей, тогда же глава государства вме-
сте с первой леди Мехрибан ханым 
Алиевой принял участие в открытии 
первого жилого комплекса, постро-
енного в обновляемом Ходжалы уси-
лиями национального правительства. 
Всенародный Президент в тот день 
не только поздравил жителей в свя-
зи с возвращением к родным очагам, 
но и назвал символичным тот факт, 
что первые семьи в городе, подвер-
гнувшемся геноциду, расселены в зна-
менательную дату - 106-ю годовщи-
ну провозглашения Независимости 
Азербайджанской Республики. Ины-
ми словами, город, когда-то ставший 
ярким символом слабости государ-
ственной власти сразу после распа-
да СССР, стал сейчас олицетворени-
ем ее мощи и достоинства. 

Постепенно жизнь возвращается 
еще на одном долгожданном направ-
лении. Было время, когда мы даже за 
столом переговоров не озвучивали на-
званий 4 сел на Газахском направле-

нии, сегодня же про Баганис-Айрым, 
Ашагы Аскипара, Хейрымлы и Гы-
зылгаджилы знают даже эскимосы на 
Аляске. Национальное правительство 
бескровно вернуло деревни в лоно го-
сударственного суверенитета, завер-
шив вместе с армянскими коллегами 
процесс делимитации и демаркации 
условной государственной границы. 

Вот как спустя 34 года неожидан-
но причудливо переплетаются внеш-
няя и социально-экономическая по-
литика для тех, кто забыл, что еще 
в советские времена поздней горба-
чевской «перестройки» уже были пер-
вые азербайджанские села, подвергну-
тые оккупации и геноциду со сторо-
ны официального Иревана. 

По ту сторону границы специально 
делали упор на карабахском конфлик-
те, чтобы привлечь внимание мировой 
общественности к так называемым 
«силам самообороны», а ведь Газах-
ский район находится чуть не в 250 
км от того же Ханкенди. Заступни-
ки вандалов предпочитали вообще 
умалчивать о том, что на упомяну-
тые села напали вооруженные отря-
ды врага в ночь с 23 на 24 марта 1990 
года, когда были сожжены десятки до-
мов (самый пожилой из сожженных 
жителей села был 75-летний мужчина, 
а самый младший - 39-дневный мла-
денец). Однако справедливость вос-
торжествовала и на данном направле-
нии, так что возвращение упомяну-
тых деревень вместе с прилегающими 
землями под контроль Азербайджана 
- следствие железной воли и уверен-
ной настойчивой поступи высшего 
политического руководства страны. 
И надо отметить, что произошло это 
знаменательное событие прошлого 
года не в результате добрых намере-
ний властей Армении или лично пре-
мьер-министра Никола Пашиняна, ко-
торые, пообещав сделать это в должный 
срок, до последнего юлило и извора-
чивалось как могло, чтобы саботиро-
вать свое обязательство, равно, как 
и в случае с трехсторонним Заявле-
нием о прекращении огня от 10 ноя-
бря 2020 года. Но именно решитель-
ная воля и принципиальная позиция 
Президента Ильхама Алиева (в янва-
ре прошлого года он в интервью оте-
чественным телеканалам заявил, что 
времени на раскачку нет) заставили 
Армению вернуть эти села. 

И это еще одна примета времени, 
когда главе государства удается пере-
плетать невидимые моменты социаль-
ного обустройства с внешнеполити-
ческой справедливостью, что в итоге 
образует целостную картину обще-
ственного благоденствия. 

Не зря в интервью накануне Пре-
зидент Ильхам Алиев пообещал: «Как 
только появляется возможность, мы 
в первую очередь держим в центре вни-
мания эту сферу. Так, за последние не-
сколько лет реализовано четыре соци-
альных пакета, на эти цели потраче-
но более 7 млрд манатов. Все сферы, 
включая социальное и экономическое 
развитие, и после этого будут идти 
параллельно, и по мере возрастания 
возможностей правительство посто-
янно будет уделять внимание реше-
нию в том числе социальных вопро-
сов - повышению минимальной зара-
ботной платы, пенсий, социальных 
пособий, что еще более повлияет на 
положительное устойчивое развитие 
Азербайджана». 

Ильхам АЛИЕВ:

Экономические показатели прошлого года, 
включая темпы развития, особенно в срав-
нении с глобальной панорамой, были тра-
диционно успешными для нашей страны
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Рабочие группы по межпарла-
ментским связям и делегации 
в международных парламент-
ских ассамблеях Милли Медж-
лиса направили письма в парла-
менты иностранных государств 
и парламентские ассамблеи.

Об этом сообщили в отделе прес-
сы и по связям с общественностью 
Милли Меджлиса.

В письмах говорится: «Как из-
вестно, Армения совершила мас-
штабные нарушения прав против 
азербайджанского народа и государ-
ства на основе идеологии расовой 
дискриминации и радикального на-
ционализма. Появившаяся на днях 
видеозапись выступления бывшего 
президента Армении Левона Тер-Пе-
тросяна от 23 июля 1993 года еще раз 
свидетельствует об этом.

Эта речь, с которой Левон Тер-Пе-

тросян выступил в качестве прези-
дента и представил оккупацию и эт-
нические чистки, имевшие место во 
время его правления, как государ-
ственную политику, однозначно до-
казывает ответственность Армении 
как государства за упомянутые пре-
ступления и то, что эти преступле-
ния были совершены в системати-
ческой и организованной форме».

Учитывая все это, а также про-
должающуюся политику Армении 
в отношении расовой дискриминации 
и противоборства миру, в письмах 
выражается призыв к парламентам 
иностранных государств и междуна-
родным парламентским ассамблеям 
оказать давление на это государство 
с целью свернуть ее с пути расист-
ской политики, реваншизма и ми-
литаризма, а также для создания ус-
ловий ею для возвращения запад-
ных азербайджанцев.

Против реваншизма всем миром
Милли Меджлис призвал 

парламенты иностранных государств 
оказать давление на Армению

Заместитель министра иностран-
ных дел Азербайджана Эльнур 
Мамедов встретился с делега-
цией во главе со специальным 
представителем Европейско-
го Союза по Южному Кавка-
зу Магдаленой Гроно.

Об этом сообщает Trend со ссыл-
кой на МИД Азербайджана.

Согласно информации, в начале 
встречи спецпредставитель Гроно 
выразила соболезнования в связи 
с многочисленными человечески-
ми жертвами при крушении само-
лета AZAL, отметив, что Евросоюз 
сразу после аварии сообщил азер-
байджанской стороне о готовности 
оказать помощь.

На встрече обсуждались повест-
ка двустороннего и многосторон-
него сотрудничества между Азер-
байджаном и Европейским союзом, 
вопросы региональной безопасно-
сти, в том числе перспективы про-
цесса нормализации между Азер-
байджаном и Арменией.

Также была отмечена важность 
сотрудничества Азербайджана и ЕС 
в сферах экономики и торговли, энер-
гетики, транспорта и коммуника-
ций. Касаясь роли Азербайджа-
на в энергетической безопасности 
Европы, была выражена надежда, 
что эта роль еще больше возрастет 
с реализацией проектов по экспор-
ту «зеленой» энергии из Азербайд-
жана в Европу.

Стороны обсудили также перспек-
тивы реализации проектов в сфере 
защиты окружающей среды, борьбы 

с экологическими угрозами и «зеле-
ного» перехода для расширения дву-
стороннего сотрудничества на фоне 
успешного проведения Азербайджа-
ном 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29) в но-
ябре 2024 года.

Эльнур Мамедов подробно про-
информировал Магдалену Гроно о те-
кущей ситуации в регионе после вос-
становления Азербайджаном сво-
ей территориальной целостности 
и суверенитета, текущем этапе пе-
реговоров по проекту мирного со-
глашения между Азербайджаном 
и Арменией, достигнутом прогрессе 
в двустороннем формате, возвраще-
нии бывших вынужденных пересе-
ленцев на родные земли и минной 
угрозе, создающей серьезные пре-
пятствия этому процессу.

Обсуждалась возможная под-
держка ЕС в прояснении судьбы азер-
байджанцев, пропавших без вести 
в период армяно-азербайджанско-
го конфликта, очистке заминиро-
ванных территорий, а также вос-
становлении региональных связей.

Было подчеркнуто, что деятель-
ность Миссии ЕС в Армении и воо-
ружение этой страны за счет финан-
совой помощи Европейского фонда 
мира не служат этому самому миру, 
а наоборот, такие действия усилива-
ют реваншистские настроения про-
тив Азербайджана.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим двусто-
ронним и региональным вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Обширная повестка 
взаимодействия

Азербайджан и ЕС обсудили двустороннее 
и многостороннее сотрудничество

Комиссар ЕС по торговле Ма-
рош Шефчович отверг заяв-
ление президента Франции 
Эмманюэля Макрона о том, 
что Всемирная торговая ор-
ганизация (ВТО) не функци-
онирует должным образом.

Об этом сообщает телеканал 
Euronews.

Шефчович подчеркнул привер-
женность ЕС правилам организа-
ции и обвинил Макрона в скепти-
цизме в данном вопросе.

«Мы привержены надлежа-
щему функционированию и воз-
рождению ВТО. Если ВТО хочет 
остаться наиболее значимым фо-
румом для мировой торговой си-
стемы, она должна решать про-
блемы, с которыми сталкивается 
мировое сообщество в вопросах 
нынешней торговой системы ради 
интересов всех», - заявил он перед 
встречей с гендиректором органи-
зации Нгози Оконджо-Ивеалой.

Отдел политики

Ради интересов всех
Еврокомиссар по торговле отверг заявления 

президента Франции  о функционировании ВТО
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Нынешний год Президентом 
Азербайджана Ильхамом 

Алиевым объявлен Годом Кон-
ституции и Суверенитета. И это 
понятно - в 2025 году исполня-
ется 30 лет со дня принятия пер-
вой Конституции нашего неза-
висимого государства, что дает 
повод поразмышлять о том, ка-
кую роль она несет в нашей жиз-
ни, в наших ценностях, в нашей 
современности. В том, что на-
зывается общественным созна-
нием и согласием.

Принятая в ноябре 1995 года 
Конституция Азербайджана была 
в полном смысле связана с идеями 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева о философии государства, 
общества и права. Для молодой неза-
висимой страны это был крайне тя-
желый, сложнейший период, причем 
само слово «сложнейший» не может 
передать всю глубину тех невероят-
ных трудностей, с которыми стол-
кнулся Азербайджан в то время.

К тому времени уже был подпи-
сан «Контракт века», который, хотя 
и давал надежды, одновременно при-
нес многочисленные вызовы - дивер-
сии, попытки мятежей и переворо-
тов... Многие сильные государства 
пытались помешать нам встать на 
ноги, стать сильным, по-настояще-
му независимым и суверенным го-
сударством.

Время нашего 
конституционализма

В то время многие были уверены, 
что не до Конституции, нужно выжи-
вать, решать ежеминутные практи-
ческие вопросы. Однако выдающий-
ся государственный и политический 
деятель, стоявший тогда у руля вла-
сти, именно в те трудные дни как ни-
кто другой понимал, что Конститу-
ция - это не только первостепенный 
вопрос выживания, но и развития 
страны. Она включает важные ста-
тьи о гражданском обществе, пра-
вах личности, выборах, разделении 
властей и многих других аспектах.

В то время выживание Азербайд-
жана зависело не только от решений, 
принимаемых элитой страны и об-
щества, но и от отношения к нему 
других государств. Процессы, назы-
ваемые глобализацией и вестерни-
зацией, фактически вели к полной 
утрате надежд на суверенитет, еще 
не завоеванный на тот момент. Об 
этом, кстати, говорится в одной из 
первых статей Конституции. Все эти 
вопросы, в той или иной мере, рас-
смотрены во многих статьях и кни-
гах азербайджанских обществове-
дов, философов, правоведов, исто-
риков, идеологов и исследователей 
политико-правового наследия ве-
ликого Гейдара Алиева.

Объявление 2025 года Годом Кон-
ституции и Суверенитета связано не 
только с юбилеем. Это также подчер-
кивает необходимость разобрать-
ся с настоящим и будущим нашего 
конституционализма, с идеей неза-
висимого государства и права. Важ-
но понять будущее развитие страны 
и найти разумное соответствие на-
циональной идеи с мировыми прин-
ципами универсализма, суверените-
та и регионального развития.

Эти сложнейшие вопросы на-
стоящего и будущего страны проч-

но связаны с тем, как наше обще-
ственное сознание понимает цен-
ностный смысл своей Конституции, 
своего независимого государства, 
его правовых основ.  Речь идет об 
устойчивости и согласии в отноше-
нии к государственной власти в об-
щественном сознании, независимо 
от культурных, религиозных и мо-
ральных различий граждан - от того, 
что мы называем азербайджанским 
мультикультурализмом.

Некоторые люди все еще счита-
ют, что современность - это подра-
жание Западу как образцу развития. 

Другие ищут примеры на Востоке. 
Однако единственный верный путь 
- развивать наш Азербайджан, пре-
вращая его в сильное и процветаю-
щее государство, привлекательное 
для мира именно благодаря своей 
силе, независимости и современно-
сти, а также патриотичному граждан-
скому сознанию его жителей.

Готовность 
к трансформациям 

и модернизации
Вот почему и Конституция Азер-

байджана - это документ морально-по-
литического и правового консенсу-
са между его гражданами и государ-
ственной властью. Этот документ 
может и должен обновляться по мере 
обновления общественного созна-
ния граждан.

Конституция - навсегда самый 
главный документ страны, и именно 
в нем заключена идея ее суверени-
тета, который был достигнут нами 
в сложной борьбе с агрессором за 
возвращение территорий и с теми 
силами, которым все еще присуще 
либерально-высокомерное отноше-
ние к суверенитету малых государств. 
В качестве примера возьмем совре-

менную политику Франции. 
Поэтому страна наша должна раз-

виваться, чтобы никто не пытался 
навязать свои интересы под видом 
современных стандартов и нормати-
вов, как это было в прошлом. К при-
меру, когда Азербайджан в прошлом 
году провел Конференцию сторон Ра-
мочной Конвенции ООН об измене-
нии климата (COP29), он продемон-
стрировал готовность к трансфор-
мациям и модернизации, опираясь 
на собственные интеллектуальные 
силы и возможности в преобразо-
вании экономической и социальной 

жизни страны. 
Безусловно, надо развивать и ар-

мию, и авиацию, и международные 
отношения с теми странами, кото-
рые заинтересованы в нашем суве-
ренитете и готовы сотрудничать 
с нами на взаимовыгодной основе. 
Надо готовить почву и для сложных 
взаимоотношений с теми, кто про-
тивостоит нам, чьи интересы про-
тиворечат нашим. Конституция 
всегда с нами, потому что она яв-
ляется Основным законом незави-
симого и сильного государства. Она  
неотъемлемая часть наших основ-
ных ценностей. Однако вопрос обще-
ственного сознания, согласия и соли-
дарности весьма деликатен и сложен, 
даже в простом обществе. А в по-
ликультурных современных соци-
умах, столкнувшихся с крушением 
мирового порядка, он еще более сло-
жен. Особенно это касается обществ, 
расположенных на границах, фрон-
тирах и лимитрофах, то есть между 
цивилизациями. Иногда такое рас-
положение приносит выгоду, а ино-
гда - столкновения и войны циви-
лизаций. Великая ноша выпадает на 
нашего лидера, Президента-побе-
дителя. Доверие к нему скрепляет 
наше общество, наше обществен-

ное сознание и солидарность, соз-
давая идеологическую скрепу, не-
обходимую для развития и проти-
востояния недругам.

Запланированы 
важные исследования

Президент Ильхам Алиев, по су-
ществу, указывает и выбирает неред-
ко единственно верные ходы, чтобы 
страна не оказалась между молотом 
и наковальней, между Западом и Вос-
током, между христианским и му-
сульманским миром - в состоянии, 
в котором оказались многие стра-
ны Ближнего Востока, где и сегод-
ня идут войны. Вспомним, что еще 
совсем недавно, в ХХ веке, о Бейру-
те писали как о Венеции Востока, 
восхищались Дамаском и развитием 
стран Северной Африки, куда впо-
следствии были привнесены оранже-
вые революции и деструкции. 

В настоящее время опасности 
угрожают всем - и Южному Кавка-
зу, и Восточной Европе, и Тихооке-
анскому региону. Хотя еще совсем 
недавно мир восхищался развитой 
Южной Кореей. А как теперь будут 
развиваться отношения между США 
и Канадой, США и Данией по по-
воду Гренландии - вопрос не празд-
ный. Все это подчеркивает значи-
мость высокого авторитета наше-
го Президента в вопросах единства 
страны и ее успехов в неспокойном 
мире. В такой турбулентной ситуа-
ции Азербайджан удивительно ста-
билен. Похоже, это единственное ме-
сто в мире, где межнациональный 
конфликт решен в рамках между-
народного права.

Все эти проблемы изучаются об-
щественными науками в нашей стра-
не - философией, социологией, исто-
рией, политологией, правом. В год, 
посвященный Конституции и Су-
веренитету, необходимо активи-
зировать усилия по исследованию 
проблем философии права и кон-
ституционализма, морально-пра-
вовых основ и единства государ-
ства. Безусловно, надо продолжать 
исследование роли права и Консти-
туции в становлении и дальнейшем 
развитии идеологии азербайджан-
ства, суверенитета, правового про-
свещения. Важно обратить внима-
ние и на вопросы о значении роли 
лидера и лидерства в современных 
обществах, используя для этого но-
вые сравнительные модели и техно-
логии, возможности искусственно-
го интеллекта и т.д. 

Не менее актуальными будут и меж-
дисциплинарные исследования и ис-
пользование ИИ для понимания та-
ких понятий, как сознание и обще-
ственное согласие. Важно применять 
знания из сферы мозга и биологии 
в общественных науках и идеологи-
ческом воспитании, а также активи-
ровать взаимодействие с подраста-
ющим поколением. Для этого в на-
шей Академии наук запланирована 
масштабная исследовательская ра-
бота, включающая  написание ста-
тей, книг и монографий, проведение 
конференций, теоретических семи-
наров и многое другое.

Ильхам МАМЕДЗАДЕ,
директор Института 

философии 
и социологии НАНА,

профессор

С опорой на собственный интеллект
Конституция - навсегда самый главный документ страны, в котором заключена идея ее суверенитета

Ильхам Мамедзаде:

Надо продолжать исследование роли пра-
ва и Конституции в становлении и даль-
нейшем развитии идеологии азербайджан-
ства, суверенитета, правового просвещения

Посол Азербайджана в Ирландии 
Элин Сулейманов в интервью 
The Irish Independent поделил-
ся своими мыслями о результа-
тах COP29 и позиции Европей-
ского Союза на тему климата.

Евросоюз много говорит о кли-
матическом кризисе, однако его дей-
ствия не соответствуют словам, под-
черкнул дипломат: «Руководители 
ведущих стран ЕС говорят, что кли-
матические проблемы являются во-
просом жизни и смерти человече-
ства. Однако они не посещают эти 
саммиты. Это действительно яркий 
пример двойных стандартов».

Э.Сулейманов, говоря об успеш-
ных результатах COP29, проведен-
ной в Баку, оценил выделение еже-
годного финансирования в размере 
$300 млрд для климатически уязви-
мых стран как позитивный шаг. Вме-
сте с тем он добавил, что эта цифра 
могла быть и выше: «Мы боролись 
за еще больший объем финансиро-
вания. Но поскольку основными до-
норами были западные страны, не-
которые наши европейские друзья 
публично говорили одно, а в лич-
ных беседах - другое».

Посол особо подчеркнул иници-
ативу COP29 «Бакинский призыв». 
Она была представлена как долго-
срочное наследие, объединяющее 
пути решения климатических, кон-
фликтных и гуманитарных кризи-
сов. Он выразил надежду, что Ир-
ландия поддержит эту инициати-
ву и сыграет в ней ведущую роль.

Посол также высказал мнение по 
поводу назначения бывшего депутата 
и государственного министра Тер-
ри Лейдена первым почетным кон-
сулом Азербайджана в Ирландии.

В статье отмечается, что в Ир-
ландии проживает около 73 граж-
дан Азербайджана. Комментируя 
данный факт, Э.Сулейманов под-
черкнул важность развития связей 
между двумя странами. «Мы хотим 
больше путешествовать и налажи-
вать связи. Пусть наши страны ста-
нут еще ближе друг к другу», - ска-
зал он.

Дипломат коснулся и наличия 

мин на территории Азербайджана, 
что является препятствием для ра-
бот по реконструкции в Карабах-
ском регионе Азербайджана. С мо-
мента окончания конфликта в 2023 
году жертвами мин стали свыше 300 
человек, констатировал посол, при-
звав Ирландию и других междуна-
родных партнеров поддержать про-
цесс разминирования.

Э.Сулейманов добавил, что Ев-
ропейский Союз не должен вмеши-
ваться в прямые переговоры между 
Азербайджаном и Арменией: «Все 
позитивные изменения произошли 
в результате прямых переговоров 
Азербайджана и Армении. Хотя по 
некоторым вопросам мы и расходим-
ся во мнениях, мы соседи, хорошо 
знаем друг друга и нам приходится 
жить вместе. Никакого вмешатель-
ства с нашей стороны не требуется».

Дипломат также отметил пла-
ны Азербайджана по инвестициям 
в ветро- и солнечную энергетику. 
По его словам, проект по созданию 
электрического соединения по дну 
Черным морем реализован совмест-
но с Грузией, Венгрией и Румыни-
ей. С этим проектом Азербайджан 
нацелен на экспорт возобновляе-
мой энергии в Европу в будущем.

«Задолго до того, как возник 
вопрос о том, чтобы Баку принял 
COP29, мы уже говорили о пере-
ходе к «зеленым» ресурсам и энер-
гетическому разнообразию», - на-
помнил Э.Сулейманов в интервью 
ирландскому изданию.

«Бакинский призыв» 
как долгосрочное наследие

Элин Сулейманов подверг критике 
двойные стандарты ЕС на тему климата

8 января с участием вице-пре-
зидента Фонда Гейдара Алие-
ва, учредителя и руководителя 
Общественного объединения 
IDEA Лейлы Алиевой и руко-
водителя Баку Медиа Центра 
Арзу Алиевой были переданы 
в пользование жителей обнов-
ленные дворы, охватывающие 
многоэтажные здания, распо-
ложенные в Низаминском и Ха-
таинском районах города Баку, 
в которых проживает более 3000 
жителей.

В рамках мероприятия Лейла Али-
ева и Арзу Алиева вместе с волон-
терами IDEA приняли участие в ак-
циях по посадке деревьев. Юным 
жильцам были вручены подарки.

В очередных реконструирован-
ных дворах, как и на других терри-
ториях, благоустроенных в рамках 
проекта «Наш двор», был учтен фак-

тор удобного передвижения людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья, созданы благоприятные 
условия для развития детей всех 

возрастных групп, в целях эффек-
тивной организации досуга моло-
дежи и повышения у них интереса 
к спорту на территории построены 

футбольная площадка с искусствен-
ным покрытием, шахматная пло-
щадка, различные спортивные со-
оружения, детская игровая площад-

ка. Во дворах установлены беседки, 
многочисленные скамейки, скво-
речники и домики для кошек. Кро-
ме того, во дворах установлены но-
вые осветительные столбы, камеры 
наблюдения, полностью отремон-
тированы фасады и блоки зданий, 
обновлены асфальт и кровля, ли-
нии электропередач. Наряду с вос-
становлением существующих зе-
леных насаждений на территории 
дворов были высажены различные 
виды деревьев, кустарников и за-
ложены озеленительные полосы. 
Для предотвращения загрязнения 
воздуха вокруг дворов созданы зе-
леные заборы путем посадки ка-
менного плюща и других вьющих-
ся растений.

А у нас во дворе... 
Очередные обновленные объекты в Баку переданы в пользование жителей

8 января ректор Национально-
го университета обороны, ге-
нерал-майор Гюндуз Абдулов 
встретился с делегацией Наци-
онального университета обо-
роны Королевства Саудовская 
Аравия во главе с генерал-майо-
ром Найидом Атаганом Аль-Му-
таири, находящейся с визитом 
в Азербайджане.

Как сообщили в пресс-службе 
Минобороны, гостям был представ-
лен брифинг об истории создания 
университета, системе образования 
и основных направлениях деятель-
ности, а также была представлена 
подробная информация о положи-
тельных результатах успешных ре-
форм в области военного образо-
вания в Азербайджанской армии.

На встрече состоялся обстоятель-
ный обмен мнениями по вопросам 
дальнейшего расширения сотрудни-
чества между Азербайджаном и Ко-
ролевством Саудовская Аравия в сфе-
ре военного образования, реализа-
ции совместных проектов, а также 
обсуждены другие темы, представ-
ляющие взаимный интерес.

Расширяя военное сотрудничество
Делегация из Саудовской Аравии посетила 

Национальный университет обороны
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Отголоски 600-летней ненависти
Заявления Тер-Петросяна проли-

вают свет на систематическую и мно-
голетнюю политику депортации, ко-
торую армянские власти проводили 
в отношении коренного населения 
Западного Азербайджана. 

Как Община Западного Азербайд-
жана воспринимает подобные откро-
вения? Какие шаги предпринимают-
ся для восстановления исторической 
справедливости? Как Азербайджан 
намерен защитить права изгнанных 
соотечественников?

Об этом и многом другом в ин-
тервью «Бакинскому рабочему» 
рассказал председатель Комитета 
здравоохранения Милли Меджлиса 
и председатель Совета старейшин 
Общины Западного Азербайджана 
Ахлиман Амирасланов. 

- На днях была опубликована 
видеозапись выступления быв-
шего президента Армении Лево-
на Тер-Петросяна, где он откровен-
но оправдывает политику полно-
го очищения Армении и Карабаха 
от азербайджанцев. 

- Начнем с того, что подобное 
заявление Левона Тер-Петросяна 
демонстрирует расизм, укоренив-
шийся в армянских политических 
кругах, ненависть к азербайджанско-
му народу и политику оккупации. 
В упомянутом выступлении он зая-
вил: «Армения и Нагорный Карабах 
решили проблему, которую армян-
ский народ не мог решить на про-
тяжении 600 лет. Армения и Нагор-
ный Карабах полностью очищены 
от чуждых народов. Повторяю, это 
была 600-летняя проблема. Значи-
мость этого армянский народ будет 
ощущать как минимум следующие 
600 лет. Представьте, если бы сегод-
ня в Армении, проживало 180 ты-
сяч представителей чуждой нации, 
как это было в 1988 году, то сегодня 
у нас не было бы государства. Мы 
не смогли бы защитить Зангезур, 
северо-восточные районы и бере-
га Севана. Более того, здесь появи-
лось бы несколько автономий. Не 
забывайте, что в трех районах азер-
байджанцы составляли большин-
ство - Варденис, Масис и Амасия. 
В Зангезуре их было много. Сейчас 
эта проблема решена». Он также от-
метил, что Карабах был превращен 
в территорию, освобожденную от 
азербайджанцев.

Таким образом Левон Тер-Пе-
тросян в очередной раз подтвердил, 
что Армения исторически прово-
дила политику этнической чистки 
в отношении наших соотечествен-
ников, которые фактически были 
изгнаны силой оружия. Представ-
ленная видеозапись подтверждает 
системную, целенаправленную по-
литику этнической чистки, осущест-
вленную армянами против азербайд-
жанского населения. 

С начала XX века армянские на-
ционалисты последовательно про-
водили политику геноцида против 
азербайджанского народа. Армян-
ские бандиты зверски убили десятки 
тысяч азербайджанцев в Баку, Шуше, 
Иреванском и Нахчыванском уездах, 
Карабахе, Борчалы, Газахе, Зангезу-
ре, Гяндже, Шамахе, Губе, Тбилиси 
и других городах. Армяне с фашист-
ской идеологией в своих интервью 
и публикациях без зазрения сове-
сти заявляли о своих кровавых дея-
ниях против нашего народа, демон-
стрируя миру истинную свою суть. 

15 декабря 2000 года Серж Сарг-
сян, занимавший тогда пост мини-
стра обороны Армении, признался 
британскому журналисту Томасу де 
Ваалу: «До Ходжалы азербайджан-
цы думали, что мы просто шутим. 
Азербайджанцы считали, что ар-
мяне не способны поднять руку на 
мирных жителей. Нужно было сло-

мать это представление. Так и полу-
чилось». Или, к примеру, Роберт Ко-
чарян, преступник, руки которого 
обагрены кровью сотен азербайд-
жанцев, в январе 2003 года, высту-
пая в ПАСЕ, заявил о так называе-
мой этнической несовместимости 
армян и азербайджанцев, тем самым 
раскрыв свою фашистскую и расист-
скую сущность. 

В упомянутой видеозаписи Ле-
вон Тер-Петросян не скрывает, что 
целью агрессора было создание «ве-
ликой Армении» за счет азербайд-
жанских земель. В видеозаписи от-
четливо виден настоящий фашист-
ский образ мышления Тер-Петросяна. 
И не только его. Бывшие президен-
ты Армении Роберт Кочарян и Серж 
Саргсян, учинившие геноцид про-
тив азербайджанцев, также проде-
монстрировали свое фашистское 

лицо. Без сомнений эти высказы-
вания дают все основания для Меж-
дународного уголовного суда (МУС) 
возбудить уголовное дело в отно-
шении Тер-Петросяна и его после-
дователей - Кочаряна и Саргсяна, 
чтобы они понесли заслуженное на-
казание. Нет сомнений, что суверен-
ное и могущественное азербайджан-
ское государство добьется этого, как 
оно добилось блестящей Победы в  
Отечественной войне 2020 года. Са-
моразоблачительные высказывания 
и интервью армянских дашнаков, 
даже без обращения к каким-либо 
источникам, точно подтверждают, 
что Западный Азербайджан (совре-
менная Республика Армения) явля-
ется неотъемлемой частью нашей 
истории и исконными землями азер-
байджанцев. Географическая среда 
эпоса «Китаби Деде Горгуд» также 
связана с Западным Азербайджа-
ном. Упоминаемые в эпосе Широку-
вен, Алтунтахт и озеро Гейча были 
родными землями огузских героев, 
и эти территории находятся в преде-
лах Западного Азербайджана, ныне 
именуемого Арменией. Коренными 
жителями Западного Азербайджана 
были азербайджанские тюрки, а ар-
мяне были пришельцами.

Исторически, то есть до 1991 года 
более 90 процентов топонимов на 
данной территории имели тюркское 
происхождение. Начиная с XIX века 
и вплоть до 1994 года тюркские ой-
конимы, оронимы и гидронимы на 
территории Западного Азербайд-
жана также были арменизированы. 

- Какова роль международных 
организаций в расследовании и осу-
ждении политики этнической чист-
ки, проводимой Арменией? Что надо 
сделать, чтобы активизировать их 
действия?

- Победа Азербайджана в 44-днев-
ной Отечественной войне измени-
ла геополитический ландшафт Юж-
ного Кавказа, став важным преце-
дентом, свидетельствующим о том, 
что преступления против человеч-
ности и международного права не 
остаются без ответа. Однако во-
енная победа - это только один из 
этапов восстановления справедли-
вости. Следующим шагом должно 
стать полное разоблачение престу-
плений, совершенных в отношении 
азербайджанского народа, и юриди-
ческое преследование их организа-
торов и исполнителей.

Международные структуры, та-
кие как Международный уголовный 
суд и Европейский суд по правам че-
ловека, могут и должны стать клю-
чевыми арбитрами в деле вынесения 
правовой оценки этим действиям. Но 

добиться этого можно только через 
кропотливую и последовательную 
дипломатическую работу. Азербайд-
жан должен активно использовать 
свое влияние и статус регионально-
го лидера, чтобы мобилизовать под-
держку дружественных стран, меж-
дународных организаций и право-
защитных институтов.

Особое внимание необходимо 
уделить сбору доказательной базы 
преступлений армянских властей 
в отношении азербайджанцев. Это 
наша моральная и историческая обя-
занность перед будущими поколе-
ниями. Свидетельства очевидцев, 
документирование разрушенных 
памятников культуры и массовых 
захоронений и других свидетельств 
этнической чистки могут стать важ-
ным аргументом в расследовании 
армянских преступлений.

Наше оружие - правда и спра-
ведливость, подкрепленные неоспо-
римыми фактами и международ-
ным правом. Важно понимать, что 
правда, представленная в виде су-
хих цифр и отчетов, не всегда про-
буждает сочувствие и понимание. 
Для этого необходима гуманиза-
ция фактов: повествование о судь-
бах людей, семей, целых поколений, 
чьи жизни были разрушены. Такие 
истории, умело изложенные и пред-
ставленные вниманию мировой об-
щественности, способны изменить 
восприятие и вызвать международ-
ный резонанс.

Мы дошли до уникальной истори-
ческой точки, когда справедливость 
может восторжествовать не только 
силой оружия, но и силой закона, 
дипломатии и правды. Восстановле-
ние справедливости - как право, так 
и долг Азербайджана перед своим 
народом и мировым сообществом, 

которое, к сожалению, слишком дол-
го закрывало глаза на эти трагедии. 
Победа в информационной и пра-
вовой борьбе, наряду с восстанов-
лением разрушенных территорий, 
станет окончательным триумфом, 
который увековечит нашу правоту.

- Президент Ильхам Алиев неод-
нократно подчеркивал, что Запад-
ный Азербайджан является исто-
рической землей азербайджанцев. 
Какие шаги предпринимаются Об-
щиной Западного Азербайджана 
для сохранения исторической па-
мяти и реализации права на воз-
вращение?

- Община Западного Азербайд-
жана активно работает в этом на-
правлении. Президент Ильхам Алиев 
ясно выразил свою позицию: права 
депортированных азербайджанцев 
должны быть восстановлены. Мы осу-
ществляем проекты, направленные 
на документирование исторических 
фактов, сохранение топонимов и по-
пуляризацию нашей культуры. На-
пример, выставленная в нашем адми-
нистративном здании карта начала 
XX века доказывает азербайджан-
ское происхождение городов и сел. 
Мы также тесно сотрудничаем с меж-
дународными организациями, что-
бы донести до мирового сообщества 
правду о разрушении армянами на-
ших культурных и религиозных па-
мятников.

Однако это лишь вершина айс-
берга. В скором времени мы гото-
вимся представить миру еще более 
весомые доказательства о кровавых 
преступлениях армян, исторической 
принадлежности этих земель азер-
байджанцам. Это летописи, в кото-
рых запечатлен труд наших предков, 
архитектурные следы, говорящие 
о многовековой принадлежности 
этих земель Азербайджану, и устные 
предания, передававшиеся из поко-
ления в поколение, будто эхо про-
шлого, призывающее к справедли-
вости. Эти доказательства говорят 
в пользу нашей идентичности, право 
на которую невозможно оспорить.

Не далек тот день, когда исто-
рическая справедливость и права 
каждого изгнанного азербайджан-
ца будут восстановлены. Каждый 
шаг, который мы совершаем сегодня, 
приближает день, когда изгнанные 
поколения смогут вернуться в свои 
дома, воссоздать разрушенные свя-
тыни и вдохнуть жизнь в родные 
земли, истосковавшихся по своим 
истинным хозяевам. История, од-
нажды исковерканная, должна быть 
переписана правдой, и эта правда 
уже начинает звучать все громче.

И напоследок хотел бы завер-
шить свою мысль словами Президен-
та Ильхама Алиева, которые он про-
изнес на встрече с группой интелли-
генции из Западного Азербайджана. 
«Западные азербайджанцы являются 
общиной, неоднократно подвергав-
шейся незаконной депортации. Их 
права должны быть восстановлены, 
и они должны вернуться на родные 
земли. Говоря об этом, я предпола-
гаю, что в Армении вновь начнет-
ся очередная истерика, мол, Азер-
байджан пришел, оккупировал нас 
и прочее. Нет. Мы хотим сделать 
это мирным путем. Мы хотим обе-
спечить свои права мирным путем», 
-  сказал глава государства, вдохнув 
в каждого из нас непоколебимую уве-
ренность в том, что настанет вре-
мя, когда названия мест и населен-
ных пунктов, которые являются хра-
нителями памяти азербайджанских 
земель и их паспортами, вновь об-
ретут свое гражданское право. Мы 
в этом полностью уверены. Потому 
Общиной Западного Азербайджана 
реализуются крупные проекты как 
внутри страны, так и на междуна-
родном уровне.

Ахлиман Амирасланов:

Община Западного Азербайджана активно 
работает над восстановлением истори-
ческой памяти и утверждением прав на-
ших соотечественников на возвращение 
на исконные земли
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Инициативная группа Милли 
Меджлиса Азербайджанской Ре-
спублики по возвращению в За-
падный Азербайджан распростра-
нила заявление.

Об этом сообщили в отделе прес-
сы и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса.

В заявлении говорится: «Как извест-
но, конфликт, который начала Армения 
в 1987 году, причинил беспрецедентные 
страдания азербайджанскому народу. 
В результате захватнической полити-
ки Армении более миллиона азербайд-
жанцев были вынуждены покинуть 
родные края. Превращение азербайд-
жанцев в беженцев и вынужденных 
переселенцев было не побочным по-
следствием конфликта, а результатом 
целенаправленной этнической чистки, 
осуществленной Арменией.

В корне этих преступлений лежит 
расизм, глубоко укоренившийся в по-
литической среде Армении. В Арме-
нии расизм институционализирован 
как государственная политика. Это го-
сударство систематически проводило 
тотальную этническую чистку на сво-
ей территории и на азербайджанских 
землях, которые оно держало под ок-
купацией на протяжении тридцати лет. 
Кроме того, Армения полностью унич-
тожила культурное наследие азербайд-
жанцев на этих территориях, разграбила 
природные ресурсы, государственную 
и частную собственность Азербайджа-
на, а также целенаправленно загрязни-
ла азербайджанские территории боль-
шим количеством мин.

Только идеология, основанная на 
расовой ненависти, радикальном на-
ционализме и насильственном экстре-
мизме, могла привести к совершению 
столь широкомасштабных и беспощад-
ных преступлений.

Появившаяся видеозапись высту-
пления бывшего президента Армении 
Левона Тер-Петросяна 23 июля 1993 
года вновь подтверждает это. В этом 
выступлении Тер-Петросян назвал 
«историческим достижением» этни-
ческую чистку азербайджанцев из Ар-
мении и оккупированных территорий 
Азербайджана. Приводим его заявле-
ние как есть: ««Армения и Нагорный 
Карабах решили проблему, которую 
армянский народ не мог решить бо-
лее 600 лет. Армения и Нагорный Ка-
рабах полностью очищены от чуждых 
наций. Повторяю, это была 600-лет-
няя проблема и значимость этого ар-
мянский народ будет ощущать еще как 
минимум 600 лет. Представьте, если 
бы сегодня в Армении было 180 ты-
сяч представителей чуждой нации, как 
это было в 1988 году, то сегодня у нас 
не было бы государства. Мы не смог-
ли бы защитить Зангезур, наши севе-
ро-восточные районы, побережье Сева-
на. Даже здесь возникло бы несколько 
автономий. Помните, что в трех райо-
нах азербайджанцы составляли боль-
шинство - Варденис, Масис и Амасия. 
В Зангезуре их было чрезмерно много. 
Теперь эта проблема решена».

Это заявление, сделанное Левоном 
Тер-Петросяном в качестве президен-
та и представляющее оккупацию и эт-
нические чистки, осуществленные во 

время его правления, как государствен-
ную политику, однозначно доказыва-
ет ответственность Армении как госу-
дарства за упомянутые преступления, 
а также систематическое и организо-
ванное совершение этих преступлений.

Следует отметить, что независимо 
от того, кто находится у власти в Арме-
нии, эта политика остается неизмен-
ной. Преемник Левона Тер-Петросяна, 
экс-президент, жестокий военный пре-
ступник Роберт Кочарян, пропаганди-
ровал такие расистские идеи, как «эт-
ническая и генетическая несовмести-
мость» азербайджанцев и армян. Другой 
бывший президент и военный преступ-
ник Серж Саргсян в открытую хвас-
тается своим участием в резне мирно-
го азербайджанского населения в 1992 
году в Ходжалы и принял фашистскую 
идеологию нацистского генерала Гаре-
гина Нжде в качестве официальной го-
сударственной политики. Нынешний 
премьер-министр Никол Пашинян, ко-
торый ранее говорил: «Карабах - это 
Армения» и проводивший политику 
аннексии, продолжает расистскую по-
литику своих предшественников, не 
допуская возвращения изгнанных из 
Армении азербайджанцев.

В условиях расистской и реванши-
стской политики, проводимой Арме-
нией на государственном уровне, ее 
нынешнее широкомасштабное воору-
жение представляет серьезную угрозу 
миру и безопасности.

Президент Ильхам Алиев в интер-
вью азербайджанским СМИ 7 января 
2025 года четко выразил степень угро-
зы, исходящей от расизма, насильствен-
ного экстремизма, реваншизма и ми-
литаризма, реализуемых Арменией 
на государственном уровне. Мы пол-
ностью и однозначно поддерживаем 
взгляды Президента Ильхама Алиева 
на установление мира и стабильности 
в регионе и требования, адресованные 
Армении. Пользуясь этой возможно-
стью, выражаем нашу глубокую при-
знательность господину Президенту 
за его решительную поддержку мир-
ного, безопасного и достойного воз-
вращения западных азербайджанцев 
в родные края.

Международная общественность, 
включая парламенты, не должны оста-
ваться равнодушными к расизму и на-
рушениям прав человека, совершае-
мым Арменией на государственном 
уровне, а также к ее стремительному 
и широкомасштабному вооружению. 
Армения как член Организации Объ-
единенных Наций и участница многих 
международных конвенций по правам 
человека, должна быть привлечена к от-
ветственности за эти действия, а ее во-
оружение должно быть предотвращено.

Мы призываем международную 
общественность осудить политику си-
стематического расизма и этнических 
чисток, проводимую Арменией на го-
сударственном уровне, и требуем от 
правительства Армении незамедли-
тельного прекращения вооружения, 
отказа от расистской политики, обеспе-
чения безопасного и достойного воз-
вращения западных азербайджанцев 
в родные края, и начала с этой целью 
диалога с Общиной Западного Азер-
байджана».

Призыв к сообществу
Инициативная группа Милли Меджлиса 

по возвращению в Западный Азербайджан 
распространила заявление

Община Западного Азербайд-
жана ответила министру ино-
странных дел Армении.

В заявлении общины по этому 
поводу говорится: «Министр ино-
странных дел Армении Арарат Мир-
зоян на пресс-конференции 8 янва-
ря сделал противоречивое по своему 
содержанию заявление, отвергающее 
право западных азербайджанцев на 
возвращение.

Еще раз подчеркнем, что попыт-
ки армянского правительства пред-
ставить вопрос возвращения запад-

ных азербайджанцев в родные края 
в качестве территориальных претен-
зий и его возмущение по поводу вы-
ражения «Западный Азербайджан» 
абсолютно безосновательны. 

В связи с имеющимися в заявлении 
А.Мирзояна, как и в заявлении пре-
мьер-министра Никола Пашиняна от 
25 июля 2023 года, не обоснованными 
и противоречивыми утверждениями 

о «добровольном выезде» азербайд-
жанцев из Армении и «выплате им 
компенсаций» заявляем следующее:

Прежде всего компенсация озна-
чает признание совершенного право-
нарушения и понесенных потерь, что 
противоречит утверждениям о до-
бровольном выезде. 

Во-вторых, мы категорически опро-
вергаем утверждение о том, что из-

гнанные из Армении азербайджан-
цы получили компенсацию в той или 
иной форме в обмен на отказ от пра-
ва на возвращение.

Наконец, правительство Арме-
нии должно знать, что люди имеют 
право вернуться, независимо от того, 
как они покинули свою родину, и что 
правительство Армении совершает 
преступление против человечности, 

не позволяя западным азербайджан-
цам вернуться.

Заявление А.Мирзояна еще раз 
показывает, что политический ис-
теблишмент Армении не может отка-
заться от ненависти к азербайджан-
скому народу, как и в эпоху Левона 
Тер-Петросяна, Роберта Кочаряна 
и Сержа Саргсяна, и это полностью 
противоречит их лживым заявле-

ниям о «демократии» и «правах че-
ловека».

Армения должна уважать пра-
ва человека и международное пра-
во и обеспечить право изгнанных из 
Армении азербайджанцев вернуться 
в родные края в условиях безопасно-
сти и уважения достоинства. Требу-
ем, чтобы правительство Армении 
прекратило распространять лживые 
утверждения и вступило в субстан-
тивный диалог с нашей общиной от-
носительно легитимных требований 
изгнанных из Армении азербайд-
жанцев».

История требует справедливости
Община Западного Азербайджана ответила министру иностранных дел Армении
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Произошло событие, кото-
рое можно сравнить, раз-

ве что с отчаянной попыткой 
короля, загнанного в угол, по-
жертвовать ладьей, чтобы вы-
играть время.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Администрация Байдена, чьи 
дни сочтены, делает символический 
и громогласный выпад против Вен-
грии, введя санкции против одного из 
ключевых союзников премьер-мини-
стра Виктора Орбана - Антала Рога-
на. Как гром среди ясного неба про-
звучала новость о включении Рогана 
в «черный список» США. Этот че-
ловек, на протяжении более чем де-
сяти лет контролирующий важней-
шие рычаги власти в Венгрии, стал 
новой мишенью в игре, где полити-
ка и экономика сплетаются в тугой 
узел интересов. По словам заммини-
стра финансов США Брэдли Смита, 
основание для санкций - коррупция, 
достигшая масштабов, угрожающих 
стабильности государства.

Но за этими словами скрывается 
нечто большее, чем простая борьба 
с коррупцией. Это политическое по-
слание, завернутое в риторику мо-
рали. Санкции стали актом отчая-
ния администрации Байдена, стре-
мящейся в последние дни своего 
существования оставить след в ми-
ровой политике и попытаться укре-
пить шаткие позиции США на меж-
дународной арене. Ведь в условиях, 
когда доверие к Белому дому внутри 
страны угасает, а внешние партне-
ры все чаще предпочитают искать 
новых союзников, подобные шаги 
выглядят как финальные аккорды 
оркестра, играющего мелодию ухо-
дящей эпохи. 

«Коррупция в Венгрии уже бо-
лее десяти лет набирает обороты», 
- заявляют в Минфине США. Этот 
образ можно сравнить с разрастаю-
щейся опухолью, которую Вашинг-
тон стремится «удалить» хирургиче-
скими методами санкций. Однако не 

стоит забывать, что такие действия 
часто больше напоминают попытку 
лечить симптомы, а не саму болезнь.

Антал Роган, подобно архитекто-
ру мрачного лабиринта власти, дей-
ствительно контролирует ключевые 
сектора венгерской экономики - от 
коммуникаций до туризма. С точки 
зрения американской администра-
ции, он олицетворяет собой силу, 
направленную не на развитие, а на 
удержание власти любой ценой. Но 
что скрывается за этой санкционной 
риторикой? Эти действия - не что 
иное, как политический спектакль, 
разыгранный на фоне собственного 
кризиса легитимности. Администра-
ция Байдена, сталкивающаяся с вну-
тренними проблемами, социальны-
ми протестами и экономическими 
трудностями, нуждается в символи-
ческих победах на международной 
арене. И Венгрия, с ее независимой 
политикой и неоднократными кон-
фликтами с Брюсселем и Вашингто-
ном, стала удобной целью.

Реакция США на внутреннюю 
политику Венгрии является про-
должением давнего противостоя-
ния между двумя подходами к раз-

витию Европы. С одной стороны - 
американская модель глобального 
контроля, опирающаяся на либе-
ральные ценности и жесткую эко-
номическую экспансию. С другой - 
страны Восточной Европы, стремя-
щиеся к сохранению суверенитета 
и национальной идентичности, пусть 
даже ценой конфликтов с внешни-
ми игроками.

Орбан и его союзники давно ста-
ли камнем преткновения для США 
и ЕС. Их политика напоминает кре-
пость, осажденную со всех сторон, 
но не сдающуюся. И теперь, когда 
Байден готовится покинуть глобаль-
ную политическую сцену, этот вы-
пад против Рогана выглядит как по-
следняя попытка ослабить позиции 
Венгрии в Европе.

Что это - финальные аккорды или 
пролог нового времени? Поскольку 
этот шаг был сделан именно сейчас, 
когда Вашингтон уже думает о пе-
редаче власти администрации из-
бранного президента США Дональ-
да Трампа, то это не столько удар по 
Венгрии, сколько сигнал следующей 
администрации, мол, игра продолжа-
ется, фигуры расставлены, и Трам-

пу предстоит продолжить эту шах-
матную партию. Но останется ли эта 
партия для США выигрышной - во-
прос риторический.

Мир больше не однополярен. По-
пытки диктовать условия странам, 
выбравшим самостоятельный путь 
развития, уже не приносят прежних 
результатов. Венгрия, несмотря на 
внешнее давление, сохраняет сувере-
нитет и продолжает проводить поли-
тику, исходя из национальных инте-
ресов. И, возможно, через несколь-
ко лет мы увидим, как эта маленькая 
страна станет символом нового ми-
рового порядка, где сила больше не 
измеряется количеством санкций.

Администрация Байдена, слов-
но уставший дирижер, завершает 
свою симфонию громким, но дис-
гармоничным аккордом. Антал Ро-
ган - лишь одна из нот в этой слож-
ной партитуре мировой политики. 
И когда занавес опустится, возник-
нет вопрос: что услышат зрители - 
финальную мелодию уходящей эпо-
хи или увертюру к новому времени, 
где каждая страна сможет сыграть 
свою партию без страха перед чу-
жими санкциями.

Имперские замашки
Все это подчеркивает неспособ-

ность Макрона справляться с вну-
тренними вызовами, его стремле-
ние переложить ответственность 
за свои провалы на внешние силы. 
Скрываясь за занавесом дипломати-
ческих изысков, французский пре-
зидент «тревожится о былом вели-
чии Франции», что превращает его 
риторику в откровенный фарс.

 Отсюда и его страх перед Азер-
байджаном и обвинение в «дестабили-
зации» обстановки в заморских тер-
риториях. И этот страх порожден тем, 
что Азербайджан, страна, столь малая 
по размеру, но великая по духу, сумела 
добиться того, о чем Франция может 
только мечтать: вернуть свои истори-
ческие земли, восстановить справед-
ливость и продемонстрировать силу 
воли. Пока же заморские территории 
Франции остаются источником бес-
конечных конфликтов. 

Макрон негодует по поводу со-
бытий в Новой Каледонии, словно за-
быв о том, что Франция веками граби-
ла эти территории, навязывая корен-
ным народам свою волю и подавляя 
любые проявления самостоятельно-
сти. А теперь, столкнувшись с тем, что 
Азербайджан защищает свое закон-
ное право на суверенитет, он осме-
ливается обвинять Баку в «дестаби-
лизации». И это неудивительно для 
страны, чья внешняя политика дав-
но утратила стратегическое видение 
и свелась к пустой риторике, замешан-
ной на постколониальном комплек-
се. Франция, некогда мощная колони-
альная империя, сегодня балансиру-
ет на грани утраты влияния в своих 
бывших владениях. И это вызывает 
у Макрона панический страх перед 
странами, которые не только смог-
ли отстоять свою независимость, но 
и обрели мощь, достаточную для того, 
чтобы диктовать условия на между-
народной арене.

Азербайджан не просто вос-
становил историческую справедли-
вость, но и показал миру то, что когда 
сильны национальная воля и реши-
мость, можно преодолеть любые гео-
политические преграды. Когда силы  
объединены ради одной цели - защиты 
исторической идентичности и терри-
ториальной целостности, даже самые 
могущественные державы вынуждены 
признать эту силу, пусть и неохотно.

Сегодня, когда Азербайджан с че-
стью завершил многолетний конфликт 
и начал новую эру восстановления 
освобожденных территорий, фран-
цузский президент вдруг заговорил 
о справедливости. Однако, прикры-
ваясь громкими заявлениями, он от-
чаянно пытается контролировать си-
туацию в своих заморских владениях. 

К сведению Макрона, обвиняю-
щего Азербайджан в «дестабилиза-
ции» обстановки в заморских терри-
ториях: настоящая дестабилизация 
- это игнорирование реальной спра-
ведливости и попытка удержать ста-
рые сферы влияния путем манипуля-
ций. Мир меняется, и сегодня прав тот, 
кто умеет не только говорить о пра-
вах, но и защищать их на деле. Пыта-
ясь сохранять облик великой держа-
вы, Макрон действует так, будто мир 
по-прежнему живет в эпоху империй, 
где слово Парижа воспринималось 
как закон. Однако сегодня новый ге-
ополитический порядок формирует-
ся далеко за пределами старых евро-
пейских столиц.

Азербайджан, решительно про-
демонстрировавший всему миру, что 
право на самоопределение и защиту 
своих территорий больше не дикту-

ется извне, стал для Франции болез-
ненным уроком. Уроком о том, что 
эпоха протекторатов закончена, а на-
роды, некогда считавшиеся зависи-
мыми, заслуживают право строить 
свое будущее самостоятельно. Каж-
дый новый выпад Макрона, каждая 
его попытка выставить Азербайджан 
агрессором лишь подчеркивают его 
неспособность смириться с новой ре-
альностью. Вместо того чтобы искать 

диалог, он стремится сохранить ви-
димость былого «величия», действуя 
скорее из обиды, нежели из здраво-
го смысла.

Ирония заключается в том, что 
Франция, так гордившаяся своей ре-
волюционной историей, сегодня пы-
тается отрицать право других наро-
дов на собственное восстание против 
несправедливости. Макрон упускает 
главное: в XXI веке мировую арену 
занимают не те, кто громче всех воз-
мущается, а те, кто действует смело 
и решительно.

Французская дипломатия напоми-
нает некий маскарад. Макрон, утверж-
дая, что Франция защищает междуна-
родное право, в тоже время сам его на-
рушает. Вмешательство в дела других 
стран, поддержка сепаратизма и по-
литические манипуляции - давно из-
вестные инструменты французской 
дипломатии. И прежде чем говорить 
о кибератаках и дестабилизации, Ма-
крону стоило бы оглянуться на соб-
ственные действия.

Азербайджан не нуждается в бла-
госклонности таких как Макрон. Он 
доказал свою силу на деле. Франция 
же, погрязшая в страхе и иллюзиях, 
продолжает строить мифы о своем 
величии, пытаясь скрыть собствен-
ную слабость.

История не терпит слабых и не-
решительных. Франция, когда-то ве-
ликая держава, сегодня превратилась 
в тень самой себя, а ее лидер - в героя 
комедийного спектакля. Вместо того 
чтобы искать врагов, Макрону следо-
вало бы взглянуть в зеркало и при-
знать: время иллюзий прошло. 

Азербайджан, вернувший свое, бу-
дет и дальше идти вперед, не огляды-
ваясь на тех, кто остался позади, за-
стряв в имперском прошлом.

Агония власти

Администрация Байдена 
завершает свою симфонию 
громким, но дисгармоничным 
аккордом
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Ложные нарративы 
Кстати, нотки отсутствия поли-

тического этикета сквозят и в его 
нынешнем «ответе» главе государ-
ства. «Возможно, - сказал он как бы 
в неведении происходящего, - агрес-
сивные заявления сделаны потому, 
что Баку пытается эскалацию в ре-
гионе сделать «легитимной», из рас-
чета на то, что с нашей стороны бу-
дет ответная агрессия, что позволит 
им сделать собственные заявления 
еще более агрессивными в сочета-
нии с распространением ложной 
информации о нарушении режима 
прекращения огня со стороны ар-
мянской армии, чтобы сформиро-
вать «обоснование» новой эскала-
ции в регионе». 

Оказывается, не бандиты из ор-
ганизации «Еркрапа» (как оказалось, 
братья по духу первого президента 
Армении Левона Тер-Петросяна) ра-
нили наших пограничников год на-
зад, за что получили по заслугам, и не 
вооруженные отряды целую неде-
лю после наступления Нового года 
обстреливали наши позиции на Ла-
чинском направлении при полном 
молчании так называемой «наблю-
дательной миссии» Евросоюза с уча-
стием канадской конной полиции. 

И уже совсем Пашинян переврал 
речь Президента Ильхама Алиева 
в той части, где глава государства, 
ссылаясь на ролик 32-летней давно-
сти с речью Левона Тер-Петросяна, 
полной гордости за этнические чист-
ки и изгнание азербайджанцев с род-
ных очагов, назвал руководство со-
седней страны носителями фаши-
стской идеологии. Если вслушаться 
в интервью главы государства, надо 
обладать извращенной логикой, что-
бы переставить все с ног на голову. 
Президент Ильхам Алиев четко рас-
ставил акценты, констатировав, что 
и официальный Иреван, и его новые 
покровители не хотят мира, живя 
реваншистскими идеями и факти-
чески являясь источником угрозы 
для региона. И далее, имея в виду 
упомянутый пафосный ролик, став-
ший чуть ли не вирусом для соци-
альных сетей, он прямо сказал: «Со-
временное армянское государство по 
сути является фашистским пото-
му, что если им на протяжении поч-
ти 30 лет руководили носители фа-
шистской идеологии, то они и сфор-

мировали страну по своему подобию. 
Расистские и фашистские заявления 
первого президента Армении столь 
же безобразны, сколь опасны, просто 
этот видеоматериал сейчас стал до-
стоянием широкой общественности. 
Но, разумеется, в Иреване знали об 
этом, знали и разделяли эти взгля-
ды союзники и покровители Арме-
нии. 30-летняя оккупационная поли-
тика против нас - это совместный 
продукт солидарных с ней иностран-
ных исламофобских, азербайджано-
фобских, расистских, ксенофобских 
кругов. Но мы соседствуем с государ-
ственным образованием, где угроза 
фашизма не исчезает, - вот почему 
это явление должно быть уничто-
жено, и сделает это либо само руко-
водство Армении, либо мы, другого 
выхода у нас нет». 

И армянский премьер после столь 
искреннего совета освободиться от 
пут нацизма, вместо того, чтобы при-
задуматься о том, как покончить с ми-
фами и нарративами по поводу того, 

что «турок - вечный враг», - на голу-
бом глазу заявляет, мол, высшее по-
литическое руководство Азербайд-
жана рассчитывает на ответную ре-
акцию в духе «ты сам фашист», но он, 
Пашинян, будучи «голубем мира», не 
поддастся на провокации из Баку, и что 
его «повестка» заключается в «устра-
нении ложных представлений» об Ар-
мении. Якобы именно по этой при-
чине правительство этой страны ре-
шило согласовать оставшиеся статьи 
мирного договора, чтобы «закрыть 
страницу негатива». «Добавлю, что 
по двум несогласованным статьям 
мирного договора мы предложили 
решения и в случае положительно-
го ответа Азербайджана готовы под-
писать документ», - многозначитель-
но сказал Пашинян, решив, что он 

самый красивый и хитрый в ковар-
ном лесу геополитики. 

Но мы знаем истинную цену его 
заявлениям (у его правительства не 
нашлось денег даже на то, чтобы про-
ложить 4 км альтернативной автодо-
роги для переселенцев из Лачина, не 
говоря о других пунктах трехсторон-
него заявления о прекращении огня). 
Премьер-министр Армении известен 
миру исключительно витиеватыми 
рассуждениями ни о чем, в том числе 
и по мирной повестке. Так, в сентя-
бре, выступая на 79-й сессии Генас-
самблеи ООН, он битый час посвя-
тил нацеленности на подписание того 
самого договора. Однако для нас оче-
видно, что это - такая игра на публи-
ку с целью пустить пыль в глаза. На 
самом же деле это уход от обсужде-
ния самых важных, так и нерешен-
ных вопросов между Баку и Ирева-
ном. В сухом же остатке получает-
ся чистейшей воды «тяни-толкай» 
без диалога, в результате чего Пре-
зидент Ильхам Алиев предупрежда-
ет оппонента о необходимости быть 
конструктивным, а затем все-таки 
сам «за себя и за того парня» реша-
ет вопрос. 

Вспомним краткую подоплеку до-
кумента, в несогласованные пункты 
которого уперлось армянское пра-
вительство: Пашинян настаивает на 
очередной попытке навязать Азер-
байджану подписание уже согласо-
ванных пунктов. Для чего? Для того, 
чтобы затем в режиме бесконечно-
сти продолжать «обсуждение» тех 
пунктов, которые вызывают проти-
воречия. Или вот, например, вопрос 
о внесении изменений в текст консти-
туции соседней страны, где заявлено 
о «вечном единении Армении и Ка-
рабаха». Или же взять поступившее 
от Армении предложение подписать 
мирный договор с оговоркой на то, 
что «его правомерность будет опре-
делять конституционный суд Арме-
нии». Но как быть тогда с признанным 

тем же судом проектом регламента 
о работе комиссий по делимитации 
пока еще условной границы с Азер-
байджаном? Если мыслить их катего-
риями, этот документ антиконститу-
ционен и вызван политическим ре-
шением правительства. Потому что 
в законодательстве соседней стра-
ны есть несколько пунктов образ-
ца 1990 и 1992 года, которые долж-
ны быть ликвидированы для того, 
чтобы пройти правовую процедуру 
(ведь по их основному закону, Кара-
бах до сих пор - часть Армении), тем 
не менее суд постановил, что дели-
митации и демаркации - быть, невзи-
рая ни на что. Это нонсенс, учиты-
вая мнение их правовой профессуры. 
Даже если оставить в законодатель-
стве пункты, содержащие территори-
альные претензии к Азербайджану, 
которые пока не устранены, консти-
туционный суд соседей нынешнего 
созыва постановит, что мирный до-
говор не противоречит местному за-
конодательству, в будущем при сме-
не состава суда возможно принятие 
решения, аннулирующего уже заклю-
ченный мирный договор. Поэтому 
официальный Баку не желает, ри-
скуя будущим реноме, сталкивать-
ся с такими прецедентами. А пото-
му предлагает подписать пакет прин-
ципов двусторонних взаимосвязей, 
что стало бы поворотным элементом 
в отношениях Азербайджана и Ар-
мении. Пять известных принципов, 
отправленных нами руководству со-
седней страны, полностью совпада-
ют с приматом международного пра-
ва, предполагая неприменение силы, 
уважение к территориальной целост-
ности, установление дипотношений 
и другие важные регуляторы. А игра 
«голубя мира» в лице Никола Вовае-
вича заключается в том, что он вро-
де бы повторяет эти принципы, но 
на свой лад и по своему разумению, 
попутно закупая летальное оружие 
у Франции и Индии. 

Времена изменились, и но-
вый геополитический по-
рядок формируется да-
леко за пределами ста-
рых европейских столиц

Президент Ильхам  
Алиев четко расставил 
акценты, констатиро-
вав, что и официальный 
Иреван, и его новые покро-
вители не хотят мира, 
живя реваншистскими 
идеями и фактически яв-
ляясь источником угро-
зы для региона

 1

Неверная информация соз-
дает неправильное представ-
ление, а президенту Франции 
Эмманюэлю Макрону следо-
вало бы знать, что парламент-
ские выборы в Грузии прошли 
по электронной системе, и ни-
что не смогло бы повлиять на 
их результаты.

Как передают грузинские СМИ, 
об этом заявила министр иностран-
ных дел Грузии Мака Бочоришвили.

По ее словам, если Макрон это-
го не знает, то тогда надо спросить 
у посла Франции в Грузии Шераз 

Гасри, насколько она правильно ин-
формирует свои власти о происхо-
дящих в Грузии процессах.

«В целом, это очень печально, 
когда на основе неверной инфор-
мации создается неверное пред-
ставление», - подчеркнула Бочо-
ришвили.

Макрон на ежегодной встрече 
послов Франции привел в пример 
Грузию, где по его мнению, «Рос-
сия дестабилизируют избиратель-
ный процесс и вбрасывают бюлле-
тени в урны».

Отдел политики

Ликбез для Макрона
Президент Франции неверно информирован 

о процессах в Грузии
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Поведенческий скоринг
 Такие подходы к менеджмен-

ту кредитных рисков нацелены на 
расширение возможностей банков 
и помогут оценивать необходимость 
выдачи займа с с учетом интересов 
населения. В конечном счете это ис-
пробованный путь к снижению ри-
сков возникновения просрочек плате-
жей и невозвратов, а также уменьше-
нию кредитной нагрузки населения.

Уместно заметить, что на практи-
ке современные подходы к методоло-
гии анализа кредитоспособности за-
емщиков в коммерческих банках как 
раз-таки основаны на комплексном 
применении финансовых и нефинан-
совых критериев. Отсюда уверенность 
Центробанка в том, что модель, по-
зволяющая описать финансовое по-
ложение и поведение, обладает хоро-
шей предсказательной силой, а зна-
чит, увеличит возможности банков 
предоставлять кредиты индивиду-
альным предпринимателям и физи-
ческим лицам на основании прогно-
зируемых доходов. 

Изобретать велосипед местным 
финансистам вряд ли придется, по-
скольку в зарубежной практике уже 
действует система оценки заемщиков, 
основанная на кредитном скоринге, 
или система так называемой рейтин-
говой оценки. И если полученный за-
емщиком рейтинг ниже значения, за-
ранее установленного специалистами 
и экспертами банка, то такому заем-
щику в кредите будет отказано. Если 
же его оценка удовлетворяет уста-
новленным нормативам, то его кре-
дитная заявка будет удовлетворена. 
При введении допустимых интерва-
лов значений оценки можно одно-
временно определить соответству-
ющие каждому интервалу процент-
ную ставку и вид обеспечения.

Кроме прочего, в рамках нов-
шества Центробанком установле-
ны лимиты снижения рисков и бо-
лее жесткие требования к капиталу 
для кредитов, выдаваемых на осно-
вании анализа модели финансового 
поведения клиентов. Следуя новым 
правилам регулятора, отечествен-
ные кредитно-финансовые струк-
туры смогут выделить максималь-
ные 10% кредитного портфеля на  

займы, оформляемые методом оцен-
ки качества заемщика с применением 
анализа модели его поведения. Есть 
еще один нюанс - если общий объ-
ем финансирования, просроченно-
го более чем на 90 дней, достигнет 
10% кредитного портфеля финансо-
вой структуры, в этом случае банк 
автоматически прекращает креди-
тование по модели оценки потенци-
альных клиентов.  

«Внедрение модели кредитной 
оценки заемщиков поднимает два 
основных вопроса, - комментирует 
решение ЦБА депутат Милли Медж-
лиса, эксперт Вугар Байрамов. - По-
лагаю, что в первую очередь всем нам 
нелишне определиться, готов ли от-
ечественный кредитно-финансовый 
сектор к применению подобной мо-
дели. А ведь кроме прочего, возни-
кает вопрос про обратный эффект 
новаторства: не станет ли оно при-
чиной повышения рисков заимство-
вания и, что важно, не приведет ли 
к ограничениям в сфере банковско-
го кредитования?» 

На самом деле, говорит эксперт, 
модель поведенческого скоринга, по-

зволяет спрогнозировать изменения 
платежеспособности потенциально-
го клиента под влиянием различных 
факторов и определить наиболее оп-
тимальные условия погашения креди-
та. Она является одной из ключевых 
систем оценки и широко использует-
ся в развитых странах мира. «В отли-
чие от традиционной оценки кредит-
ного риска, основанной на статиче-
ских данных, таких как официальные 
доходы и история платежей, эта мо-
дель учитывает динамические пере-
менные, - поясняет аналитик. - Речь 
идет о финансовых привычках, ча-
стоте транзакций и цифровом сле-
де. Все это, понятное дело, требует 
сбора и обработки больших объемов 
данных из различных источников, 
включая банковские транзакции, он-
лайн-покупки, активность в социаль-
ных сетях и использование мобиль-
ных устройств. 

Скоринг учитывает множество 
параметров: от кредитной истории 
до поисковых запросов клиента. Ал-
горитм оценивает эти данные и рас-
считывает суммарный балл, на кото-
рый банк ориентируется, принимая 

решение о выдаче кредита. И потом, 
поведенческий скоринг - динамич-
ная модель, постоянно отслеживаю-
щая и обновляющая кредитные про-
фили по мере поступления свежей 
информации. Таким образом, ско-
ринг адаптируется к изменению фи-
нансового положения заемщика. Так 
что все это требует разумной степе-
ни контроля, поскольку приходит-
ся постоянно держать руку на пуль-
се перемен». 

Нужно еще учитывать попытки 
людей манипулировать своим фи-
нансовым поведением, продолжил 
В.Байрамов: «Для противостояния 
этой серьезной проблеме и объек-
тивной оценки при поведенческом 
скоринге обычно используют мощ-
ные алгоритмы и переменные. Так что 
банкам следует быть готовыми к не-
обходимости применения надежных 
электронных систем оценки и мони-
торинга, а значит, надежность при-
менения новой модели будет в боль-
шей мере зависеть от уровня техни-
ческой оснащенности и готовности 
к ней кредитно-финансовой сферы». 

Другой момент заключается в опре-
делении лимитов кредитования по ли-
нии ЦБА. В международной практике 
существуют разные подходы к этому 
вопросу, говорит собеседник: «Одна-
ко, если принять во внимание, что об-
щий кредитный портфель в республи-
ке достигает на сегодняшний день 27 
млрд 368 млн манатов, в этом случае 
средний кредитный портфель банков 
для финансирования по модели по-
веденческого скоринга может дости-
гать порядка 3 млрд манатов. Как уже 
говорилось, финансирование с при-
менением такого метода оценки пре-
кращается банками, если сумма про-
блемных кредитов превысит установ-
ленный Центробанком лимит, что 
в целом может привести к снижению 
интереса банков к применению но-
вого формата оценки». 

При целостном подходе, на взгляд 
аналитика, банковское кредитование 
по системе поведенческого кредит-
ного скоринга - безусловно, значи-
мое событие для местного кредит-
но-финансового сектора, а его успех 
будет напрямую зависеть от науч-
но-исследовательского потенциала 
наших банков.

Кредитование по системе поведенческого 
кредитного скоринга - безусловно, значи-
мое событие для местного кредитно-фи-
нансового сектора, а его успех будет напря-
мую зависеть от научно-исследователь-
ского потенциала наших банков
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Раньше мы привыкли обна-
личивать зарплату и пенсию 

в банкоматах, так как во многих 
местах принимали только на-
личные. Сегодня картой мож-
но расплатиться практически 
везде - в магазинах, клиниках, 
такси и… 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Безналичные платежи имеют 
целый ряд неоспоримых преиму-
ществ, позволяя существенно упро-
стить и ускорить расчет между про-
давцами и покупателями. Они сни-
жают риски потери и кражи денег, 
улучшают налоговое администри-
рование, способствуют росту дело-
вой активности, уменьшают затра-
ты и, что немаловажно, экологиче-
ские издержки. 

Во многом переходу населения 
на безналичную оплату способство-
вало утверждение главой государ-
ства в марте 2020 года «Механизма 
возврата части НДС». Согласно до-
кументу, желающие воспользовать-
ся этой услугой должны пройти ре-
гистрацию на специальном портале 
edvgerial.az. На сегодня на нем заре-
гистрировано порядка 3 млн чело-
век. Благодаря этому шагу гражда-
не получили возможность вернуть 
в течение 30 дней с момента покуп-
ки в сети розничной торговли и об-
щественного питания часть налога 
на добавленную стоимость (НДС). 
Этот механизм не распространяет-
ся на табачные и алкогольные изде-
лия, что объясняется их негативным 
влиянием на здоровье населения. Он 
также не действует при покупке ав-
томобилей и топлива.

Безналичные расчеты играют важ-

ную роль в современной экономике, 
и такие меры, как внедренный в стра-
не проект по возврату НДС, значи-
тельно повышают прозрачность и до-
ступность финансовых операций. 
Популяризации безналичного рас-
чета способствуют множество циф-
ровых платформ с использованием 
электронных инструментов. Неуди-
вительно, что число таких платежей 
неуклонно растет: за 11 месяцев 2024 
года в Азербайджане объем опера-
ций, проведенных с использовани-
ем дебетовых карт, увеличился на 
39% (или на 29,5 млрд манатов) по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2023 года. Если раньше по без-
наличным операциям возвращали 
15% от НДС, а по наличным - 10%, 
то сегодня эти цифры приравнены 
к 17,5% и 5% соответственно. И это 
решение было ожидаемым, ибо бо-
лее высокий процент НДС побудил 
население чаще прибегать к оплате 
картами. Это отразилось на переч-
не покупок и услуг, которые можно 

оплачивать безналичным способом. 
Кстати, с 2022 года часть НДС воз-
вращают и при оплате медицинских 
услуг, главное - получить соответ-
ствующий чек. Данный механизм 
распространяется и на покупку жи-
лья - покупателю могут вернуть 30%, 
для чего создан специальный пор-
тал. Такой же кэшбек возвращают 
при безналичной оплате гостини-
цы на освобожденных территориях. 

О том, что данный механизм ока-
зался успешным, красноречиво сви-
детельствуют статистические данные: 

в 2023 году населению возвращено 
154 178 800 манатов. За январь - но-
ябрь 2024 года потребителям - фи-
зическим лицам - возвратили уже 
160 млн 277 700 манатов в виде ча-
сти НДС за товары, приобретенные 
в розничной торговле и обществен-
ном питании, а также за медицин-
ские услуги, предоставляемые меди-
цинскими учреждениями и частны-
ми практиками. Возврат НДС при 
купле-продаже недвижимости со-
ставил более 21 млн манатов. 

Под занавес нового года в Нало-
говый кодекс были внесены очеред-
ные изменения, согласно которым 
началось применение новых налого-
вых льгот в секторе культуры. Цель 
- стимулирование развития данного 
сегмента за счет привлечения боль-
шего количества инвестиций. Это 
может привести к уменьшению за-
трат на ряд услуг в секторе культу-
ры, а также к снижению цен. К тому 
же с этого месяца гражданам будут 
возмещать 50% НДС за услуги, опла-
ченные безналичным способом. Речь 
идет о театральных представлени-
ях, кинопоказах, посещении музеев 
и концертов симфонического орке-
стра. Этот шаг нацелен на поддерж-
ку местных артистов и организаций,  
и для привлечения большего числа 
людей к культурным мероприятиям.

Экономист Асиман Гулиев под-
черкивает, что растущая популяр-
ность безналичных платежей обу-
словлена целым рядом факторов, 
в первую очередь повсеместной 
цифровизацией. «В стране актив-
но развивается электронная торгов-
ля: онлайн-магазины, разные сер-
висы доставки, с помощью карты 
оплачивается проезд в столичном 
общественном транспорте и т.д. Вне-
дрение кэшбека для услуг в сфере 

культуры - новая ступень, которая 
будет способствовать популяриза-
ции культурных мероприятий, так 
как снижает их стоимость для по-
требителей. И кэшбек может стать 
мощным инструментом для привле-
чения широкой аудитории, - счита-
ет экономист. - Главная цель  проек-
та состоит в том, чтобы население 
осознало преимущества безналич-
ной оплаты. Это очень важный мо-
мент, так как при расчете наличны-
ми многие предприниматели стара-
ются уйти от налогов, тогда как при 
оплате банковской картой обеспечи-
вается прозрачность. Поставленную 
задачу можно считать выполненной, 
так как граждане проявили к про-
екту явный интерес. И данный ме-
ханизм продолжает совершенство-
ваться. Его внедрение создает более 
выгодные условия для потребителей, 
что приводит к росту объема про-
даж и позволяет компаниям повы-
сить свою конкурентоспособность». 

Кстати, помимо системы поощре-
ния безналичных платежей, в Азер-
байджане применяются также фи-
нансовые санкции за куплю-прода-
жу наличными на сумму свыше 15 
тыс. манатов некоторых категорий 
товаров. Речь идет о драгоценных 
камнях, металлах, изделиях из них, 
предметах культуры и зарегистри-
рованном движимом имуществе, за 
исключением автомобилей. Штраф 
составляет 10% от суммы операции 
за первое нарушение, 20% - за вто-
рое и 40% - за третье и последую-
щие нарушения в течение кален-
дарного года. 

Очевидно, что безналичные пла-
тежи становятся в Азербайджане 
важнейшим инструментом в борь-
бе с теневым сектором, способствуя 
созданию устойчивой экономики. 

Купюры уходят в прошлое? 
В стране растет популярность безналичных платежей

Гражданам будут возме-
щать 50% НДС, уплачен-
ного в безналичном по-
рядке за услуги, оказан-
ные в сфере театральных 
представлений, кинопо-
каза, посещения музеев 
и концертов симфони-
ческого оркестра

На уровне 
стандартов
Завершается 
реконструкция 
участка трассы 
Алят-Астара-
граница с Ираном

Госагентство автомобиль-
ных дорог Азербайджана 
завершает реконструкцию 
участка Еникенд-Билясу-
вар автомагистрали Алят- 
Астара-граница с Ираном.

Как сообщили в ведомстве, 
реконструкция участка доро-
ги, протяженностью в 71 км 
проводится в соответствии со 
2-й технической категорией. 
Ширина земляного полотна ав-
тодороги с 2 полосами движе-
ния 15 метров, ширина проез-
жей части 7,5 метров.

На данный момент заверше-
ны основные работы: укладка 
дорожного основания, асфаль-
тобетонного покрытия, а так-
же строительство искусствен-
ных сооружений, включая во-
допропускные трубы и 7 мостов 
общей длиной 338,6 м. Сейчас 
ведется финальный этап: про-
филирование дороги, установ-
ка дорожных знаков и обору-
дования.

Реконструкция дороги при-
звана повысить безопасность 
движения, улучшить транспорт-
ное сообщение вдоль маршру-
та и упростить грузовые и пас-
сажирские перевозки, заяви-
ли в агентстве.

Отдел экономики

В связи с периодическими за-
крытиями воздушного простран-
ства над городом Казань (РФ) 
из-за операции «Ковер» авиа-
компания «Азербайджан Хава 
Йоллары» (AZAL) с целью обе-
спечения безопасности полетов 
приостанавливает все рейсы по 
маршруту Баку-Казань-Баку на 
неопределенное время, сооб-
щили БР в пресс-службе AZAL.

Накануне авиакомпания отме-
нила рейс Баку-Казань-Баку, запла-
нированный на 8 января.

AZAL уделяет приоритетное вни-

мание безопасности полетов и стро-
го придерживается международных 
стандартов.

Пассажиры, которые приобре-
ли билеты на данное направление, 
могут оформить полный возврат 
средств или произвести обмен. Для 
этого необходимо обратиться в ави-
акомпанию по электронной почте: 
callcenter@azal.az.

AZAL продолжает вниматель-
но следить за ситуацией и своевре-
менно информировать пассажиров 
о любых изменениях в расписании.

БР

В Азербайджане введены на-
логовые льготы для поддерж-
ки проектов в рамках государ-
ственно-частного партнерства 
(ГЧП) и «зеленой» экономики.

Как сообщает Государственная 
налоговая служба, одна из клю-
чевых поправок в Налоговый ко-
декс, вступивших в силу с 1 янва-
ря 2025 года, касается поощрения 
проектов по производству элек-
троэнергии из возобновляемых 
источников.

Налоговые льготы предо-
ставляются для реализации про-
ектов, связанных с оказанием 
услуг, созданием и управлени-
ем необходимой инфраструкту-
ры в рамках ГЧП и производства  

электроэнергии из ВИЭ.
Частным партнерам и произво-

дителям, задействованным в про-
ектах ГЧП и «зеленой» энергетике, 
предоставляются льготы по нало-
гу на прибыль, имущество, землю, 
а также на НДС при импорте (то-
варов и оборудования). Срок дей-
ствия налоговых льгот определя-
ется в договорах, но не может пре-
вышать 30 лет.

В ведомстве отметили, что эти 
меры направлены на улучшение 
инвестиционного климата, при-
влечение частных и иностранных 
инвестиций в ключевые секторы 
экономики и поддержку проек-
тов, реализуемых частным секто-
ром с обязательствами государ-
ства по закупке электроэнергии.

ВИЭ: налоги уходят в тень
Введены льготы для проектов ГЧП 

и «зеленой» экономики

«Ковер» закрыл небо
AZAL отменил рейсы из Баку в Казань
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Главный дирижер Азербайд-
жанского государственного те-

атра оперы и балета, заслужен-
ный артист, доцент Бакинской 
музыкальной академии Эйюб 
Гулиев вернулся из совместных 
гастролей в Китае с коллективом 
Академического государствен-
ного театра оперы и балета Та-
тарстана имени Мусы Джалиля.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Вниманию китайской публики 
были представлены балеты «Лебе-
диное озеро» и «Щелкунчик». Пер-
вый гастрольный спектакль «Лебе-
диное озеро» состоялся 13 декабря 
в Shanghai Oriental Art Center в Шан-
хае под управлением азербайджан-
ского дирижера. Показы прошли в те-
атрах и культурных центрах городов 
с многомиллионным населением, таких 
как Шанхай, Гуанчжоу, Шэньчжэнь, 
Нанкин, Фошань, Юйлинь, Гуйлинь, 
Лючжоу, Чжухай, Бэйхай. 

Главный дирижер Театра оперы 
и балета Эйюб Гулиев в беседе с нами 
рассказал об этом ценном опыте: 

- Мы с нетерпением ждали реали-
зации этого проекта и долго к нему 
готовились. Речь идет не только обо 
мне, но и о замечательной балетной 
труппе Государственного театра оперы 
и балета Республики Татарстан име-
ни Мусы Джалиля, их симфониче-
ском оркестре и технической службе - 
огромном коллективе из 120 человек. 
Мое первое знакомство с этим кол-
лективом состоялось еще в 2021 году, 
когда весь мир переживал пандемию 
и театры были закрыты. Казанский 
театр оказался одним из немногих 
культурных центров, продолжавших 
работать. Помню, как Приморская 
сцена Мариинского театра предло-
жила мне поехать в Казань на Меж-
дународный фестиваль имени Ру-
дольфа Нуриева. В мае мы предста-
вили премьеру балета «Тысяча и одна 
ночь», поставленного нашим земля-
ком, знаменитым хореографом Эльда-
ром Алиевым. Этот первый совмест-
ный проект стал основой для даль-
нейшего сотрудничества.

- Прекрасно! С тех пор, насколько 
я понимаю, ваши отношения с Ка-
занским театром лишь крепчали…

- Да, в Казани проводятся два 
крупных фестиваля: оперный фе-
стиваль имени Шаляпина в февра-
ле и балетный - в мае. В 2021 году 
мы привезли свой балет и исполни-
ли его вместе с оркестром Оперно-
го театра Казахстана. В последующие 
годы меня неоднократно приглашали 
на фестиваль Шаляпина. Мы испол-
няли великие оперные произведения: 
«Аиду» и «Набукко» Верди, «Туран-
дот» и «Тоску» Пуччини, «Любовный 
напиток» Доницетти, а также бале-
ты Чайковского: «Щелкунчик» и «Ле-
бединое озеро». Главные партии ис-
полняли приглашенные звезды - со-
листы Большого театра, Мариинки, 
Михайловского, Азербайджанского 
театров оперы и балета. Это было на-
стоящее наслаждение - работать с та-
лантливыми музыкантами над вели-
кими произведениями. 

В 2023 году мне предложили бо-
лее тесное сотрудничество и пози-
цию приглашенного дирижера. Те-
перь я время от времени участвую 

в их проектах, включая гала-кон-
церты. В прошлом году, например, 
на закрытие Международного опер-
ного фестиваля имени Ф.И.Шаляпи-
на в честь его юбилея были пригла-
шены Симфонический оркестр Боль-
шого театра и всемирно известные 
оперные звезды. Кроме меня в фе-
стивале приняли участие известный 
итальянский дирижер Марко Боэми 
и дирижер Большого театра Антон 
Гришанин. Особую благодарность 
хочу выразить руководству Казан-
ского театра, генеральному директо-
ру Рауфалю Сабировичу Мухаметзя-
нову - настоящей легенде, одному из 
самых опытных профессионалов, воз-
главляющему этот театр много лет. 
Его команда сплоченная и высоко-
квалифицированная. Работать с та-
кими людьми - одно удовольствие. 
Именно благодаря этому наш кон-
такт сложился так легко. В том чис-
ле и совместные гастроли в Китае.

- Почему именно «Лебединое озе-
ро» и «Щелкунчик» были выбраны 
для гастролей?

- Выбор вполне логичен, посколь-
ку в Китае Чайковский - один из са-
мых любимых композиторов. «Лебе-
диное озеро» занимает первое место 
среди любимых балетов китайской 
публики, а «Щелкунчик» - обяза-
тельная часть каждого новогодне-
го концерта. С моим коллегой, глав-
ным дирижером Оперного театра Та-
тарстана Ренатом Салаватовым, мы 
провели в Китае 14 спектаклей и вы-
ступили с несколькими гала-концер-
тами. В Шанхае, например, мы дали 
три спектакля в прекрасном Shanghai 
Oriental Art Center, где до нас высту-

пали музыканты знаменитого Симфо-
нического оркестра Германии и Лон-
донский филармонический оркестр. 

- Вы часто гастролируете в Под-
небесной. Насколько высоки тре-
бования китайской публики к ка-
честву исполнения и уровню худо-
жественного представления?

- Очень интересно наблюдать 
за развитием музыкальной культу-
ры в Китае. Китайцы глубоко ценят 
свои традиции, бережно их охраняют, 
но при этом всегда открыты для нов-
шеств мировой музыкальной культу-
ры. Я был приятно удивлен тем, как 
классическая музыка воспринимает-
ся там. Уровень интереса и восприя-
тия публики поражает! Это особен-
но заметно на больших и великолеп-
ных площадках в Шанхае, Гуанчжоу 
и Нанкине. В каждом из этих горо-
дов есть мультифункциональные 
комплексы, оборудованные залами 
для симфонической музыки, оперы 
и драматических спектаклей. Обо-
рудование и технические возможно-
сти настолько продвинуты, что как 
местные, так и приглашенные музы-
канты чувствуют себя максимально 
комфортно. 

Я дирижировал 7-ю спектаклями; 
каждый из них сопровождался сменой 
состава артистов - для каждого спек-
такля была подготовлена своя груп-
па исполнителей. Что меня особенно 
поразило, так это встреча с талант-
ливыми артистами из разных стран: 
Вагнером Корвальо и Амандой Го-
мес из Бразилии, Кристиной Захаро-
вой-Андреевой - ведущей прима-ба-
лериной Казанского театра, а также 
Олегом Ивенко, известным как ис-
полнитель главной роли в голливуд-
ском фильме «Нуреев. Белый ворон». 
В очень дружелюбной атмосфере с ор-
кестром театра и артистами балета 
гастроли завершились 2 января. 

- Китайцы искренне интересу-
ются классической музыкой. Какие 
особенности китайских театров за-
помнились вам?

- Безусловно, китайские театры 
привлекают лучших специалистов 
по акустике, что делает каждый кон-
церт незабываемым. Условия для вы-
ступлений там просто потрясающие. 
Особенно запомнилась моя работа 
летом, когда мы открывали новый 
театр в Пекине, построенный в рам-
ках Центра исполнительских искусств 
(NCPA). Мы представили балет «Ты-
сяча и одна ночь» Фикрета Амиро-
ва, и я был поражен уровнем осна-
щенности и заботой о деталях. Это 
не просто сцена, это целая культу-
ра, ориентированная на качествен-
ное восприятие искусства зрителя-
ми и комфорт музыкантов.

- В какие страны планируете га-
стролировать в наступившем году? 
Есть ли уже намеченные интерес-
ные проекты?

- Во-первых, планируются мас-
штабные гастроли Мариинского теа-
тра а ОАЭ, где мы покажем выдающу-
юся постановку «Тысяча и одна ночь» 
народного артиста России, главного 
балетмейстера Приморской сцены 
Мариинского театра Эльдара Алие-
ва. Постановку «Тысяча и одна ночь» 
мы с большим успехом осуществи-
ли еще в 2020 году в далеком Влади-
востоке, когда все театры мира были 
закрыты. Этот балет - визитная кар-
точка азербайджанской музыкальной 
культуры - был поставлен по иници-
ативе выдающегося дирижера дирек-
тора Большого и Мариинского теа-
тров Валерия Гергиева.

Этот спектакль демонстрирует не 
только хореографическое и музыкаль-
ное искусство, но и инструменталь-
ную культуру Азербайджана - музы-
канты Мариинского театра играют на 
наших народных инструментах. Это 
большое достижение. Несколько ме-
сяцев назад я встретился с маэстро 
Гергиевым. Он сказал много добрых 
слов о нашей музыкальной культуре 
и отметил, что будет содействовать 
расширению географии показов это-
го спектакля. Также меня пригласи-
ли принять участие в XLIII фестива-
ле имени Шаляпина в Казани. Мы 
исполним сложнейшую оперу «Ма-
нон Леско» Пуччини. Также плани-
руется постановка «Пиковой дамы» 
Чайковского и гала-концерт.  Кроме 
того, планируются гастроли по евро-
пейским странам. Осенью я плани-
рую новые гастроли в Китае, где мы 
исполним произведения азербайд-
жанских композиторов.

На сцене Поднебесной
Шедевры Чайковского в исполнении азербайджанского маэстро
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Эйюб Гулиев:
 
Китайские театры при-
влекают лучших специа-
листов по акустике, что 
делает каждый концерт 
незабываемым. Условия 
для выступлений там 
просто потрясающие
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Одним из главных мульти-
спортивных стартов это-

го года будут Всемирные игры, 
которые состоятся 7-17 августа 
в китайском городе Ченгду.

Ю.ИБРАГИМОВ

Азербайджан на Играх будет ши-
роко представлен в гимнастике, где 
наши спортсмены выступят в там-
блинге, а также акробатике и аэроби-
ке. Международная федерация гим-
настики (FIG) считает их одними из 
главных претендентов на награды.

В аэробике выделяется смешан-
ная пара Медина Мустафаева и Вла-
димир Долматов, выигравшие сере-
бряную награду чемпионата мира.

«Пара из Бразилии Тамирес Сил-
ва и Лукас Барбоза достигли пика 
своей карьеры на Всемирных играх 
в Бирмингеме (США) в 2022 году, 
когда они опередили действующих 
чемпионов мира в борьбе за «золо-
то». Теперь им предстоит выдержать 
еще более высокую конкуренцию со 
стороны Мустафаевой и Долматова. 
Азербайджанская смешанная пара 
преподнесла главный сюрприз на ЧМ 
в Песаро (Италия), где она завоевала 
«серебро», уступив лишь Китадзуме 
Рири и Сайто Мизуки (Япония)», - 
подчеркивает портал FIG.

В программе по акробатике в со-
ревновании смешанных пар выступят 
двукратные чемпионы мира Агасиф 
Рагимов - Разия Сеидли, в мужском 
дуэте заявлены также двукратные 
чемпионы мира Мурад Рафиев - Да-
ниэль Аббасов, а в состязаниях трио 
на Всемирных играх примут уча-
стие бронзовые призеры чемпио-
ната мира Риад Сафаров, Расул Се-
идли, Абдулла Аль-Мешаихи и Сей-
мур Джафаров. На ЧМ в Гимарайнше 
(Португалия) сборная Азербайджа-
на выиграла четыре золотые, одну 
серебряную и три бронзовые на-
грады, став второй в командном  

первенстве, где уступила Китаю. 
Ожидается, что хозяева Всемир-

ных играх постараются показать мак-
симум дома, но шансы есть у всех.

«В Ченгду будут представлены 
все пять категорий в акробатике - 
мужские и женские пары, смешан-
ные пары, мужские и женские груп-
пы, - уточняет портал FIG. - Если 
судить по чемпионату мира, то это 
событие станет настоящим шоу. Не-
сколько команд планируют разра-

ботать новые программы для этого 
мероприятия».

В зачете по тамблингу выступит 
двукратный чемпион мира Миха-
ил Малкин.

«Акробатические прыжки продол-
жат восхищать зрителей Всемирных 
игр в этом году. В нем примут уча-
стие гимнасты высокого уровня из 
из Азербайджана, Великобритании, 
США, Канады, Франции, Португа-
лии и Испании», - подчеркивает FIG.

Шансы есть у всех
Азербайджанские гимнасты - 
одни из главных претендентов на медали Всемирных игр

Азербайджан на Всемирных играх будет ши-
роко представлен в гимнастике, где наши 
спортсмены выступят в тамблинге, акро-
батике и аэробике. FIG считает их одни-
ми из главных претендентов на награды

В истории с переходом бразиль-
ского форварда агдамского 

«Карабаха» Олавио Жуниньо 
случился неожиданный пово-
рот - бразилец отказался от кон-
тракта с испанской «Севильей» 
и возвращается на родину.

Ю.АББАСЗАДЕ

Как мы уже писали, все послед-
нее время велись переговоры меж-
ду «Карабахом» и «Севильей» о пе-
реходе лидера атак чемпиона Азер-

байджана. Уже даже были озвучены 
финансовые детали предстоящего 
трансфера - агдамский клуб должен 
был получить 4 млн евро, а также 
250 тыс. в случае выхода «Севильи» 
в Лигу чемпионов в течение действия 
контракта и 20% от будущей прода-
жи игрока.

Также сообщалось, что Жуниньо 
отклонил предложение бразильско-
го клуба «Фламенго», который озву-
чил примерно те же финансовые ус-
ловия чемпиону Азербайджана, но 
зарплату форварду обещал платить 
вдвое больше, чем испанцы.

Как оказалось, бразильский клуб 
рано списали со счетов. Новое пред-
ложение «Фламенго» 28-летнему на-
падающему предусматривает зарпла-
ту, втрое превышающую ту, которую 

предлагала «Севилья». Против такого 
предложения Жуниньо уже устоять 
не мог и сделал выбор в пользу «Фла-
менго». Агдамский же клуб, с кото-
рым у форварда контракт действует 
до лета 2026 года, получит компен-
сацию в размере 5 млн евро.

Сообщается, что «Севилья» не 
стала перебивать предложение «Фла-
менго» и отказалась от идеи покуп-
ки игрока.

Пока неизвестно, собирается ли 
«Карабах» приобретать какого-ли-
бо нападающего вместо бразильца 
или же воспользуется имеющимся 
резервом. Так или иначе, агдамцам 
будет сложнее играть во второй по-
ловине сезона без основного забива-
лы, ставшим лучшим бомбардиром 
в прошлом розыгрыше Премьер-лиги.

Неожиданный поворот
Форвард «Карабаха» 
отказался переходить в «Севилью»


